
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Во время катастроф и чрезвычайных событий на помощь людям спешат они — 
отряды экстренной медицины 

Медcпецназ
Ирина Невинная

К
огда произошла трагедия в 
«Крокус Холле», тем же 
вечером служба крови 

ФМБА объявила: завтра с 8.30 
утра ждем доноров. Круг ответ-
ственности Федерального меди-
ко-биологического агентства  — 
не только координация службы 
крови в стране. Это и меди-
цинская помощь пострадавшим 
в техногенных  катастрофах, и 
обеспечение биологической и  
радиационной безопасности, и 
разработка медтехнологий и 
фармпрепаратов, и многое дру-
гое. О том, куда идет кровь тысяч 
доноров, пришедших сдать ее 
после «Крокуса», об уникальных 
лекарствах  и о том, зачем нужно 
восстановить в стране промыш-
ленную медицину, «РГ» расска-
зала руководитель ФМБА Веро-
ника Скворцова.

Спецназ спешит на помощь
Вашу службу часто называют 
«медицинским спецназом». Поче-
му?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: ФМБА за по-
следние годы преобразилось в 
мощную вертикально управляе-
мую систему — у нас около 2,5 
тысячи медицинских объектов 
по всей  стране, сильная  науч-
ная база, и есть несколько осо-

бых направлений, которые мы 
обеспечиваем. Это промышлен-
ная медицина,  мобильная  меди-
цина, специальные виды косми-
ческой, морской, глубоковод-
ной, спортивной медицины.

Нас действительно называют 
«медицинским спецназом», по-
тому что наши сводные мобиль-
ные отряды подготовлены и 
оснащены таким образом, что-

бы в экстренной ситуации мож-
но было быстро оказать необхо-
димую медицинскую помощь, 
обеспечить радиационную, хи-
мико-токсикологическую и био-
логическую безопасность.

Что бы ни произошло — наши 
бригады способны развернуть-
ся буквально за два часа и мак-
симально быстро прибыть на 
место.

Вы действуете вместе с 
МЧС?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА:  Взаимодей-
ствуем, да, потому что у них 
главная функция — спасатель-
ная. При этом пострадавшим в 
ЧС всегда требуется экстренная 
медицинская помощь, и тут под-
ключаемся мы. Например, в 
программе развития Арктики 
нам предстоит осваи-
вать огромные без-
людные пространства.
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Глава ФМБА Вероника Скворцова: Пострадавшим в ЧС всегда требуется 
экстренная медицинская помощь, и тут подключаемся мы.

А К Ц Е Н Т

Отряды подготовлены так, чтобы 
в случае ЧС оказывать не только 
медицинскую помощь, но и обеспечить 
радиационную, химико-токсикологиче-
скую и биологическую безопасность
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В гостях 
у редакции — 
режиссер-
кукольник Олег 
Жюгжда / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

АВТО Владельцев дорог 
начнут штрафовать 
за незаконные ограничения

Твердый знак

Владимир Баршев 

Владельцев автомобильных дорог, а также тех, кто отве-
чает за организацию дорожного движения, смогут 
штрафовать за незаконно установленные знаки, а также 
неправильную разметку. Соответствующий законо-
проект внесен в Госдуму. Впрочем, главный вопрос, кто 
это будет делать?

Этот законопроект уже успел стать резонансным. Но 
только в той его части, которая касается штрафов для 
тех, кто управляет электросамокатами и прочими сред-
ствами индивидуальной мобильности. А также в той ча-
сти, которая касается передачи полномочий по вынесе-
нию некоторых штрафов с камер от ГИБДД региональ-
ным властям. Однако еще одну важную новацию внима-
нием обошли. Она — о штрафах за нарушение законода-
тельства в области организации дорожного движения. 
До сих пор таких штрафов в Кодексе об административ-
ных правонарушениях не было. 

При выявлении подобных нарушений Госавто-
инспекция направляла предписание соответствующим 
органам с требованием их устранить. Но если предписа-
ние не исполнялось, тогда владельцев дорог можно было 
привлечь к материальной ответственности. Но — именно 
за его неисполнение.  

Теперь авторы законопроекта предлагают ввести но-
вую статью 12.40 в КоАП. За несоблюдение требований 
законодательства в области организации дорожного 
движения она предусматривает штраф для 
должностных лиц от 10 до 15 тысяч рублей, а 
для юридических — от 30 до 50 тысяч. 

ТУРИЗМ Куда отправимся 
на майские праздники?

Взяли в кольцо

Элина Труханова, «Российская газета», Ярославль

Города Золотого кольца стали одним из популярных 
направлений у туристов на майские праздники. Осо-
бенно у жителей московского региона, предпочитаю-
щих путешествовать на машинах. Впрочем, «кольцо» 
привлекает и дальних пилигримов — из Сибири, Урала 
и даже Дальнего Востока. «Российская газета» выяс-
нила, что нового предлагает на лето самый знамени-
тый турмаршрут.

Ростов, который борется за то, чтобы к его названию 
официально добавили определение Великий, уже готов к 
наплыву гостей. В апреле в этом древнем городе открыл-
ся обновленный Гостиный двор. Причем отреставриро-
ванные торговые ряды XVIII — XIX веков, в которых 
когда-то размещались купеческие лавки, органично 
объединили новым застекленным пространством — 
атриумом. Этот современный многофункциональный 
комплекс площадью 3500 квадратных метров сразу стал 
новой достопримечательностью. Еще одна точка притя-
жения — экспозона, где работает выставка «Диалог во 
времени» (продлится до 16 мая), посвященная совре-
менному изобразительному искусству. В экспозиции 
представлена живопись, графика, скульптуры 50 авто-
ров, в том числе Петра Оссовского, Дмитрия 
Жилинского, Игоря Обросова, Зураба Церете-
ли, Ефрема Зверькова.

ТОЛЬКО В «РГ» 

Алексей Пушков 
об упадке сверхдержав 
на примере США

Траектория 
падения

Александр Гасюк

Недавнее эпичное обрушение автомобильного моста 
имени Фрэнсиса Скотта Ки в американском городе 
Балтимор лишь на первый взгляд представляет собой 
банальную техногенную катастрофу. В этой трагедии, 
наглядно отражающей накопившиеся проблемы 
с ветшающей внутренней инфраструктурой США, за-
ложен важный символизм. Он заключается в том, что 
«всесильная» Америка на самом деле является вну-
тренне расколотой надвое, «падающей» сверхдержа-
вой. Прошедшей в начале XXI века пик своего могу-
щества, увлекшейся ложной повесткой и стремящей-
ся сохранить паразитическую модель существова-
ния, основанную на слабеющей власти доллара 
в мире.

О том, как Америка выстроила паразитическую си-
стему, которая питается от всего международного сооб-
щества, увлеклась ложной идеологической повесткой 
и перешла к траектории падения, в интервью «Россий-
ской газете» обстоятельно рассказал Алексей Пушков — 
сенатор РФ, председатель Комиссии Совета Федерации 
по информационной политике и взаимодействию со 
СМИ, кандидат исторических наук, интеллектуал, спе-
циалист по мировой геополитике и бессмен-
ный автор и ведущий популярной аналитиче-
ской телепрограммы «Постскриптум».
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Австралийский доллар  60,3045
Азербайджанский манат  54,4152
Армянский драм**  23,7170
Белорусский рубль  28,5327
Болгарский лев  50,4853

Бразильский реал  17,9195
Венгерский форинт**  25,1136
Вон Республики Корея***  67,5619
Вьетнамский донг****  38,1090
Гонконгский доллар  11,8309

Грузинский лари  34,5145
Датская крона  13,2348
Дирхам ОАЭ  25,1888
Доллар США  92,5058
Евро  98,9118

Египетский фунт*  19,3122
Индийская рупия*  11,1053
Индонезийская рупия****  56,9477
Казахстанский тенге**  20,8196
Канадский доллар  67,6558

Катарский риал  25,4137
Киргизский сом*  10,4113
Китайский юань  12,7183
Молдавский лей*  51,6074
Новозеландский доллар  54,9716

Новый туркменский манат 26,4302
Норвежская крона*  84,1704
Польский злотый  22,8878
Румынский лей  19,8651
СДР  121,6016

Сербский динар**  84,5202
Сингапурский доллар  68,0390
Таджикский сомони*  84,6216
Таиландский бат*  25,0612
Турецкая лира*  28,4377

Узбекский сум****  72,8105
Украинская гривна*  23,3683
Фунт стерлингов  115,0125
Чешская крона*  39,1708
Шведская крона* 85,0993

Швейцарский франк  101,1766
Южноафриканский рэнд*  48,3660
Японская иена**  59,7583
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Мария Бабалова

С
егодня стартует XXIII 
Московский Пас-
хальный фестиваль, 
придуманный почти 
четверть века назад 
выдающимся дири-
жером Валерием Гер-
гиевым, на плечах 
которого теперь ле-

жит забота сразу о двух главных 
театрах страны — Большом и Ма-
риинском. Но он не изменяет ни 
своему грандиозному таланту, 
ни уникальной способности ра-
ботать практически в круглосу-
точном режиме. И заботы гене-
рального директора Большого 
театра России и художественно-
го руководителя-директора Ма-
риинского театра только уве-
личили масштаб поставленных 
задач. На этом фоне и карта Пас-
хального форума стала еще бо-
лее впечатляющей. За три неде-
ли фестивального путешествия 
музыканты под руководством 
Валерия Гергиева дадут 29 кон-
цертов в 24 городах России. 

Перед дальней дорогой Валерий 
Гергиев дал эксклюзивное ин-
тервью «РГ».

Под топор никто не пойдет
Валерий Абисалович, почти 
полгода руководства Большим 
театром для вас оказались 
такими, как вы предполагали, 
или много сюрпризов таилось?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Во-первых, мы 
еще не дошли до полугода, хотя, 
да, это уже достаточно скоро… И 
необходимо, полагаю, придер-
живаться понимания того, что 
надо сохранить силы и не бро-

саться на каждую мелкую, по-
вседневную проблему, как будто 
бы она несет в себе какой-то 
страшный разрушительный по-
тенциал.  И ключевое, конечно, 
твердое осознание того, что 
главные люди в театре — это ав-
торы. Никакие ни дирижеры, ни 
директора генеральные, ни по-
становщики, хотя, конечно, все 
важны. «Ла Скала» не может 
быть театром, где только иногда 
появляется итальянская опера, 
или в Берлине и Мюнхене — не-
мецкая опера. Мне не по слухам 
знакома деятельность этих теат-

ров. Постоянно работал в «Ла 
Скала» уже на протяжении 
тридцати с чем-то лет. В Париже 
я даже был одним из главных 
приглашенных дирижеров. Я 
возглавлял такое количество 
крупных западных коллективов 
и фестивалей… Открывал и за-
крывал каждый Эдинбургский 
фестиваль где-то лет десять под-
ряд, будучи его почетным прези-
дентом вслед за Бруно Вальте-
ром, Иегуди Менухиным и 
Чарльзом Маккеррасом…

Вы испытываете носталь-
гию по тем временам?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Нет. Но я с удо-
вольствием вспоминаю тот 
взрыв интереса в мире к рус-
ской музыке. Прокофьеву, Му-
соргскому или Римскому-Кор-
сакову, например. В те времена 
коллектив Мариинского, а тогда 
еще Кировского театра, выда-
вал за одну осень 4—5 новых по-
становок…

Скучаю я по друзьям. Но это 
перекрывается таким, даже по-
чти азартным, движением к 

неизведанным ранее вершинам. 
Почему вдруг в репертуаре Ма-
риинского театра появились «Гу-
геноты» или «Пуритане»? 
Во-первых, время подсказало. 
Порой возникает ощущение, что 
мы живем в такое же время, как 
тогда жили много столетий на-
зад. И явно многие уроки исто-
рии требуют сегодня повторе-
ния. И Москва тоже, уверен, за-
служивает того, чтобы хотя бы 
раз в 35—40 лет увидеть леген-
дарную постановку того же само-
го «Сказания о невидимом граде 
Китеже» Римского-Корсакова, 
как это произошло совсем недав-
но. Первые же показы оперы, и не 
только на сцене Мариинского 
императорского театра, но и за-
тем во многих европейских сто-
лицах с участием потрясающих 
певцов, эту легендарную репута-
цию ей и принесли. 
Или, например, «Война 
и мир» Прокофьева… 

ЭКСКЛЮЗИВ Валерий Гергиев — о судьбе солистов, спектаклей  
и театров после объединения Мариинки и Большого

Оптимистическая 
симфония

А К Ц Е Н Т

Порой возникает ощущение, 
что мы живем в такое же время, 
как жили много столетий назад. 
И явно многие уроки истории требуют 
сегодня повторения
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Валерий Гергиев не изменяет ни сво-
ему таланту, ни способности рабо-
тать практически в круглосуточном 
режиме.

«Металлург» обыграл 
«Локомотив» 
в четвертом матче
и взял Кубок
Гагарина
Страница 12
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СОВБЕЗ Терроризм 
остается одной из самых 
серьезных угроз ХХI века

Правда 
всегда одна

Иван Егоров, Санкт-Петербург

Секретари совбезов, помощники президентов по на-
циональной безопасности, руководители спецслужб 
и правоохранительных органов из 106 стран приняли 
участие в 12-й международной конференции по без-
опасности в Петербурге.

Российскую делегацию традиционно возглавил се-
кретарь Совбеза России Николай Патрушев. С видео-
обращением к участникам представительного форума 
обратился Владимир Путин.

По его словам, одной из самых серьезных угроз ХХI 
века остается терроризм.

«Цель совершаемых в разных регионах мира терак-
тов, за которыми стоят не только радикальные группи-
ровки, но и спецслужбы некоторых стран — это подрыв 
конституционных основ и дестабилизация суверен-
ных государств, разжигание межнациональной и меж-
религиозной вражды», — сказал президент России. При 
этом он подчеркнул, что методы преступников стано-
вятся все более изощренными и варварскими. И тому 
пример — кровавый теракт, который был совершен в 
Подмосковье, в «Крокус Сити Холле»» 22 марта.

«Спецслужбы и правоохранительные органы Рос-
сии продолжают выяснять, изучать все детали этого 
подлого преступле-
ния. Выявляют его 
участников, вклю-
чая заказчиков, 
спонсоров, органи-
заторов», — заявил 
глава государства.

По его словам, 
никто из них не дол-
жен уйти от спра-
ведливого воз-
мездия.

Обращаясь к 
участником встре-
чи, президент РФ 
также заявил о важ-
ности укрепления 
суверенитета и безопасности государств. А необхо-
димое условие для этого, по его словам, это сохране-
ние и защита традиционных духовно-нравственных 
ценностей.

«Как показывает исторический опыт, последова-
тельно и независимо развиваются те страны, которые 
берегут национальную идентичность и самобытность 
своих народов, чтут память предков. И при этом с ува-
жением относятся к другим культурам и традициям», 
— отметил он.

Кроме того, по словам главы государства, сегодня 
идет процесс формирования многополярного миропо-
рядка, который сопровождается сменой глобального 
баланса сил в пользу мирового большинства.

«Вновь подчеркну, Россия готова к тесному взаимо-
действию со всеми заинтересованными партнерами 
в обеспечении глобальной и региональной безопас-
ности. В формировании нового, отвечающего интере-
сам большинства стран многополярного мироустрой-
ства», — констатировал Владимир Путин.

Патрушев в свою очередь обратил внимание на сло-
ва Путина о том, что подобные тенденции во многом 
связаны с переходом к многополярному миру. 

«Что по-прежнему вызывает неприятие и противо-
действие со стороны отдельных государств, стремя-
щихся к безусловному сохранению своей гегемонии», 
— констатировал секретарь Совбеза РФ.

Как следствие, по его словам, наблюдаются тенден-
ции к девальвации международного права и его инсти-
тутов, размыванию центральной роли ООН в решении 
глобальных и региональных конфликтов. На между-
народную безопасность влияют как застарелые, так и 
вновь возникающие конфликты, в стороне от которых 
в условиях современных информационных техноло-
гий не может остаться ни одна страна.

Также Патрушев отметил, что «Россия продол-
жит отстаивать создание справедливого, отвечаю-
щего интересам 
большинства стран 
мироустройства, в 
основе которого ле-
жали бы принципы 
равноправия и ува-
жения культурно-
цивилизационной 
самобытности». 
«Ценим, что такие 
подходы россий-
ской стороны нахо-
дят живой отклик у 
большинства госу-
дарств мира, пред-
ставители которых съехались сегодня в Санкт-Петер-
бург», — сказал Патрушев.

Он также пригласил коллег посмотреть подготов-
ленную в рамках конференции выставку, где представ-
лены документальные факты масштабных военных 
преступлений, которые совершал и продолжает совер-
шать киевский режим. А также подлинные фрагменты 
боеприпасов, поставленных Киеву Западом.

«Они использовались для ударов по гражданской 
инфраструктуре и населению. С 2014 года на Украи-
не киевскими властями убито около 17 тысяч мирных 
жителей, из них порядка 400 детей, ранено свыше 32 
тысяч человек», — рассказал Патрушев.

Он особо подчеркнул, что масштаб военных пре-
ступлений и преступлений против человечности, со-
вершаемых Киевом, наглядно свидетельствует о том, 
насколько опасна и пагубна идеология нацизма, кото-
рую коллективный Запад целенаправленно взращивал 
на Украине последние несколько десятилетий.

Уже после осмотра экспозиции секретарь Совбеза 
рассказал журналистам, что страны, в том числе про-
западного толка, которые ранее заявляли, что Россия 
якобы совершила агрессию против Украины, сейчас, 
благодаря предоставленным РФ фактам и доказатель-
ствам, изменили свое мнение и теперь признают, что 
Россия была вынуждена защищаться. По словам Па-
трушева, эта экспозиция очень полезна, и за рубежом 
доказательства России, конечно, слышат.

«Очень многие, которые ранее считали, что агрес-
сию по отношению к Украине совершила Россия, сей-
час уже изменили свою точку зрения. Мы их убедили. 
И они говорят: нет, Россия защищалась и вынуждена 
была защищаться, Россия не нападала», — сказал се-
кретарь Совбеза.

По его мнению, эти страны прекрасно понимают, 
кто финансирует киевский режим. Он также отметил, 
что даже те страны, которые занимают прозападную 
позицию, тоже все понимают, но только просят их не 
называть.

«Боятся, что если на них санкции будут наложены, 
то им будет тяжело», — заметил секретарь Совбеза. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил контролировать снабжение питьевой 
водой в подтопленных регионах

Поддерживать здоровье
Татьяна Замахина

Н
еобходимо постоянно 
контролировать снаб-
жение жителей подтоп-

ленных регионов питьевой во-
дой и следить за эпидемиоло-
гической обстановкой на этих 
территориях. Об этом заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на встрече с главой 
Роспотребнадзора Анной По-
повой. 

Одна из функций ведомства 
— обеспечение эпидемиологи-
ческого благополучия в случае 
чрезвычайных ситуаций при-
родного характера, напомнил 
глава кабмина. К таковым отно-

сятся и паводки. «Вы в первый 
же день выехали в Орск, вы мне 
оттуда докладывали, — обратил-
ся Мишустин к собеседнице. — 
Также ситуация сейчас непро-
стая и в Курганской области, и 
в целом ряде областей и феде-
ральных округов». Он подчерк-
нул, что необходимо постоянно 
контролировать в первую оче-
редь снабжение питьевой водой 
в этих регионах.

Глава Роспотребнадзора со-
гласилась, что вода — это са-
мый массовый фактор риска. 
Проблема, по словам Поповой, 
в том, что основной водный ис-
точник для главных городов 
данных регионов — это реки, ко-

торые попали в паводок. «Смы-
вается всё с берегов, с разных 
источников загрязнения… И 
такая вода, конечно, не должна 
попадать без должной очистки, 
без должного контроля к лю-
дям», — сказала Попова.

По ее словам, с самых пер-
вых дней на этих территориях 

развернули санитарный щит. 
Для этого в подтопленных об-
ластях провели более 4 тысяч 
исследований воды, отрабо-
тали алгоритмы ее очистки, а 
также дезинфекции террито-
рии. Кроме того, сотрудники 
федеральной службы занима-
лись иммунизацией населе-
ния, чтобы не допустить ухуд-
шения состояния здоровья лю-
дей. Попова заверила, что это 
удается. Так, почти 150 тысяч 
человек иммунизировано от 
гепатита А. Еще одной важной 
мерой стал контроль качества 
привозной воды, которая пода-
ется населению. Премьер по-
просил главу ведомства пере-
дать благодарность всем со-
трудникам Роспотребнадзора, 
которые помогают людям в по-
страдавших от паводков регио-
нах. «Важно продолжать мони-
торинг на местах», — призвал 
Мишустин.

Глава кабмина напомнил, 
что федеральная служба отве-
чает за сохранение здоровья и 
благополучия людей, в том чис-
ле в рамках инициативы «Са-
нитарный щит». Ее цель — про-
тиводействие рискам, связан-
ным как с инфекционными за-
болеваниями, так и с другими 
возможными угрозами. Этот 
проект позволит сформировать 
устойчивое противодействие 

всем видам эпидемиологиче-
ских угроз в стране, подчеркнул 
Мишустин.

Анна Попова подробнее 
рассказала, как разворачива-
ется «Санитарный щит»: си-
стема защиты налажена уже 
во всех регионах России, в том 
числе на новых территориях. В 
частности, в проект входят 20 
лабораторий, где могут рабо-
тать с самыми опасными пато-
генами — включая неизвестные 
на сегодняшний день. «Ну и ко-
нечно, наше новое слово — это 
мобильные лаборатории. Сего-
дня обеспечено уже 20 городов 
с большим количеством населе-
ния, в первую очередь миллион-
ников», — сказала Попова. За 
счет мобильных пунктов усиле-
на и работа санитарной службы 
на границе РФ.

По ее словам, благодаря уро-
кам пандемии сегодня точность 
прогноза появления новых оча-
гов инфекций составляет 95%. В 
России, добавила Попова, идет 
изучение вирусного пейзажа 
в стране — этого никто раньше 
не делал. Создается националь-
ный каталог патогенов. «До кон-
ца года планируется пополнить 
коллекцию до 40 тысяч штам-
мов и превзойти крупнейшую 
американскую коллекцию ти-
повых культур», — сообщила 
глава ведомства. В результате 
уже сейчас время реагирования 
на вспышки любых инфекций 
сокращено до 24 часов, заяви-
ла Попова. «О каждом случае 
инфекционных заболеваний 
на территории страны в любом 
регионе мы получаем инфор-
мацию в центральном аппарате 
буквально в считаные минуты», 
— отметила она. 

ЦИК 

Наблюдение за 
голосованием 
онлайн 
закрепят 
на трех уровнях

ПОЛНЫЙ 
ОБЗОР
Галина Мисливская

Центризбирком намерен пере-
нести в правила проведения ди-
станционного электронного го-
лосования (ДЭГ) на федераль-
ной платформе порядок наблю-
дения за ним, который действо-
вал во время выборов прези-
дента в марте этого года. Речь 
идет о трех уровнях контроля: 
очном и удаленном для зареги-
стрированных наблюдателей, 
а также открытом для любого 
пользователя интернета. 

Наблюдение за голосовани-
ем на выборах президента шло 
на трех уровнях: в помещении 
территориальной избиратель-
ной комиссии (ТИК) ДЭГ, на 
портале наблюдения и в откры-
том доступе. Теперь тот же 
принцип закрепляется в поло-
жении о порядке применения 
ДЭГ в единый день голосования 
8 сентября. Пока документ при-
нят за основу, окончательную 
версию ЦИК утвердит в июне.

Тогда же станет известен и 
полный список регионов, кото-
рые используют электронный 
формат на выборах в сентябре. 
Сейчас в Центризбиркоме на 
рассмотрении находятся заяв-
ки из 23 регионов, где прожива-
ет 10,4 млн избирателей, в том 
числе 8,8 млн граждан, чьи про-
фили на портале «Госуслуги» 
сопоставлены с регистром из-
бирателей. В ЦИК считают, что 
эта цифра вырастет к июню. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил новые меры поддержки 
пострадавших от паводков

Власть — для людей
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин объ-
явил о новых мерах 
поддержки для постра-
давших от паводков. 
В их числе — индекса-
ция выплат и пере-
смотр стоимости кап-
ремонта жилья. Кро-
ме того, президент по-

ручил выплачивать компенса-
ции за любое утраченное при ЧС 
имущество.

Вчера Владимир Путин про-
вел совещание по вопросам лик-
видации последствий паводков. 
Среди участников — профиль-
ные министры, губернаторы 
и главы муниципалитетов. От 
масштабных паводков постра-
дали Курганская, Тюменская об-
ласти и Оренбургская область, 
где сохраняется наиболее слож-
ная ситуация. Там ряд населен-
ных пунктов до сих пор подтоп-
лен и уровень воды снижается 
медленно.

«Доклады о том, что происхо-
дит в районах паводков, посту-
пают регулярно. Мы на постоян-
ной связи и с главой МЧС, с утра 
еще с ним сегодня разговари-
вали, и с министром строитель-
ства и ЖКХ, которые выезжают в 
регионы для анализа обстановки 
и оценки ущерба», — заявил Пу-
тин. По его словам, в регионах 
достаточно сил для ликвидации 
последствий паводков: спаса-
тели, сотрудники других феде-
ральных ведомств, волонтеры, 
добровольцы действуют профес-
сионально и слаженно. «Прошу 
федеральные, региональные и 
местные власти продолжать ока-
зывать пострадавшим всю необ-
ходимую поддержку, включая 
денежные выплаты, реагировать 
на каждую жалобу и обращение 
граждан», — сказал президент. 
Вся система публичной власти 
в России должна работать сла-
женно и четко, прислушиваясь 
к людям. «Для граждан не важно, 
абсолютно безразлично, какой 
уровень власти за какую пробле-
му отвечает, где чьи полномо-
чия», — отметил он.

Глава МЧС Александр Курен-
ков сообщил, что волна паводка 
на реке Урал прошла Оренбург-
скую область. Сейчас в регио-
не остаются подтопленными 12 
тысяч домов, почти 20 тысяч 
приусадебных участков и 16 мо-
стов. В 16 пунктах временного 
размещения находятся 625 че-
ловек, в том числе 100 детей. Об-
щая сумма выплат материальной 
помощи жителям Оренбуржья, 
пострадавшим от паводка, уже 
превысила 1 млрд рублей.

В Курганской области волна 
паводка прошла Курган и при-
ближается к Тюменской обла-
сти, отметил министр. «Прави-
тельством Курганской области 
организована работа по выпла-

там материальной помощи по-
страдавшему населению. На 
сегодняшний день подано более 
15 тысяч заявлений. Финансо-
вую помощь получили почти 1,5 
тысячи человек», — добавил он. В 
Тюменской области паводок на 
реке Ишим приближается к селу 
Абатское, и там опасный уровень 
воды сохраняется. По словам гла-
вы МЧС, в пункты временного 
размещения перевезены 506 че-
ловек, среди которых 186 детей. 
По его словам, подано более 320 
заявлений об оказании матери-
альной помощи, выплаты полу-
чили 87 семей.

По ситуации с выплатами у 
Путина возникли вопросы. «В 
Оренбургской области принято 
около 400 тысяч заявлений по-
страдавших граждан на оказание 
материальной помощи, а выдано 
49 тысяч», — заметил он и доба-
вил, что подобная ситуация на-
блюдается и в других регионах. 
«Че так мало-то?» — поинтересо-
вался Путин. Губернатор Орен-
бургской области Денис Паслер 
пояснил, что в связи с введени-
ем режима ЧС власти получают 
заявки от всех граждан, а не толь-
ко от жителей подтопленных 
территорий. Путин уточнил, по-
лучают ли власти заявки от лю-
дей, не попавших в зону павод-
ка. Паслер подтвердил, что так 
и есть. «Тогда непонятно, зачем 
вы принимаете эти заявления», 
— ответил президент. Он потре-
бовал наладить работу с заявле-
ниями. 

Глава минстроя Ирек Фай-
зуллин в своем докладе отметил, 
что средства пострадавшим от 
паводков в Оренбуржье будут 
перечислять поэтапно, не дожи-

даясь окончания оценки всех по-
врежденных домов. Кроме того, 
минстрой планирует вдвое уве-
личить темпы оценки ущерба от 
паводка. «С 350 до 540 жилых по-
мещений в день, чтобы макси-
мально быстро завершить оцен-
ку жилья», — сказал он.

Мэр Орска Василий Козупи-
ца рассказал об одном из самых 
острых вопросов для постра-
давших жителей — компенсации 

утраченного жилья. Так, по его 
словам, к нему обратилась мать 
8 детей, у которых затопило дом, 
но из-за того, что у ее семьи есть 
еще маленькая однокомнатная 
квартира, купленная на мате-
ринский капитал, она не может 
рассчитывать на компенсацию 
по существующим законам. Та-
кие вопросы могут быть решены 
только на федеральном уровне, 
отметил мэр. «Вот прямо сейчас 
об этом поговорим», — отреаги-
ровал Путин, согласившись, что 
такие вопросы надо решать.

На совещании также был 
поднят вопрос о пострадавших 
от паводка садовых товарище-
ствах в Оренбурге, жители ко-
торых не регистрировали право 
собственности и не могут полу-
чить выплаты. «Надо, безуслов-

но, разобраться. Это должны 
сделать между собой в диало-
ге региональные власти и феде-
ральные. Понятно, что для мно-
гих людей это по факту является 
единственным жильем», — сказал 
президент.

Губернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор рассказал, 
что самая сложная обстановка в 
регионе зафиксирована в Ишим-
ском районе. «Ждем прихода 

паводка по реке Тобол из Кур-
ганской области. Уровень воды 
в районе села Коркино повысил-
ся на 73 сантиметра. Максималь-
ный уровень половодья в этом на-
селенном пункте мы ожидаем 26 
апреля. Далее райцентр Упорово 
— 28 апреля. И город Ялуторовск 
— пик ждем 1 мая», — добавил он.

Губернатор Курганской обла-
сти Вадим Шумков сообщил, что 
наводнение больше всего удари-
ло по Кургану, где уровень То-
бола достигал 11 метров, но за-
щитные дамбы свою работу вы-
полнили. В целом, по его словам, 
ущерб от паводка в Курганской 
области может составить 4—9 
млрд рублей. Отдельно глава 
региона отметил работу разных 
чиновников, задействованных 
в ликвидации последствий ЧС. 

Путин тут же отреагировал: «Ва-
дим Михайлович, вы человек 
опытный, вы всех начальников 
упомянули. Всех наградим, всех 
отметим, но сначала надо рабо-
ту сделать и довести ее до кон-
ца. Все должны работать, а потом 
уже будем коврижки распреде-
лять», — сказал он.

Завершая совещание, пре-
зидент обозначил комплекс но-
вых мер помощи пострадавшим 
от паводков. В частности, ука-
зал посмотреть на реальную сто-
имость капитального ремонта 
и при необходимости изменить 
эту норму. Президент также по-
ручил проиндексировать раз-
мер выплат пострадавшим из-за 
паводков. «Сам размер выплат у 
нас установлен в 2008 году. Сей-
час 2024-й. И этот размер тоже 
не индексировался. Я прошу со-
ответствующие федеральные ве-
домства решить вопрос по ин-
дексации», — сказал он. Кроме 
того, Путин поручил отменить 
перечень имущества, за утрату 
которого положено возмещение, 
и выплачивать людям компенса-
ции за любое утраченное при ЧС 
имущество. «Ну что там считать, 
попадает в этот перечень сти-
ральная машина или нет», — от-
метил он. 

Президент также призвал гу-
бернаторов решить вопрос с ра-
ботодателями о дополнитель-
ных отпусках для пострадавших 
от паводков. Особое внимание 
Путин указал обратить на се-
мьи ребят, участвующих в СВО, 
на семьи с детьми, на многодет-
ные семьи. «В таких случаях мы 
организовывали отдых детей. 
Сейчас весна, праздники длин-
ные майские. Там, где люди хо-

тят, надо организовать отдых де-
тей», — указал Путин. Вице-пре-
мьер Татьяна Голикова расска-
зала, что в Краснодарском крае и 
Евпатории подготовлены 25 ты-
сяч мест.

Отдельно нужно решить и во-
прос с помощью пострадавшим 
от паводков пенсионерам. Ведь в 
результате того, что у некоторых 
из них есть постоянное второе 
жилье, они не попадают в разряд 
лиц, которые могут рассчиты-
вать на какую-то компенсацию. 
«Этот вопрос нужно решить. Ве-
теранов, пенсионеров наших не-
льзя оставлять в таком положе-
нии», — сказал Путин. 

При этом он подчеркнул, что 
такой системы поддержки насе-
ления в случае стихийных бед-
ствий ни в одной стране мира 
нет. «У нас эта система выстрое-
на, ее нужно совершенствовать 
дальше. У нас другая ситуация 
по сравнению с зарубежными 
государствами, уровень доходов 
населения другой. Эту систему 
нужно сохранять, и более того, 
нужно ее совершенствовать», 
— заявил президент. Он также 
обратил внимание на ситуации, 
когда люди, имея долю в допол-
нительном жилом помещении, 
не могут получить компенсации 
за утраченный дом. «Нужно обя-
зательно на этот вопрос посмот-
реть повнимательнее и нефор-
мально его решить», — сказал он. 
И вспомнив в связи с этим опи-
санную историю про маму 8 де-
тей попросил мэра Орска пере-
дать ее телефон губернатору Де-
нису Паслеру. 

Президент пригласил на разговор 
не только министров и губернаторов, 
но и 18 глав муниципалитетов.

Михаил Мишустин обсудил с Анной Поповой работу ведомства в регионах, пострадавших от паводка.

А К Ц Е Н Т

Главное, чтобы к людям прислушива-
лись, на их обращения реагировали, 
чтобы вся система публичной власти 
страны работала четко

— Видеоприветствие Владимира Путина смотрите на сайте
rg.ru/art/2796249

Спецслужбы 
продолжают 
выявлять заказ-
чиков, спонсоров 
и организаторов 
теракта 
в «Крокусе»

С 2014 года 
на Украине 
киевскими 
властями убито 
около 17 тысяч 
мирных жителей

А К Ц Е Н Т

На пострадавших от паводка 
территориях от гепатита А привито 
почти 150 тысяч человек
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ТРОФЕИ

БРОНЕТЕХНИКУ НАТО ВЫСТАВЯТ НАПОКАЗ

Иван Петров

Н
а Поклонной горе 1 мая 
откроется необычная 
выставка. Все желающие 

смогут увидеть образцы броне-
техники, поставленные страна-
ми НАТО украинским военным. 
Но повоевать этим танкам, бро-
нетранспортерам и боевым ма-
шинам пехоты долго не удалось. 
Они были обезврежены россий-
скими военными, а затем эваку-
ированы на наши позиции. По-
сле того, как над техникой «по-
колдовали» бойцы ремонтных 
подразделений, она вновь гото-
ва даже ринуться в бой. Но у нас 
и своей техники хватает, кото-
рая, как оказалось, ни в чем не 
уступает западным образцам, а 
зачастую даже превосходит их. 

Поэтому трофейные образ-
цы было решено передать му-
зею. Такой раньше был открыт 
в парке «Патриот» в Подмо-
сковье. Но до Кубинки далеко 
не каждый доедет. Поэтому ре-
шено было экспозицию свежих 
трофеев устроить почти в цен-
тре Москвы.

«Минобороны России орга-
низует проведение выставки 

трофейного вооружения и воен-
ной техники, захваченных рос-
сийскими военнослужащими в 
ходе проведения специальной 
военной операции. Она пройдет 
в Парке Победы на Поклонной 
горе», — сообщили в военном ве-
домстве. 

Уточняется, что посетите-
лям будут представлены более 
30 образцов военной техники 
производства 12 стран, вклю-
чая США, Великобританию, 
Германию, Францию, Турцию, 
Швецию, Чехословакию, ЮАР, 
Финляндию, Австралию, Ав-
стрию и Украину.

Го ст и  э к с п о з и ц и и  с м о -
гут ознакомиться с немецким 
танком Leopard 2 и боевой ма-
шиной пехоты (БМП) Marder 
производства ФРГ,  амери-
канской БМП Bradley, шведской 
БМП CV90, французской бое-
вой бронированной машиной 
АМХ-10RC и многими другими 
экспонатами. 

Также будут представлены 
образцы иностранного стрел-
кового оружия, документы, кар-
ты, идеологическая литература, 
снаряжение украинских неона-
цистов.

Образцы трофейной техни-
ки будут выставлены на пло-
щади перед музеем Победы на 
Поклонной горе. Их разделят на 
несколько тематических зон и 
сопроводят информационными 
стендами о западных странах-
производителях, тактико-тех-
нических характеристиках, 
а также о месте и обстоятель-
ствах захвата трофеев россий-
скими военнослужащими.

«Показ продлится в течение 
месяца», — сообщили в Минобо-
роны России.

Ранее военные эксперты 
рассказали еще об одной суще-
ственной пользе, которую мо-
гут принести захваченные тро-
феи. По их словам, наши специ-
алисты-оборонщики «до вин-
тика» разберут такую технику, 
чтобы найти ее новые уязви-
мости. 

Кроме того, изучение захва-
ченных бронемашин позво-
лит выяснить их компоновку, 
устройство ряда узлов и, воз-
можно, заимствовать какие-то 
полезные технические реше-
ния, чтобы применить их в со-
вершенствовании нашей бое-
вой техники. 

АРСЕНАЛ

ЭФИРНАЯ ВОЙНА РАДИОЧАСТОТ

Сергей Птичкин

В 
зоне СВО противобор-
ствующими сторонами 
активно используются 

различные средства радиотех-
нической разведки и системы 
радиоэлектронной борьбы. На 
линии боевого соприкоснове-
ния, можно сказать, идет на-
стоящая эфирная война радио-
частот.

Несколько дней назад наши 
военные сообщили об успеш-
ном применении комплекса 
радиоэлектронной разведки 
«Торн-МДМ». Его можно счи-
тать классическим пеленгато-
ром, состоящим из несколь-
ких телескопических антенн и 
большегрузных автомобилей со 
специальной аппаратурой. Он 
предназначен для поиска, ана-
лиза и регистрации сигналов в 
диапазонах до 3000 МГц, а так-
же пеленгования работающих 
радиостанций на расстоянии до 
70 километров.

Как рассказывают связисты, 
они без проблем слушают пере-
говоры противника, ведущи-
еся по мобильным телефонам 
или незащищенной радиосвязи. 
Даже использование компью-
терных каналов типа WhatsApp 
не спасает от прослушки. Если 
же применяют кодирующие 
устройства, то перехваченные 
сеансы связи записываются и 
довольно быстро дешифруются. 
Это дает возможность нашим 
военным быть в курсе планов 
ВСУ на тех участках, где стоит 
«Торн-МДМ», и своевременно 
парировать вражеские удары. 

Часто перехватываются 
переговоры на английском и 
польском языках. Впрочем, в 
эфире на линии боевого сопри-
косновения звучит и другая 
иноземная речь. Такие пере-
хваты помогают выявить места 
дислокации иностранных наем-
ников и определить их коорди-
наты. А дальше в дело вступают 
артиллеристы, ракетчики и бое-
вая авиация. Как известно, в по-
следнее время участились слу-
чаи внезапной гибели не просто 
наемников, но и высокопостав-
ленных офицеров НАТО.

Одной из наиболее извест-
ных систем радиоэлектронной 
борьбы является семейство 
под общим названием «Красу-
ха». Выделяются «Красуха-2» и 
«Красуха-4», которые, по сло-
вам специалистов, оптималь-
но дополняют друг друга. Они 

способны вносить помехи в ра-
боту летающих радаров, низ-
коорбитальных телекоммуни-
кационных спутников, беспи-
лотников и наземных узлов свя-
зи на дальности в несколько сот 
километров. Без применения 
ракетного оружия ими преры-
вается полет самых современ-
ных летательных аппаратов. 

Эксперты утверждают, что в 
немалой степени благодаря на-
личию в зоне СВО «Красух» по-
теряло смысл применение там 
беспилотников «Байрактар» — 
управление ими банально теря-

лось. Проанализировав ситуа-
цию с этими беспилотниками, 
в НАТО решили не поставлять 
ВСУ более современные много-
функциональные дроны MQ-9 
Reaper и MQ-1C Gray Eagle. 

Весьма эффективно работа-
ют комплексы РБ-341В «Леер-
3». Они позволяют без проблем 
вмешиваться в работу различ-
ных систем мобильной связи, 
отслеживать звонки и перехва-
тывать разговоры, определять 
координаты абонентов. Если 
требуется, то системы «Леер» 
глушат сотовую связь на зна-
чительной площади. Этому 
способствует то, что наземный 
комплекс РЭБ работает в связке 
с беспилотниками «Орлан-10». 
Часто возникает коллизия. 
Можно заглушить вражеские 
телекоммуникационные си-
стемы, лишив возможности ве-
сти радиопереговоры. А можно 
просто их слушать и, проанали-
зировав полученную информа-
цию, принимать решения. Что 
лучше? Слово за теми, кто на-
ходится в высоких штабах. Но 
главное — наша армия может де-
лать и то, и другое. 

Новым направлением радио-
электронной борьбы становит-
ся индивидуальная защита бое-
вой техники. Одной из первых 
появилась локальная система 
постановки помех «Тритон». 
Конструкция этого комплек-
са позволяет устанавливать его 

на различные колесные и гусе-
ничные платформы. «Тритон» 
создает вокруг защищаемого 
объекта своеобразный купол, 
подавляющий сигналы управ-
ления FPV-дронами в радиусе 
нескольких сотен метров.

Еще одной новинкой, со-
зданной в прошлом году, стал 
комплекс «Волнорез». Он име-
ет модульную архитектуру, 
может выпускаться в разных 
комплектациях и с разными 
рабочими характеристиками. 
Основным элементом «Волно-
реза» является излучающая 

антенна, размещенная в корпу-
се характерной формы, напо-
минающей волнорезы, исполь-
зуемые для защиты портовых 
сооружений — отсюда и назва-
ние. Модуль с антенной имеет 
магнитное основание, позво-
ляющее без проблем устанав-
ливать его на любом металли-
ческом корпусе без дополни-
тельного крепежа. Количество 
модулей определяют на месте. 
Для защиты легкового автомо-
биля может хватить и одного, а 
если требуется прикрыть круп-
ный объект, ставится несколь-
ко штук, которые работают 
от одного пульта управления. 
Антенный модуль имеет все-
направленную диаграмму из-
лучения, подавляющую управ-
ление практически всеми типа-
ми ударных беспилотников.

Недавно эффективность 
«Волнореза» была наглядно 
подтверждена. Он смог защи-
тить оставленную в открытом 
поле тяжелую огнеметную си-
стему «Солнцепек». Против-
ник посчитал, что одиноко сто-
ящая неподвижная цель станет 
легкой добычей, и наслал на 
ТОЗ целую стаю FPV-дронов. 
Все упали на подлете, ни один не 
причинил «Солнцепеку» ни ма-
лейшего вреда. Огнеметную си-
стему позже успешно эвакуиро-
вали из опасной зоны в тыл, где 
восстановили ее работоспособ-
ность. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны РФ Сергей Шойгу проверил комплекс подготовки к пуску универсальных ракетных модулей ракет-носителей ракетного комплекса «Ангара». 

Российские системы РЭБ — одни из лучших в мире. Например, «Красуха» обнулила работу дронов «Байрактар».

А К Ц Е Н Т

Новым направлением радиоэлектрон-
ной борьбы становится индивидуальная 
защита боевой техники, и сразу выде-
лился комплекс «Волнорез»

МИНОБОРОНЫ

КОСМОДРОМ ПЛЕСЕЦК ПОЛУЧИЛ НОВЫЙ КОМПЛЕКС ПОДГОТОВКИ СПУТНИКОВ

Александр Степанов

М
инобороны Рос-
сии планомерно 
увеличивает ко-
личество запус-
ков космических 
аппаратов с во-
енного  космо-
дрома Плесецк. 
Ход  специа ль-

ной военной операции пока-
зывает, что России необходи-
мо нарастить на орбите коли-
чество спутников, в том числе 
военного назначения. Для про-
верки готовности космодро-
ма к запускам тяжелых и лег-
ких ракет-носителей в Плесецк 
прибыл министр обороны РФ 
Сергей Шойгу.

Глава военного ведомства 
проверил комплекс подготов-
ки к пуску ракет-носителей ра-
кетного комплекса «Ангара», а 
также залы сборки ракет кос-
мического назначения тяжело-
го и легкого классов.

Как сообщает Миноборо-
ны России, замглавкома Воз-
душно-космическими силами 
РФ генерал-полковник Алек-
сандр Головко доложил мини-
стру о введении в строй ново-
го универсального техниче-
ского комплекса, предназна-

ченного для подготовки кос-
мических аппаратов военного 
и социально-экономического 
назначения, разгонных бло-
ков «Бриз-М» и космических 
головных частей для ракет-но-
сителей семейства «Ангара». 
По итогам работы Сергей Шой-
гу провел рабочее совещание. 
Он отметил, что на космодро-
ме Плесецк завершено созда-
ние инфраструктуры, которая 
обеспечивает пуски ракет-но-
сителей «Ангара» тяжелого и 
легкого классов с разгонны-
ми блоками для вывода косми-
ческих аппаратов на все типы 
орбиты в интересах Миноборо-
ны России.

«Уже успешно проведено 
шесть пусков этих ракет. В те-
кущем году планируется осу-
ществить еще три запуска ра-
кет-носителей данного класса.

С завершением модерни-
зации второго стартового 
комплекса ракет-носителей 
«Союз» возможности космо-
дрома по обеспечению запус-
ков космических аппаратов 
возрастут вдвое. Ведутся рабо-
ты по модернизации ракетно-
космического комплекса лег-
кого класса «Рокот», испыта-
ние которого планируется на-
чать в декабре текущего года», 
— подчеркнул Сергей Шойгу.

В Минобороны России в сво-
ей ежедневной хронике так-
же рассказали о ходе проведе-
ния специальной военной опе-
рации.

Так, по данным военного ве-
домства, в районах населенных 
пунктов Часов Яр, Георгиевка 
и Красногоровка ДНР были от-
ражены семь контратак укра-
инских штурмовых групп.

Потери противника за сут-
ки составили до 470 военно-
служащих. Кроме того, наши 
артиллеристы уничтожили две 
гаубицы М777 и орудие М119 
производства США, две гауби-
цы «Мста-Б», самоходку «Гвоз-
дика» и РСЗО «Град». В воен-
ном ведомстве рассказали о 
действиях российских десант-
ников, сумевших закрепиться 
на окраинах Часова Яра.

Сейчас в штурме города в 
том числе участвуют подраз-
деления Ивановского гвардей-
ского соединения ВДВ из со-
става «Южной» группировки 
войск. Они и отличились при 
захвате украинского опорного 
пункта в лесополосе на окраи-
не города.

После атаки противник бе-
жал, бросив раненых и убитых. 
Часть военных ВСУ сложила 
оружие и сдалась в плен.

Десантники рассказывают, 
что захват опорника был очень 
непростой задачей. Противник 
упорно сопротивлялся.

По словам бойцов, укре-
прайон удалось захватить 
благодаря быстроте атаки и 
слаженности действий подраз-
делений.

В  у к р а и н с к о м  о п о р н и -
ке наши десантники нашли 

большое количество западно-
го оружия.

В частности, как рассказыва-
ет военнослужащий с позывным 
Цыпа, украинские подразделе-
ния пользовались американски-
ми штурмовыми винтовками 
М-4, М-16А1, гранатометами 
«Джавелин», одноразовыми ре-
активными гранатометами «Ма-
тадор».

Также подразделения «Юж-
ной» группировки улучшили 
положение по переднему краю 
в районах поселков Зализнян-
ское, Орехово-Василевка, Богда-
новка, Красное и Курдюмовка.

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали, что авиация, а так-
же ракетные войска и артилле-
рия уничтожили радиолокаци-
онную станцию кругового обзо-
ра П-18, которая предназначена 
для обнаружения и сопровожде-
ния воздушных объектов, а так-
же поразили цех, где производи-
лись беспилотные летательные 
аппараты.

Кроме того, было уничтоже-
но хранилище топлива ВСУ, а 
также живая сила и военная тех-
ника в 117 районах.  

А К Ц Е Н Т

В текущем году с космодрома Плесецк 
проведут три запуска ракет-носителей 
«Ангара», а в декабре начнут испытания 
легкой ракеты-носителя «Рокот» 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В США ПОНИМАЮТ, ЧТО БЕЗ ДЕНЕГ УКРАИНА ПРОИГРАЕТ УЖЕ К КОНЦУ ГОДА
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— На этой неделе закончилась на-

скучившая эпопея с выделением 

США денег Украине. Палата пред-

ставителей конгресса приняла за-

конопроект об оказании военной 

помощи Украине в размере 60,75 

млрд долларов. Сенат этот законо-

проект  одобрил, а Байден уже по-

общался с Зеленским и пообещал, 

что сразу же подпишет весь пакет 

документов. Естественно, не обо-

шлось без заверений в неизмен-

ной приверженности Соединен-

ных Штатов поддержке Украины в 

защите ее свободы.

Деньги выделены, конечно, нема-

лые, нужно это признать. Однако 

киевский режим большей части их 

никогда не увидит. Поэтому вряд 

ли выделенной суммы хватит, что-

бы реализовать все обещанное 

Байденом Украине.

Основной пакет из предоставляе-

мых  Украине миллиардов пойдет 

американскому военно-промыш-

ленному комплексу. 

То есть, грубо говоря, американцы 

переложат доллары из одного сво-

его кармана в другой. 

Почти 10 млрд долларов выделе-

ны на поддержание жизнеспособ-

ности украинского государства. 

При этом следует напомнить, что 

дефицит государственного бюдже-

та Украины составляет уже поряд-

ка 50 млрд долларов. 

Оставшиеся же 50 млрд долларов 

помощи  распределили очень ин-

тересно. Так, чуть больше 23 млрд 

пойдут на восполнение в США 

передаваемого военного имуще-

ства и оборонных услуг. То есть 

останутся в США. Еще около 14 

млрд потратят на закупку для 

Украины вооружений. 11 млрд бу-

дут направлены на обеспечение 

текущих военных операций США 

в регионе. Кроме того, 400 млн 

выделено на помощь Киеву в за-

щите границ.

Таким образом, на реальные по-

ставки оружия украинским воен-

ным пойдет чуть меньше 14 млрд.

Сам киевский режим уже выделил 

четыре основных приоритетных 

направления, на которые должны 

пойти деньги. Это защита неба, 

современная артиллерия, воз-

можности дальнего действия и 

обеспечение скорейшего прибы-

тия американских пакетов под-

держки. В Пентагоне пообещали 

передать Украине помощь в тече-

ние недели или двух после ее 

утверждения президентом. В пер-

вую очередь США начнут постав-

лять на Украину артиллерийские 

снаряды, которых сейчас у ВСУ то-

тальный дефицит. Есть договорен-

ность о поставках тактических 

баллистических ракет класса зем-

ля-земля ATACMS. 

Причем Киев хочет получить раке-

ты как с фугасной боевой частью, 

которые отличаются высокой 

дальнобойностью (чтобы продол-

жать террористические удары по 

гражданской инфраструктуре РФ), 

так и с кассетной начинкой. Такие 

ракеты Киев планирует использо-

вать для срыва нашей весен-

не-летней кампании.

Вполне вероятно, что в новый па-

кет помощи войдут ракеты 

ATACMS с дальностью до 300 ки-

лометров. Это может позволить 

киевской хунте наносить удары по 

гражданским объектам в Крыму и 

по другим российским территори-

ям, которые  граничат с Украиной.  

Если говорить про бронетехнику, 

то вряд ли в новый пакет войдут 

хваленые американские танки 

Abrams. 

В США уже поняли, что эти маши-

ны не способны реально воевать 

на европейском театре военных 

действий. Они тяжелые, непово-

ротливые, без современной ура-

новой брони, горят очень быстро, 

да и охоту на них наши бойцы ве-

дут сразу же после появления их 

на передовой. 

Поэтому Украине будет поставле-

на легкая устаревшая бронетехни-

ка со складов. Это БМП Bradley, 

бронированные автомобили 

Humvees, старые бронетранспор-

теры M113.  Соберут и другой бро-

нехлам, который накопился на 

американских и европейских 

складах. 

Не думаю, что американцы начнут 

напрямую поставлять на Украину 

свои комплексы ПВО. По всей ве-

роятности, эту обязанность возло-

жили на европейцев, пообещав им 

взамен доставить новые комплек-

сы. Может, поэтому канцлер 

Шольц сейчас проводит ревизию 

европейских военных складов в 

поисках систем ПВО для Киева.

Видимо, для контроля над постав-

ляемым оружием США рассматри-

вают возможность отправки на 

Украину до 60 военных советни-

ков. Заявлено, что они якобы бу-

дут выполнять «не боевую» роль. 

С учетом того, что через два меся-

ца Сенат будет ждать доклад о том, 

как все это время осуществлялся 

контроль за передаваемым ору-

жием, роль этих людей в принципе 

ясна.

Конечно, выделяемые Украине 

средства очень серьезны, однако 

повлиять на ситуацию на поле боя 

новые поставки не способны. Это 

только оттягивает агонию киев-

ского режима. 

Переводит противостояние в затяж-

ную фазу. Американцы поняли, что 

есть весьма реальный риск того, что 

Украина к концу года может потер-

петь поражение. Поэтому решили 

попробовать затянуть конфликт 

еще на некоторое время. 

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Киев надеется на скорейшие поставки тактических баллистических ракет класса земля — земля ATACMS.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Тимур Иванов 
проведет два месяца 
в изоляторе «Лефортово»

Из кабинета 
в камеру

Наталья Козлова

Вчера в необычно раннее время — в начале девятого 
утра — Басманный  суд столицы отправил в следствен-
ный изолятор «Лефортово»  на два месяца заместителя 
министра минобороны Тимура Иванова. Его накану-
не задержали прямо на рабочем месте по подозрению 
в крупной взятке. Спустя несколько часов был аресто-
ван на тот же срок и по тому же делу Сергей Бородин, о 
котором официально известно лишь то, что он «нахо-
дится в дружественных отношениях с Ивановым».

Официальные органы крайне скупо делятся дета-
лями этого исключительно громкого задержания. И 
Следственный комитет РФ, который ведет это уголов-
ное дело, сделал лишь официальное заявление, состоя-
щее из общих фраз. Что известно на этот момент точно, 
а что — предположительно?

Задерживала высокопоставленного чиновника 
ФСБ. Из неофициального — в поле зрения этого ведом-
ства Иванов находился последние несколько лет.

Со вчерашнего дня до настоящего времени по 
многим объектам в разных уголках страны, к кото-
рым имеет или имел  отношение Тимур Иванов, идут 
обыски.  

Задержали Иванова во второй половине дня, после 
окончания коллегии ведомства. Из служебного каби-
нета  сотрудники ФСБ прямиком доставили задержан-
ного к следователям центрального аппарата СКР.  Там 
сразу же было вынесено постановление о привлечении 
чиновника  в качестве подозреваемого в совершении 
преступления, предусмотренного частью 6 статьи 290 
Уголовного кодекса РФ — «получение взятки в особо 
крупном размере». Подобная скорость говорит о том, 
что все показания свидетелей, доказательства вины и 
оперативные материалы были собраны заранее. Если 
суд признает доказательства следствия весомыми, 
Иванову грозит до 15 лет лишения свободы.  Сейчас,  
как  официально сообщает  СК,  полномасштабно  про-
водятся следственные действия. Точную сумму взятки 
не называет никто, даже адвокат замминистра.  Гово-
рят о сумме  «где-то в районе более миллиона рублей».

Сам Иванов вины на суде не признал. Из неофици-
альных источников известно, что оперативниками за-
держаны некие граждане, причастные  к передаче де-
нег, и деньги уходили через сложную цепочку посред-
ников. Предположение, что задержание Иванова мо-
жет быть связано с коррупцией при реализации строи-
тельных контрактов, следствие не подтверждает, но и 
не отрицает.  О громких подробностях пока речи нет  —  
оперативное сопровождение уголовного дела ведет во-
енная контрразведка ФСБ. 

Про Тимура Вадимовича Иванова известно лишь то, 
что обнародовано официально — родился 15 августа 
1975 года. Окончил Московский государственный уни-
верситет им. М. В. Ломоносова по специальности «при-
кладная математика». А в 2004 году получил диплом 
по специальности «экономика и финансы» в Междуна-
родной академии маркетинга и менеджмента. С конца 
90-х и до 2012 года работал на предприятиях топлив-
но-энергетического комплекса России: в департамен-
те сооружения атомных объектов Министерства РФ по 
атомной энергии, в концерне «Росэнергоатом», в ЗАО 
«Атомстройэкспорт», Минэнерго России и других. В 
2012 году назначен заместителем председателя прави-
тельства Московской области Андрея Шарова. Через 
год стал генеральным директором АО «Оборонстрой», 
которое специализируется на строительстве жилья 
для военнослужащих.

С мая 2016 года трудится заместителем министра 
обороны РФ.  Там он отвечает за организацию управле-
ния имуществом, жилищное и медицинское обеспече-
ние ВС РФ и расквартирование войск.  

НАДЗОР Игорь Краснов в ежегодном докладе Совфеду обозначил самые 
проблемные и злободневные темы, которые стоят на контроле прокуроров

На стихию не списать
Иван Егоров

К 
традиционным россий-
ским проблемам, таким 
как борьба с коррупци-

ей, а также нарушения в сфе-
ре ЖКХ и прав социально уяз-
вимых слоев граждан, добави-
лись паводки и их последствия, 
а также обострившиеся вопро-
сы с нелегальной и «серой» ми-
грацией.

Как следует из доклада Ген-
прокурора сенаторам, что ка-
сается паводков, то закрывать 
глаза на работу чиновников и 
списывать все на разгул стихии 
надзорное ведомство не соби-
рается.  

«Первоочередной и общей 
задачей сейчас является ока-
зание помощи пострадавшим 
и ликвидация негативных по-
следствий от паводков. В даль-
нейшем мы обязательно до-
бьемся ответственности всех 

виновных», — заявил Игорь 
Краснов.

По его данным, проблема 
возникла в том числе из-за не-
надлежащего наблюдения за 
уровнем воды на водоемах. Так, 
согласно прокурорским про-
веркам, из 1 тысячи автомати-
зированных комплексов и по-
стов гидрологической сети пя-
тая часть на момент проверки 
в 2023 году не работала. При 
этом средства измерения рас-
хода воды при прогнозирова-
нии паводка не использовались. 

Как отметил глава надзорно-
го ведомства, еще в январе он 
потребовал от министра при-
родных ресурсов и руководи-
теля Росгидромета устранить 
выявленные прокурорами на-
рушения. 

«Однако принятые ими 
меры оказались неэффектив-
ными. Отсутствие достовер-
ной информации о показателях 

притока воды в ответственный 
момент не позволило предот-
вратить глобальное затопление 
территорий нескольких регио-
нов», — сообщил Игорь Краснов. 

По его мнению, это стало од-
ной из причин чрезвычайного 
происшествия. 

«В результате пострадали 
десятки тысяч людей, их иму-
ществу, экономике нанесен 
значительный ущерб, который 
еще предстоит оценить. О си-
туации мною доложено главе 

государства», — констатировал 
Генпрокурор.

Он также отметил, что за 
прошлый год после прокурор-
ских проверок 50 тысяч чинов-
ников были привлечены к дис-
циплинарной ответственности 
за коррупционные действия. 
Более 500 из них были уволены 
в связи с утратой доверия. По 
его мнению, увольнение чинов-
ников с формулировкой «в свя-
зи с утратой доверия» являет-
ся «единственно правильным и 
справедливым основанием для 
госслужащих, которые, уклоня-
ясь от антикоррупционной про-
верки, спешили написать заяв-
ление об уходе по собственному 
желанию».

Глава надзорного ведом-
ства сообщил также, что за год 
суды удовлетворили антикор-
рупционные иски прокуроров 
на сумму свыше 400 млрд руб-
лей и 170 млрд из этой суммы 
уже взысканы и поступили в 
бюджет.

Кроме того, Игорь Краснов 
заявил, что необходимо  уже-
сточить наказание для долж-
ностных лиц, которые незакон-
но выдают мигрантам патенты, 
виды на жительство и прочие 
документы, необходимые для 
их легализации.

«На пике актуальности стоят 
вопросы противодействия пре-
ступности незаконных и трудо-
вых мигрантов. Более жесткие 
меры необходимы в отношении 
должностных лиц, которые во-
преки закону выдают мигран-

там патенты, виды на житель-
ство, сертификаты на знание 
языка», — отметил Краснов.

Он подчеркнул, что уже дал 
своим подчиненным соответ-
ствующие поручения.

Однако, по его мнению, важ-
но обеспечить не только неот-
вратимость наказания преступ-
ников, но и усилить в среде ми-
грантов работу по профилакти-
ке противоправного поведения.

Кроме того, за год в России 
число терактов выросло почти 
в 3,5 раза. Большинство из них 
были совершены участниками 
украинских радикальных ор-
ганизаций и их приверженца-
ми, а также ярыми противника-
ми СВО.

Обращаясь к сенаторам, гла-
ва надзорного ведомства заме-
тил, что после теракта в «Кро-
кусе» считает необходимым 
ввести единые требования ан-
титеррористической защиты 
объектов с массовым пребыва-
нием людей. «Произошедшая 
месяц назад в «Крокусе» траге-
дия отозвалась личной болью у 
россиян, вызвала настоящий 
шок для всего цивилизованного 
мира. Полную оценку еще пред-
стоит дать, но уже сейчас мож-
но сказать, что масштаб терак-
та показал необходимость пере-
смотреть нормы закона о без-
опасности на подобных объек-
тах», — заявил Краснов. 

По его данным, Генпрокура-
тура уже делает это. По его мне-
нию, сегодня вне зависимости 
от форм собственности требу-
ется установление единых тре-
бований к антитеррористиче-
ской защищенности и паспор-
там категорируемых объектов. 
Кроме того, следует ужесто-
чить административную ответ-
ственность вплоть до приоста-
новления деятельности за не-
своевременное их обновление. 
Об этих предложениях, по сло-
вам Краснова, он уже доложил 
президенту.  

КОНТРОЛЬ 

В СК обсудили 
проблему  
расселения 
аварийного 
жилья

КТО ЖИВЕТ 
В БАРАКЕ
Наталья Козлова

Председатель Следственного 
комитета собрал подчиненных, 
чтобы обсудить защиту прав 
граждан, проживающих в не-
пригодном жилье. 

Вот какие цифры были озву-
чены Александром Бастры-
киным. На начало этого года в 
стране было признано аварий-
ными 70 тысяч зданий. С рис-
ком для здоровья, а иногда и для 
жизни в них продолжают жить 
больше миллиона граждан. Из 
них 333 тысячи человек нахо-
дятся в таких жутких условиях 
уже свыше пяти лет. 

Еще глава СК  подчеркнул, 
что проблема аварийного жи-
лья наиболее остро стоит в се-
верных и дальневосточных 
регионах страны. 

— При этом государством для 
оперативного разрешения это-
го социально чувствительного 
вопроса направляются значи-
тельные средства. Задейство-
ваны как ресурсы Фонда разви-
тия территорий, так и местные 
бюджетные ресурсы. Очевидно, 
что несоблюдение прав лиц, вы-
нужденных длительное время 
находиться в непригодных для 
проживания условиях, создает 
угрозу их безопасности, ведет к 
выраженному социальному не-
довольству, — заявил глава ве-
домства. 

Бастрыкин сказал, что в 
прошлом году кратно увеличи-
лось число жалоб жителей ава-
рийного фонда, направленных 
в центральный аппарат ве-
домства.

Говорили на закрытом ме-
роприятии и про итоги работы 
региональных подразделений 
СК России по этому направле-
нию. Так в 2023 году было  воз-
буждено в пять раз больше уго-
ловных дел о преступлениях  
при расселении людей из бара-
ков, чем годом ранее.

Руководитель СУ СК по Ом-
ской области и руководитель 
СУ СК по Республике Коми до-
ложили начальству о результа-
тах расследования дел, в том 
числе о должностных и кор-
рупционных преступлениях. 
Руководитель СУ СК по Архан-
гельской области и Ненецкому 
автономному округу расска-
зал о мерах, принимаемых для 
восстановления нарушенных 
прав граждан. 

Главной темой доклада руко-
водителя СУ СК по Ростовской 
области стало расследование 
уголовного дела, которое воз-
будили в январе после обруше-
ния стены в жилом 5-этажном 
доме в Ростове-на-Дону.

Выслушав руководителей 
следственных управлений, Ба-
стрыкин назвал их работу не-
эффективной и дал несколько 
поручений, в том числе о про-
ведении выездных комиссион-
ных проверок деятельности 
отдельных подразделений.  

Глава ведомства подчерк-
нул, что работу на этом важном 
социальном направлении необ-
ходимо проводить наступа-
тельно.  И особое внимание уде-
лять участникам специальной 
военной операции.  

Глава СК поручил всем ру-
ководителям подразделений 
обеспечить сплошной монито-
ринг информационного про-
странства для выявления све-
дений о проживании граждан 
в аварийном жилье.  Он потре-
бовал обеспечить четкую реак-
цию по всем таким фактам.

Александр  Бастрыкин под-
черкнул: «Во всех действиях 
или бездействии чиновников, 
грубо нарушающих права гра-
ждан, нуждающихся в рассе-
лении, необходимо тщательно 
разбираться, оценивать причи-
ны неосвоения бюджета, выде-
ляемого на эти цели».  

БРЕНДЫ В Китае открывается международный автосалон

Автошоу по-пекински
Юрий Зубко, 
«Российская газета», Пекин 

П
осле четырехлетне-
го перерыва в сто-
лице КНР открыва-
ется Пекинский ав-
тосалон. Если рань-
ше многие и не счи-
тали выставку Auto 
China аналогом Же-
невы, Франкфурта, 

Нью-Йорка или Детройта, то в 
2024 году ситуация изменилась 
кардинально. Теперь это круп-
нейшее в мире автошоу, на ко-
тором представят свои новин-
ки ведущие производители пла-
неты. Мероприятие посетят и 
журналисты из разных уголков 
света, в их числе корреспон-
дент «Российской газеты». 

С 25 апреля по 4 мая в вы-
ставке примут участие две ты-
сячи компаний — как произво-
дители автомобилей, так и по-
ставщики комплектующих и 
разработчики программного 
обеспечения. Совсем скоро 
многие новинки, которые бу-
дут представлены на выставке, 
доберутся и до России. После 
ухода западных автомобильных 
компаний в 2022 году из РФ их 
место заняли именно марки из 
КНР. 

В  Ро с с и й с к о й  а с с о ц и а-
ции автомобильных дилеров 
(РОАД) не так давно заявили, 
что доля  машин китайского 
производства  на отечествен-
ном авторынке до конца года 
может увеличиться до 60%. 
Сейчас в России представлено 
57 китайских брендов. Потому 
автосалоны в Поднебесной и 
станут главными поставщика-
ми новостей для россиян. 

Как отмечает руководитель 
отдела по развитию продук-
тов и услуг ГК «Альфа-Лизинг» 
Максим Давиденко, мотор-
шоу в Пекине интересно с двух 
сторон. 

«С одной — производители 
КНР продемонстрируют свое 
видение развития технологий 
мобильности и используют 
площадку для показа обновле-
ния текущих моделей. С другой 
— это возможность для запад-
ных брендов напоминать о себе 
на одном из приоритетных рын-
ков по объемам продаж», — го-
ворит он. 

« Н о в и н к и  п о ка ж у т  ка к 
уже известные бренды (Haval, 
Hongqi, Li Auto, Tank, Zeekr и 
другие), так и новые не извест-
ные в РФ марки (например, 
Denza, Jiyue, Neta). Учитывая 
налаженные пути поставок ав-
томобилей из Китая в Россию, 
появление новинок будет зави-

сеть и от коммерческих планов 
дистрибьюторов, и от заинтере-
сованности самих покупателей. 
Ведь сейчас практически лю-
бую приглянувшуюся модель 
можно привезти под заказ», — 
добавляет Давиденко. 

Н е з а в и с и м ы й  э к с п е р т 
транспортной отрасли Алексей 
Тузов напоминает, что послед-
ний пекинский автосалон посе-

тили более 820 тыс. человек, а 
в этом году свои новинки здесь 
представят не только местные 
производители, но и автогиган-
ты вроде BMW, Mercedes-Benz 
и Lamborghini. 

«Например, Volkswagen 
представит неназванный пока 
концепт-кар, а BMW покажет 
обновленный электромобиль 
i4 и полностью новый электри-

ческий кроссовер Mini Aceman. 
Некоторые машины, представ-
ленные на автосалоне в Пекине, 
появятся и в России. К приме-
ру, уже точно известно, что это 
будет Haval H6, возможно, ми-
нивэн от бренда Exeed — E08», 
— говорит Тузов. 

Обозреватель портала «Ки-
тайские автомобили» Денис 
Бобылев отмечает, что из-за 
своего масштаба автосалоны 
КНР уже давно приняли меж-
дународный статус. В пави-
льонах выставок показывают 
свои разработки европейские, 
японские, корейские и амери-
канские бренды. 

«Наблюдая за Пекинским 
автосалоном, неискушенный 
автомобилист сможет понять 
основные тренды индустрии и 
увидеть новые модели, ряд ко-

торых может появиться и в Рос-
сии. Особое внимание стоит 
уделить компаниям Great Wall 
Motor, Chery Group и Geely, ко-
торые ведут активную деятель-
ность в России», — рассказыва-
ет он.

По его словам, главным 
трендом выставки станут ги-
бридные и электрические мо-
дели.  «Эксперты прогнозиру-
ют, что к концу этого года доля 
автомобилей на новых источ-
никах энергии в КНР составит 
50%. Машины исключительно 
с ДВС на территории Поднебес-
ной вымирают.  

Электромобиль Qiyuan E07 — кроссовер, трансформирующийся в пикап.Denza Z9 GT должен составить конкуренцию Porsche Panamera. 

Над обликом электромобиля Jiyue 07 компании Geely работал бывший дизайнер компании Cadillac.

Игорь Краснов: Необходимо ввести единые требования защиты объектов с массовым пребыванием людей.

А К Ц Е Н Т

Из 1 тысячи автоматизированных 
комплексов и постов гидрологической 
сети пятая часть на момент прокурор-
ской проверки в 2023 году не работала

А К Ц Е Н Т

Новинки покажут как уже известные 
бренды — Haval, Hongqi, Li Auto, Tank, 
Zeekr, так и новые не известные в РФ 
марки — например, Denza, Jiyue, Neta

На начало этого 
года в стране 
было признано 
аварийными 
70 тысяч зданий. 
С риском для здо-
ровья, а иногда 
и для жизни 
в таких домах 
продолжают жить 
больше миллиона 
граждан 

— Видео и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2796068

И в суде, и на допросе в Следственном комитете Тимур Иванов 
вины не признал. 

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

С
О

В
Е

Т
 Ф

Е
Д

Е
Р

А
Ц

И
И

 Р
Ф

М
О

С
К

О
В

С
К

И
Е

 С
У

Д
Ы

 О
Б

Щ
Е

Й
 Ю

Р
И

С
Д

И
К

Ц
И

И
 /

 Т
А

С
С

C
H

A
N

G
A

N
G

E
E

L
Y

D
E

N
Z

A

Сведения  
о составе и характере раскрываемой генерирующей компанией 

АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  председателя 5-го гарнизонного военного суда;
—  председателя 109 гарнизонного военного суда;
—  судьи Сочинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанную вакантную должность с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 24 мая 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Деятельность 
инфоблогеров 
хотят урегулировать 

Воздух
не продашь 

Ольга Игнатова

Урегулировать деятельность инфоблогеров и органи-
заторов различных онлайн-курсов решили в Совете 
Федерации. Там разработали законопроект, который 
обяжет всевозможных коучей указывать на своих ре-
сурсах, что это не образовательная деятельность. Та-
ким образом, по мнению сенаторов, у потребителей не 
должно создаваться впечатление, что они получают се-
рьезное образование. 

Проректор по финансово-экономическим вопро-
сам Государственного университета просвещения Ли-
лия Камышева считает предложение абсолютно логич-
ным. «Российское образование — это бренд, который 
складывался столетиями. Потребителям официальной 
образовательной услуги гарантировано ее качество. А 
кто контролирует качество образовательной «услуги» 
блогеров и прочих «независимых» лекторов? Это абсо-
лютно непрозрачная зона, в которой не сформированы 
и не работают отраслевые механизмы саморегулиро-
вания, профессиональной этики, репутационных из-
держек», — отмечает эксперт. Депутат Государственной 
Думы, первый заместитель председателя Комитета по 
обороне Алексей Журавлев (партия «Родина») добав-
ляет, что контроль необходим. «Под видом образова-
тельных услуг нам обычно предоставляется чушь на 
постном масле, и хорошо, если безобидная, но случа-
ются и советы, которые напрямую угрожают жизни и 
здоровью граждан», — уверен парламентарий. 

Руководитель Центра правопорядка в г. Москве и 
Московской области юрист Александр Хаминский до-
бавляет, что в законе «Об образовании»  просветитель-
ская и образовательная деятельность уже разграниче-
ны. А сложившаяся правоприменительная практика 
позволяет привлекать недобросовестных субъектов 
просветительской деятельности к уголовной ответ-
ственности за мошенничество. «Яркий пример — это 
уголовное дело в отношении основателя бизнес-шко-
лы «Like Центр» Аяза Шабутдинова, который продавал 
тренинги и вебинары, создающие у покупателей лож-
ные надежды на создание успешного бизнеса и получе-
ние сверхдоходов», — уточнил юрист.   

РАБОТА Часть сотрудников 
начали в зрелом возрасте 
резко менять профессию

Уйти в IT

Ирина Жандарова

На рынке труда новое явление. Сформировалось поко-
ление людей, которые кардинально сменили профес-
сию в зрелом возрасте. Их называют свитчерами от ан-
глийского switch — «переключатель». В основном они 
переходят в IT-сферу за быстрой карьерой и высокой 
зарплатой. Но закрепиться на новом месте удается не 
всем.

IT-сфера вошла в топ-3 самых перспективных и до-
ходных, по опросам ВЦИОМ. Появление вузовских 
программ, курсов и онлайн-школ создало впечатле-
ние простоты перехода в отрасль. При этом под влия-
нием агрессивного маркетинга курсов и онлайн-школ 
у выпускников сформировались ложные ожидания, 
отметили в ITFB Group. В основном быстро переобу-
чить онлайн-школы готовы были на тестировщика 
ПО с обещанием выхода на зарплату от 80 до 300 тыс. 
руб. «Огромное количество кандидатов за 30—40 лет, 
которые до этого работали в других сферах, прошли 
эти курсы, узнав о дефиците, но неосознанно и ради 
денег», — говорит Елена Данилова, бизнес-медиатор, 
стратегический партнер Cornestone. 

В IT приходят две категории. Молодежь и люди стар-
ше 40 лет, которые готовы кардинально сменить сфе-
ру деятельности. Но далеко не всем свитчерам удается 
закрепиться в профессии. Из ста человек, прошедших 
курсы, удалось зайти во взрослом возрасте в профес-
сию только 3% от силы, говорит Данилова. 

Медспецназ
В м е с т е  с  М Ч С  м ы 
строим там четыре 
комплексных центра 

— они отвечают за аварийно-с-
пасательную часть, мы — за экс-
тренную медицину. Эти центры 
откроются в Сабетте на Ямале, в 
Диксоне, Тикси (Якутия) и Певе-
ке (Чукотка). Уровень этих кли-
ник позволит проводить и слож-
ные операции, и справляться с 
острыми заболеваниями.

ФМБА создавалось для защи-
ты людей от техногенных вред-
ностей, связанных с атомной 
энергетикой. Но сейчас под на-
шей защитой находятся сотруд-
ники  «Роскосмоса», бывших 
учреждений по ликвидации хи-
моружия, оборонных предприя-
тий. Сегодня наши службы есть 
в 59 регионах и на Байконуре, а 
с июня 2023 года мы единствен-
ное медицинское подразделе-
ние, которое работает в Энер-
годаре и на Запорожской АЭС. 
Мы отвечаем за безопасность 
сотрудников, которые работа-
ют на стратегических объектах, 
и еще трех миллионов человек, 
проживающих в непосредствен-
ной близости от них. 

И конечно, у нас мощный 
научно-производственный по-
тенциал — появляются новые 
техногенные риски, мы их изу-
чаем и создаем средства защи-
ты — и профилактические, и 
терапевтические.

Как эта работа выглядит 
на практике? У ваших со-
трудников всегда готов 
«тревожный чемоданчик»?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Иногда экс-
тренная работа перерастает в 
нечто более долговременное. 
Когда произошел прорыв пла-
тины на Каховском водохрани-
лище, мы были первыми меди-
ками, прибывшими в зону бед-
ствия: помогали разворачивать 
пункты временного размеще-
ния, оказывали помощь постра-
давшим. Наша задача была так-
же обеспечить контроль состоя-
ния воды, чтобы избежать вспы-
шек инфекций, поэтому в рас-
поряжении мобильного отряда 
была полевая микробиологиче-
ская лаборатория и все необхо-
димое для вакцинации.

Когда случается катастро-
фа такого масштаба, первооче-
редная задача — вывести людей 
из состояния острого стресса. 
Поэтому в бригаде обязатель-
но есть клинические психологи.

Очень скоро выяснилось:  
люди, которые были эвакуиро-
ваны из зоны бедствия, вооб-
ще забыли, что такое нормаль-
ная медицина. Последние 10 лет 
они не имели возможности не 
то что проконсультироваться 
с врачом по поводу какого-ни-
будь хронического недуга, но 
даже не получали квалифициро-
ванной помощи при острых со-
стояниях. С первых же дней, как 
только страх катастрофы отсту-
пил, к нам  днем и ночью стали 
выстраиваться огромные оче-
реди людей, приводили детей. 
Состав мобильного отряда у нас 
всегда формируется под кон-
кретную задачу. А тут пришлось 
быстро перестроиться: мы уси-
лили бригаду педиатрами и дет-
скими хирургами, привезли 
мобильный цифровой рентген, 
флюорограф, ультразвук, био-
химическую лабораторию — это 
целый караван медицинской 
техники на колесах. И принима-
ли всех, кто приходил. 

Экстренная медицина — это 
еще и помощь раненым во вре-
мя боевых действий. В Белго-
родской области и на новых 
территориях мы развернули 
современные операционные, в 
которых проводят сложные ре-
конструктивные операции на 
сосудах, на периферической 
нервной системе, чтобы избе-
жать ампутации руки или ноги. 
Этот опыт оказался настолько 
востребован, что по обраще-
нию минобороны в нашем Юж-
ном окружном центре в Росто-
ве-на-Дону открыт специаль-
ный хирургический центр по 
спасению конечностей.

Мы одной крови
Когда произошел теракт и 
пожар в «Крокусе», быстро 
стали понятны масштабы 

бедствия. Ваша служба крови 
сразу сообщила, что на следу-
ющий день, а это была суббо-
та, вы начнете рано утром 
принимать доноров. Это со-
общение на сайте «РГ» за ночь  
прочитали более 10 тысяч че-
ловек — стало ясно, что на сле-
дующий же день придут сдать 
кровь толпы людей.  Как это 
работает? Вот пришли ты-
сячи людей, сдали огромное ко-
личество крови — что дальше? 
Ведь это продукт скоропор-
тящийся…

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: ФМБА являет-
ся единым национальным опе-
ратором службы крови, и мы 
координируем все это огромное 
«хозяйство»: туда входят стан-
ции переливания крови, плаз-
моцентры,  хранилища со стра-
тегическими, постоянно попол-
няемыми запасами плазмы и 
препаратов крови, и, конечно 
же, единая информационная си-
стема доноров. Вся эта инфор-
мация прозрачна, и где бы ни 
случилась беда — мы имеем пол-
ную картину наших ресурсов и 
при необходимости можем бы-
стро перераспределять запа-
сы, включая  препараты самых 
редких фенотипов крови, чтобы 
была гарантия помощи любому.

Что касается «Крокуса», вы 
правы, уже в 9 часов вечера 22 
марта мы официально заяви-
ли о том, что центр крови будет 
открыт с 8.30 утра. И люди при-
шли еще раньше, и затем тыся-
чи людей в разных регионах еще 
примерно неделю приходили и 
выстаивали длинные очереди — 
так велико было желание разде-
лить чужую беду и помочь.

Был собран огромный объем 
крови. Конечно, ничто не про-
падет — какое-то количество ис-
пользуется непосредственно 
в клиниках, другая часть — от-
правляется для производства 
препаратов крови.

Еще лет 8 назад препаратов 
крови в стране не хватало. В 
соцсетях появлялись просьбы 
о помощи: нужна кровь такой
-то группы, спасите. Сейчас 
таких объявлений не видно. 
Что изменилось?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Сегодня стра-
на обеспечена и цельной кро-
вью, и ее компонентами в пол-
ном объеме. Это позволяет нам 

решать следующие задачи — на-
ращивать собственное произ-
водство препаратов крови. В 
2021 году только 10% таких 
лекарств производилось в Рос-
сии, 90% импорта были необ-
ходимы, потому что фактиче-
ски не была налажена заготов-
ка плазмы. Производить самим 
альбумины, иммуноглобули-
ны и другие жизненно необхо-
димые препараты, сырьем для 
которых служит человеческая 
кровь, было попросту не из чего.

ФМБА поручили решить эту 
проблему. Была разработана 
стратегия увеличения заготов-
ки плазмы. Минздрав, как го-
ловной регулятор, нас поддер-
жал и внес нужные изменения 
в нормативную базу. В итоге в 
2022 году заготовка крови вы-
росла в три раза  — с 30 тонн до 
90 тонн, а в 2023 году по плану 
нам нужно было заготовить 300 
тонн — в 10 раз больше, чем в 
2021 году, а фактически мы су-
мели передать фармпроизводи-
телям 370 тонн.  Сейчас мы уже 
60% потребности в препаратах 
крови закрываем собственным 
производством, думаю, уже в 
этом году сможем обеспечить 
полную самодостаточность. 

Но нам нужны и другие ин-
новационные препараты, полу-
чаемые из крови: иммуноглобу-
лины против клещевого энцефа-
лита,  гепатита В,  столбняка, бе-
шенства, антирезусный имму-
ноглобулин.   До недавнего вре-
мени все это мы импортирова-
ли. Теперь имеем возможность 
производить сами, с нуля, и ни 
от кого не зависеть.

А что такое «сухая плазма», 
которую вы тоже научились 
делать?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Этот уникаль-
ный препарат разработал наш 
Санкт-Петербургский инсти-
тут гематологии и трансфузио-
логии. Это лиофилизирован-
ная, проще говоря, сухая плаз-
ма — полный аналог заморожен-
ной плазмы, которая необходи-
ма для спасения людей при кро-
вопотере. Только наш продукт 
намного проще применять — он 
не требует особых условий хра-
нения, а свойства сохраняет 5 
лет. Порошок разводится фи-
зраствором прямо перед при-
менением — его легко использо-
вать в полевых условиях.  

Есть такой препарат по груп-
пам крови, а есть универсаль-
ный — его можно вводить любо-
му человеку. Это очень важно, 
ведь в сложных условиях нет 
возможности определить груп-
пу крови.

Как удается привлечь новых 
доноров?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Нам очень по-
могают волонтеры-медики, это 
студенческое движение, а так-
же Российский Красный Крест, 
молодежное отделение ОНФ, 
которое фактически вместе с 
нами разрабатывало програм-
му по расширению донорства. 
Откликнулись все силовые ве-
домства. Пришли сотрудничать 
крупные корпорации и пред-
приятия.  Одним словом, мы 
сделали ставку не на индивиду-
альное, а на коллективное и ре-
гулярное донорство, когда мо-

бильные бригады приезжают 
прямо на предприятия. По-мо-
ему, это было правильное ре-
шение. Во время таких марафо-
нов только в 2023 году впервые 
стали участниками донорского 
движения 323 тысячи человек, 
и 30 тысяч решили стать доно-
рами костного мозга.  Это еще 
одна поставленная перед нами 
задача — создать национальный 
регистр доноров костного моз-
га, который необходим для по-
мощи пациентам  с гематологи-
ческими заболеваниями.

В донорстве очень важно, 
чтобы люди приходили сдавать 
кровь не только разово, по по-
рыву души, а становились по-
стоянными донорами. И за 
прошлый год  доля повторных 
доноров увеличилась до 77,5%.

Кстати, как часто можно 
сдавать кровь, чтобы не на-
вредить здоровью?

В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А :  Примерно 
каждые два месяца, это зависит 
от того, цельную кровь вы сдае-
те, или плазму. И это не только 
не вредно для здоровья, но, нао-
борот, стимулирует кроветво-
рение и обновление организма.  

Врач на рабочем месте
Не так давно вице-премьер 
Татьяна Голикова объявила, 
что нам нужно восстанавли-
вать промышленную меди-
цину — чтобы можно было по-
лучить помощь врача, услов-
но говоря, прямо на работе. 
В качестве примера был на-
зван опыт ФМБА. Что это за 
проект?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: С 90-х годов 
изменилась идеология и струк-
тура производственного секто-
ра, большинство промышлен-
ных предприятий стали част-
ными и избавились и от меди-
цинских служб, которые в со-
ветское время были на любом 
крупном предприятии, и от про-
чей «социалки». Но в структуре 
агентства все это удалось сохра-
нить, более того, мы модерни-
зировали эту службу с учетом 
современных возможностей.

В 2022  году был создан пер-
вый модельный центр промыш-
ленной медицины — мы отработа-
ли структуру, логистику работы, 
применение цифровых техноло-
гий, телемедицины. А в прошлом 
году утвердили стратегию разви-
тия промышленной медицины.                                                                                          
Главная задача — приблизить ме-
дицину к месту работы и произ-
водственным технологиям. Это 
дает возможность фактически 
сменить парадигму здравоохра-
нения: от лечения уже развивше-
гося заболевания перейти к  про-
филактическому сопровожде-
нию здоровых людей.

Как это организовано?
В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А : На произ-
водствах есть сеть цифровых 
здравпунктов, и все они замкну-
ты на  комплексный Центр про-
мышленной медицины.  Здрав-
пункты отвечают за предсмен-
ные и послесменные осмотры 
работников. Чтобы они были 
максимально быстрыми и 
объективными, созданы про-
граммно-аппаратные комплек-
сы. Работник самостоятельно по 

QR-коду себя идентифицирует 
и всего за три минуты проходит 
медосмотр: проверяется состо-
яние сердечно-сосудистой си-
стемы, вегетативной нервной 
системы, определяется алко-
голь в выдыхаемом воздухе. По 
результатам работник либо по-
лучает разрешение на работу, 
либо направление к врачу.

Информация накапливает-
ся, она поступает в Центр про-
мышленной медицины, и, если 
возникает необходимость, вра-
чи центра консультируют чело-
века — очно или с помощью теле-
медицины.

В центре есть отделение про-
филактической медицины, ко-
торое отвечает за все диспансе-
ризации, углубленные осмотры, 
которые обязательны для лю-
дей, которые трудятся во вред-
ных условиях. Кроме того, это 
мощное консультативно-диа-
гностическое отделение, кото-
рое имеет все необходимое обо-
рудование, и инструменталь-
ное, и лабораторное. От стан-
дартной хорошо оснащенной 
поликлиники отличие, пожа-
луй, в том, что Центр промыш-
ленной медицины всегда ориен-
тирован на конкретное произ-
водство — и там есть отделение 
профессиональных болезней.

Налажена обратная связь: 
если у работника выявляется 
неблагополучие, связанное с 
условиями работы, его могут по 
рекомендации врача перевести 
на другое место. Поэтому это 
гибкая система, позволяющая 
максимально сохранить здоро-
вье каждому.

Но пока все это работает на 
предприятиях агентства, а 
если я правильно поняла, Го-
ликова говорила о восстанов-
лении цеховой медицины на 
всех производствах. Частные 
компании тоже должны бу-
дут ввести такую систему?

В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А :  Для нача-
ла мы должны полностью вы-
строить и отладить эту систе-
му  в рамках огромной структу-
ры ФМБА. В прошлом году мы 
открыли 14 центров промыш-
ленной медицины. В этом году 
вместе с Татьяной Алексеевной  
открыли еще девять центров  
в разных федеральных окру-
гах. В ближайшие годы их ста-
нет более 60. Главный наш мо-
дельный центр работает в нау-
кограде Дубна — там мы отра-
батываем все технологии. Уже 
сегодня ясно, что эффектив-
ность фантастическая. Дело не 
только в том, что удовлетворен-
ность медицинской помощью 
у работников таких предприя-
тий выросла на 30%. Но реаль-
но уменьшилось количество 
потерь рабочего времени из-за 
больничных листов — на 18%, 
смертность снизилась на 10%, 
выходы на инвалидность — на 
4,5%.

Что касается распростране-
ния нашего опыта в других от-
раслях — мы готовы. Сотруд-
ничаем с РСПП, участвовали в 
Неделе охраны труда, которую 
проводил минтруд.

Лечить неизлечимое
Вероника Игоревна, вы упомя-
нули о мощной научной базе 

агентства. Это правда, что 
в Центре мозга ФМБА лечат 
такие нейрогенеративные 
заболевания, которые, вооб-
ще-то, считаются неизле-
чимыми? Например, болезнь 
Паркинсона?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Мы первыми 
внедрили методику фокусиро-
ванного ультразвука, которым 
воздействуем на разные участки 
мозга. Один вариант воздей-
ствия — это точечная деструкция 
(разрушение) определенных па-
тологических структур в голов-
ном мозге, которая   дает возмож-
ность устранить проявления 
паркинсонизма — убрать тремор, 
восстановить работу рук.

Выглядит это фантастикой: 
пациент находится в гибрид-
ной операционной, под контро-
лем МРТ ему проводят эту ма-
лоинвазивную операцию, то-
чечно воздействуя на поражен-
ные участки мозга.  Процедура 
безболезненная. Результат ви-
ден практически сразу. До про-
цедуры пациент ложку в руках 
не мог держать, а после — спо-
койно это делает.

Кстати, такая терапия при-
меняется и в других случаях. 
Например, у музыкантов ино-
гда возникает сильный мышеч-
ный спазм — только прикоснул-
ся к струне и  не может играть. И 
человек вынужден расстаться с 
профессией. Мы в таких случа-
ях помогаем убрать болезнен-
ный зажим и расслабить мыш-
цы. Уже помогли нескольким та-
ким пациентам.

Второе назначение этой ме-
тодики — с помощью фокуси-
рованного ультразвука можно 
«открыть» гематоэнцефаличе-
ский барьер, чтобы гарантиро-
ванно ввести некоторые лекар-
ства с крупномолекулярной 
структурой непосредственно в 
мозг. Это открывает новые воз-
можности в лечении многий 
нейропатологий, в том числе 
опухолей мозга.

Такую терапию можно полу-
чить только в Центре мозга?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Пока да. Но, 
как вы понимаете, потребно-
сти огромны. Поэтому мы вме-
сте с «Ростехом» создали отече-
ственный аналог такого аппа-
рата. Три года шла эта работа. 
И сейчас мы показываем на на-
шей выставке прибор, который 
поставлен на поточное произ-
водство в Санкт-Петербурге. 
Еще одна наша разработка — 
препарат для восстановления 
функций головного и спинно-
го мозга. Это так называемый 
регенеративный матрикс. Его 
можно применять и при спи-
нальной травме. В Центре моз-
га создан фибриноген-тром-
биновый гидрогель с мезенхи-
мальными стволовыми клет-
ками, через прокол его вводят 
к пораженным участкам спин-
ного мозга для восстановления 
нейронов и их связей. И паци-
ент вновь обретает способность 
двигаться.

Как правило, метод исполь-
зуется как компонент слож-
ной комплексной терапии, па-
раллельно проводят нейромо-
дуляцию — стимуляцию  двига-
тельной активности с помощью 
электрических импульсов. Та-
кая сочетанная  терапия  очень 
перспективна для восстановле-
ния после спинальных травм.

Уверена, если все получится 
так, как задумано, вы спасете от 
боли и тяжелых операций огром-
ное количество людей.  

Часто мобильным отрядам медиков 
помогает санитарная авиация.А К Ц Е Н Т

Промышленная медицина дает возмож-
ность перейти от лечения уже развив-
шихся болезней к их профилактике 

— За тенденциями на рынке труда следите на сайте
rg.ru/sujet/3489

Сотрудники мечтают получить новую профессию, не отрываясь 
от домашних дел. 

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы люди приходили сдавать 
кровь не только разово, по порыву души, 
а становились постоянными донорами
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Вопрос ребром

Вы упоминали еще про одно ноу-хау — регенеративный препарат «Хон-
дросфера», с помощью которого можно восстановить поврежденные су-
ставы. От артрозов сейчас страдает уже чуть ли не полчеловечества, эн-
допротезы ставят даже молодым людям. Что можно предложить в каче-
стве альтернативы?
Скворцова |  Речь идет о новом биомедицинском клеточном продукте. 

Его разработали в Центре физико-химической медицины имени Лопу-

хина. Работает это так. С помощью биопсии берется «мазок» собствен-

ного суставного хряща пациента, его хондроциты. В особом биореак-

торе они культивируются, и из них с помощью уникальной методики 

формируют структуры в виде сфероидов. Отсюда и название: «Хондро-

сфера».

Затем препарат вводят в пораженный сустав — это обычный укол. И эти 

хондросферы, попадая в организм человека, заново формируют нор-

мальную, здоровую хрящевую ткань. А поскольку препарат сделан на 

основе собственных клеток пациента — результат стабильный, риск 

осложнений ничтожный.

В эксперименте на животных мы получили очень хорошие результаты. 

Сейчас приступили к клиническим исследованиям. Пока опробуем 

препарат для лечения травматических поражений хрящевой ткани. В 

перспективе, конечно, основным показанием будут артрозы суставов.

Объявление  
квалификационной коллегии судей 

Московской области
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» квалификационная коллегия судей Мо-
сковской области объявляет об открытии вакантных долж-
ности:

—  председателя Истринского городского суда Мо-
сковской области;

—  заместителя председателя Красногорского го-
родского суда Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные долж-
ности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, 
корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 143411, зда-
ние Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 27 мая 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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РЕЗОНАНС На выделенные 
США деньги воевать 
за Украину отправят 
европейцев? 

Кто будет 
на новенького

Евгений Шестаков

Президент США Джо Байден подписал законопроект 
о выделении помощи Украине, поставив окончатель-
ную точку в многомесячных спорах давать ли деньги 
Киеву, которые тот никогда не вернет. Параметры до-
кумента хорошо известны — из 61 миллиарда, предна-
значенного украинской власти, 20 пойдут на воспол-
нение американских запасов, 14 — на закупку воору-
жений. Что касается оставшихся денег, то их будут 
выделять режиму Зеленского на самые неотложные 
нужды постепенно, чтобы средства не закончились 
прежде, чем в США состоятся президентские выборы 
(пройдут в ноябре. —  Ред). Нового раунда дискуссий о 
финансовой помощи Киеву команда Байдена до голо-
сования просто не потянет.

Красноречивый комментарий по поводу приня-
того конгрессом законопроекта дал лидер республи-
канского меньшинства в сенате Митч Макконнелл. В 
многомесячных проблемах при прохождении доку-
мента он обвинил экс-президента Трампа и бывше-
го ведущего Fox News Такера Карлсона. По мнению 
Макконнелла, быв-
ший глава США во-
обще не хотел, что-
бы представители 
республиканцев в 
сенате «что-либо 
делали». А вот вина 
Карлсона заклю-
чалась в демониза-
ции Украины и в его 
интервью с Влади-
миром Путиным, 
которое набра-
ло сотни миллио-
нов просмотров. С 
точки зрения Мак-
коннелла, россий-
ский президент оказался, говоря об Украине, весьма 
убедительным, и ему многие поверили. Поэтому сто-
ронникам выделения денег Киевупотребовалось вре-
мя, чтобы добиться нужного результата на Капито-
лийском холме. 

Эти закулисные и публичные баталии по Украине 
не прошли в США даром — согласившись еще какое-то 
время финансировать Зеленского, американские за-
конодатели все чаще предлагали странам Европы в 
дальнейшем самим разбираться с доходами и расхо-
дами Киева. И не загонять своим бездействием США в 
«экономический дефицит». 

В журнале Foreign Policy три американских экс-
перта опубликовали совместную статью, где призва-
ли Евросоюз ввести войска на Украину, чтобы защи-
тить ее суверенитет.  Они подчеркнули: такой шаг 
принесет лишь пользу участникам операции. Те яко-
бы своим присутствием остановят продвижение рос-
сийских сил, сохранив под контролем Киева значи-
тельные территории. Правда, в этих измышлениях, в 
той или иной степени свойственных многим амери-
канским политикам, есть существенный изъян. Сто-
ронники европейской экспансии по неясным причи-
нам уверены: Москва не станет убивать европейских 
военнослужащих из опасений, что против нее высту-
пит коалиция из числа государств ЕС. При этом авто-
ры статьи в Foreign Policу предупреждают читателей, 
что все может пойти не по плану - Москва не остано-
вится, европейский контингент понесет потери и то-
гда  участникам антироссийской коалиции не стоит 
рассчитывать ни на помощь со стороны НАТО, ни на 
втягивание в конфликт США. 

В журнале The Spectator бывший офицер бри-
танской армии Саймон Вудивисс заявил, что счита-
ет совершенно нормальным, когда «мешки с трупами 
направятся в Европу», поскольку, по его мнению, лю-
бое европейское правительство, оказывающее помощь 
Киеву, должно смириться с возможной гибелью своих 
граждан — в данном случае выгоды перевешивают рис-
ки. Во вторник премьер Британии Риши Сунак, нахо-
дясь с визитом в Польше, утверждал, что предоставлен-
ное Украине оружие должно помочь «перенести бое-
вые действия в Россию». А святая обязанность каждого 
европейца, по Сунаку, не допустить победы Москвы. 
После этого логично предположить, что появление на 
Украине британского, а возможно, и польского «огра-
ниченных контингентов» для решения проблем Зелен-
ского — вопрос недалекого будущего. Эксперты и поли-
тики вовсю «прогревают» западное общество, подводя 
его к неизбежной мысли, что участие европейских во-
еннослужащих в боевых действиях на территории не-
залежной отвечает интересам Старого Света. Об этом 
же ранее говорил президент Франции Эмманюэль Ма-
крон, когда предлагал сформировать коалицию из госу-
дарств, желающих помогать Киеву вне рамок НАТО, в 
том числе живой силой.

И теперь, после решения Соединенных Штатов о вы-
делении новых финансов Киеву, все прозрачнее стано-
вятся планы Вашингтона за американские деньги от-
править европейцев воевать на Украину. Потому что 
украинцы кончаются и защищать режим Зеленского 
становится некому.   

О КОМ ГОВОРЯТ Немецкие социал-демократы хотят вновь выдвинуть Олафа Шольца 
кандидатом в канцлеры  

С набитыми очками
Василий Федорцев

Н
есмотря на проблемы в 
экономике ФРГ, похо-
же, Олаф Шольц видит 

все происходящее в розовых 
очках и не прочь вновь претен-
довать на должность канцлера 
на следующих выборах в бун-
дестаг. Однако официально о 
его выдвижении Социал-демо-
кратическая партия Германии 

(СДПГ), которую представляет 
глава немецкого правитель-
ства, объявит только летом сле-
дующего года. По словам генсе-
ка СДПГ Кевина Кюнерта, преж-
девременный старт избиратель-
ной кампании может навредить 
и партии, и канцлеру, надолго 
загрузив их дополнительными 
задачами. «Поэтому мы пока не 
будем официально нажимать 
кнопку», — сказал Кюнерт в ин-

тервью журналу Stern, добавив, 
что проблем с выдвижением 
Шольца не возникнет, так как в 
партии уже есть полная ясность 
по данному вопросу.

Решение немецких соци-
ал-демократов нельзя назвать 
неожиданным. Избирателям 
Шольц, конечно, не слишком 
нравится, и если исходить из 
рейтингов, то СДПГ следовало 
бы выдвинуть своим кандида-

том министра обороны Бориса 
Писториуса, самого популяр-
ного на данный момент поли-
тика в стране. Однако рейтин-
ги в данном случае имеют не 
главное значение. Выдвижение 
Писториуса или любого друго-
го кандидата помимо Шольца 
означало бы признание прова-
ла действующего правитель-
ства, а значит и самой СДПГ. К 
тому же среди социал-демокра-
тов Шольц по-прежнему поль-
зуется поддержкой — как ми-
нимум половина сторонников 
СДПГ вполне довольны им как 
главой кабинета. Правда, в Гер-
мании ни у кого нет уверенно-
сти в том, что следующие выбо-
ры в бундестаг состоятся осе-
нью следующего года. Правя-
щая коалиция раз за разом дает 
поводы для спекуляций на тему 
о ее преждевременном распа-
де со всеми вытекающими по-
следствиями в виде переизбра-
ния канцлера, а то и всего со-
става парламента. Очередной 
такой повод на днях предоста-
вила одна из правящих партий, 

либеральная СвДП, предложив 
программу радикальных эко-
номических реформ, включая 
повышение пенсионного воз-
раста, сокращение социаль-
ных выплат и отмену субсидий 
для возобновляемой энергети-
ки. СДПГ и «Зеленые» встрети-
ли программу с возмущением, 
назвав предложения либералов 
«полной ерундой». И теперь 
три правящих партии спорят 
о дальнейшем экономическом 
курсе, а СМИ гадают, рухнет ли 
в этот раз коалиция или опять 
устоит. 

В том, что правительство 
Шольца доживет до очередных 
выборов, не уверены и сами со-
циал-демократы. По словам Кю-
нерта, если потребуется, пар-
тия готова начать избиратель-
ную кампанию в любой момент 
и проводить ее намерена само-
стоятельно, не сотрудничая с 
сегодняшними партнерами. С 
кем вступать в следующую пра-
вящую коалицию, СДПГ будет 
решать уже по итогам голосо-
вания. Олаф Шольц смотрит в будущее с оптимизмом, несмотря на низкие рейтинги его правительства.

Далеко не все на Западе в восторге от инициатив по вводу 
войск на Украину. 

А К Ц Е Н Т

Избирателям Шольц, конечно, 
не слишком нравится, несмотря на его 
увлечение «Тик Током»

ИНИЦИАТИВА 

Организация 
«Евразия» 
сплотит 
постсоветское 
пространство

ДИПЛОМАТИЯ 
НА РАВНЫХ
Георгий Пархоменко

Приоритетами некоммерче-
ской организации содействия 
развитию международного со-
трудничества «Евразия» ста-
нут поддержка молодежи, пред-
принимателей, спортсменов, 
деятелей культуры, науки и 
просвещения на постсоветском 
пространстве. Об этом авторы 
инициативы рассказали на пре-
зентации в среду в пресс-цен-
тре «Россия сегодня».  Основ-
ными направлениями работы 
организации станут культура, 
образование, экономика и биз-
нес. В рамках инициативы бу-
дут проводиться молодежные 
обмены, создаваться единое ин-
формационное пространство. 
«Евразия» намерена продви-
гать межконфессиональное со-
трудничество, развивать спорт 
и туризм, выступать за сохра-
нение объединяющего истори-
ческого наследия. 

 В презентации приняли уча-
стие эксперты, политологи и 
предприниматели, а также ли-
деры гражданского общества и 
политические деятели из Рос-
сии, Армении, Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана и Молдо-
вы.  «Мы с Россотрудничеством 
усилим друг друга в этой рабо-
те. Просто есть государствен-
ная линия, а это — народная ди-
пломатия. Поэтому Евгений 
Примаков нас с таким удоволь-
ствием поддержал. Здесь рабо-
ты хватит на всех», — пояснила 
«РГ»  первый зампред Комитета 
Государственной Думы по про-
свещению, председатель Сове-
та «Евразии» Алена Аршинова.

 «Евразия» будет занимать-
ся подготовкой студентов и 
школьников соседних стран к 
поступлению в ведущие рос-
сийские вузы, создавать пло-
щадки для общения предпри-
нимателей, и речь идет не толь-
ко о торговле, а о совместных 
технологичных, наукоемких 
проектах. 

Уже в мае пройдут стратеги-
ческие сессии и круглые столы 
на тему экономики, а в июне 
запустят грантовые программы 
для студентов, молодежи, жур-
налистов и блогеров.  «У Бога 
нет других рук, кроме наших», 
— отметила Аршинова, подчерк-
нув, что ключевым словом для 
новой НКО станет слово «вме-
сте». Под этим девизом органи-
зация будет развивать сотруд-
ничество между предприятия-
ми и структурами гражданско-
го общества на постсоветском 
пространстве, при этом стре-
мясь к сохранению самобытно-
сти каждого народа.  

«По-настоящему широкой 
дипломатия может быть только 
на равных», — заявил замести-
тель председателя Совета Фе-
дерации Константин Косачев в 
ходе презентации.

 Он отметил, что долгое вре-
мя «народная дипломатия» не 
была приоритетным направ-
лением, но сейчас играет важ-
нейшую роль в российской 
внешней политике. По словам 
Косачева, представители Запа-
да, входя в гражданское об-
щество других стран, никогда 
не рассматривали подобные 
проекты как партнерство, а 
только навязывали свое влия-
ние. В этом и есть главное от-
личие российского подхода. 

 «Строить будущее не за 
счет друг друга, а вместе друг с 
другом», — гласил видеоролик, 
которым открывалась презен-
тация.  Как подчеркнул руково-
дитель Россотрудничества Ев-
гений Примаков, Россия стала 
«континентом адекватности», 
предоставив площадку, где 
люди из разных стран мира мо-
гут гармонично общаться и от-
стаивать свою свободу.    

Страна ЕС, 
помогающая 
Киеву, должна 
смириться 
с возможной 
гибелью своих 
граждан
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Россия предоста-
вила площадку 
людям из разных 
стран, где они 
могут отстаивать 
свою свободу

СОБЫТИЕ Всебелорусское народное собрание впервые
начало работу в новом статусе

Решат и обяжут

Игорь Дунаевский

В
себелорусское народ-
ное собрание (ВНС) 
вчера начало первое 
заседание в новом ста-
тусе конституционно-
го органа, которым 
оно наделено согласно 
принятым после рефе-
рендума в 2022 году 

изменениям к основному зако-
ну страны. Во Дворце респуб-
лики в Минске собрались 1166 
участников заседания, кото-
рым предстояло избрать руко-
водящие органы ВНС и рассмот-
реть ряд документов, включая 
проекты новых концепции на-
циональной безопасности и во-
енной доктрины Беларуси.

Председателем ВНС делега-
ты избрали президента страны 
Александра Лукашенко, а за-
местителем председателя — по-
мощника президента, доктора 
медицинских наук и профессо-
ра Александра Косинца. Кро-
ме того, в ходе тайного голосо-
вания были избраны 13 членов 
президиума собрания.

После того, как делегаты вы-
разили ему поддержку, Лука-
шенко обратился к ним с речью, 
в которой заметил, что в зале 
«собрались лукашисты, врагов 
здесь нет и не будет». «Я очень 
надеялся и надеюсь, что, когда 
нас не станет, вы — ВНС — удер-

жите страну», — подчеркнул он, 
рассуждая о политическом бу-
дущем страны. Он напомнил, 
что готов пойти на выборы пре-
зидента Беларуси в 2025 году, 
если так решат граждане стра-
ны. «Если меня не изберут, — я 
буду довольствоваться тем, что 
я был первым президентом», — 
добавил Лукашенко.

Он назвал связи России и 
Беларуси «образцом союза су-
веренных народов» и «приме-
ром мирной и созидательной 
повестки». В этих рамках «уда-
лось предвосхитить сегодняш-
ние тектонические сдвиги во 
всех сферах». «Сейчас именно 
наше время, — уверен Лукашен-
ко. — Сильные, суверенные го-
сударства — сильный союз». Он 
указал, что эта модель отноше-
ний «имеет шансы на успех и 
расширение участников».

Значительная часть речи 
президента Беларуси была по-
священа внешнеполитическим 
темам и противостоянию со 
странами Запада. 

Лукашенко напомнил, что 
все президенты Украины «дели-
ли, грабили и воровали» страну. 
«Украина — цветущая страна, 
земля плодородная, два моря, 
шахты, промышленные гиган-
ты. Живи, радуйся и богатей. И 
богатели. Только очень немно-
гие», — отметил он, пояснив, «в 
лучших традициях демократии 
олигархи и власть держащие 
подмяли под себя все ресурсы». 
А затем, продолжил он, украин-
цам «подбросили нужный образ 
врага — Россию, а за компанию 
и нас, белорусов». Теперь Укра-
ина превратилась в полигон, на 
котором решается судьба буду-
щего мирового порядка.

По словам Лукашенко, стра-
ны Запада обвиняют Беларусь в 
размещении тактического ядер-
ного оружия на своей террито-
рии, но сами США разместили в 
Западной Европе на постоянной 
основе более 60 с половиной ты-
сяч военных и более 30 тысяч 
натовских солдат. «Это что? Это 
не оккупация, это другое, — за-

метил он. — А сами США уско-
ренными темпами модернизи-
руют свое тактическое ядерное 
оружие, которое хранится на 
авиабазах Бельгии, ФРГ, Ита-
лии, Турции, Нидерландов». Бе-
лорусский лидер указал, что все 
это является «ударно-наступа-
тельными возможностями, а не 
оборонительными». «Так какие 
к нам вопросы?» — резюмиро-
вал он.

Лукашенко подчеркнул, 
что войны, срежиссированные 
странами Запада, дестабилизи-
ровали ситуацию в мире. Одна-

ко они «значительно обогатили 
транснациональный бизнес», а 
их причинами являлись пере-
дел рынков полезных ископае-
мых. «Стали Вашингтон и Лон-
дон сильнее в плане политиче-
ской репутации, авторитета на 
международной арене за эти 
годы?» — поинтересовался он, 
ответив: «Нет. Наоборот, видим, 
как рушится образ некогда дей-
ствительно влиятельных дер-
жав». 

Председателем Всебелорусского 
народного собрания избрали 
президента Александра Лукашенко.

А К Ц Е Н Т

Александр Лукашенко: Связи России 
и Беларуси являются «примером мирной 
и созидательной повестки»
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Это уже седьмой созыв ВНС с 1996 года, однако первый в новом стату-

се, закрепленном в конституции 2022 года. ВНС теперь является выс-

шим представительным органом народовластия, определяющим стра-

тегические направления развития общества и государства. В частно-

сти, собрание утверждает основные направления внутренней и внеш-

ней политики, военную доктрину, концепцию национальной безопас-

ности, программы социально-экономического развития республики.

Расширены полномочия собрания, которое теперь может предлагать 

изменения в конституцию, инициировать референдумы, вводить во-

енное или чрезвычайное положение, избирать и освобождать от 

должности председателей и судей Конституционного и Верховного 

судов.

Решения Всебелорусского народного собрания являются обязатель-

ными для исполнения.

ВНС формируется из 1,2 тысячи делегатов на паритетной основе. Часть 

из них входят в собрание «по должности», другие избираются от всех 

регионов страны. Срок полномочий состава ВНС составляет пять лет. 

Выборы нынешнего состава состоялись в начале апреля 2024 года.



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 апреля 2024
четверг № 92 ( 9334 )

Право
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— Другие разъяснения Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

СУД   Чиновник 
подписывал 
акты не даром  

ЗА СИРОТУ — 
ОТВЕТИЛ
Наталья Козлова

Бывший зам главы администра-
ции района в Башкирии при-
знан виновным во взятке. 

Еще в 2020 году между адми-
нистрацией района и строи-
тельной организацией были 
заключены контракты на при-
обретение 10 новых квартир 
в городе Мелеузе для сирот, 
выпускников местных интер-
натов. 

Зам главы был председа-
телем комиссии по признанию 
помещений жилыми и упол-
номоченным лицом по при-
емке квартир. Он потребовал 
от строительной фирмы 2 млн 
рублей за подписание актов 
приемки жилья и за своевре-
менную оплату контрактов.

Оперативники МВД и ФСБ 
при получении денег задержа-
ли посредника, а позже и чи-
новника. Его уголовное дело вел 
СК. Оказалось, что чиновник 
брал много и часто. Не гнушал-
ся ничем — так беговую дорож-
ку, и дорогой холодильник ему 
дали за увеличение почти на 1 
млн рублей стоимости контрак-
та на строительство водопрово-
да в деревне.

Местному предпринимате-
лю пришлось оплатить пласти-
ковые окна для дома чиновника 
— 200 тысяч рублей за беспре-
пятственную приемку выпол-
ненных работ по контракту на 
ремонт автодороги.

В итоге суд дал экс-чинов-
нику 9 лет и 3 месяца колонии 
строгого режима. У подсудимо-
го арестовано имущество на 10 
миллионов рублей. •

КОШЕЛЕК 
Верховный суд РФ 
защитил заемщицу, 
которая взяла кредит 
для подруги

Долг 
под обещание

Наталья Козлова

Верховный суд изучил очень распространенную житей-
скую ситуацию — когда человек оформляет на себя кре-
дит по слезной просьбе друга и передает ему деньги про-
сто так, без всяких расписок. В подобных ситуациях друг 
обычно уверяет, что будет аккуратно переводить сред-
ства на оплату кредита. Но если он перестанет гасить 
кредит, делать это придется заемщику. Можно, конечно, 
пойти в суд, но там потребуют предъявить доказатель-
ства. Подойдет ли переписка в телефоне, где друг под-
тверждает долг? 

Именно такой вопрос встал перед судами в одном 
из дел, которое в итоге дошло до Верховного суда РФ.

История началась с того, что одна гражданка взяла 
потребительский кредит в банке на 670 030 рублей под 
13,2% годовых на 60 месяцев. По ее словам, она сделала 
это по просьбе хорошей знакомой, которая рассказыва-
ла о своей нелегкой жизни, жаловалась, что у нее нет де-
нег. Спустя два дня наша героиня, по ее словам, передала 
приятельнице деньги наличными. Та якобы устно пообе-
щала каждое 20-е число вносить сумму, равную ежеме-
сячному взносу за кредит, и планировала в срок рассчи-
таться полностью. 

Но платила она неаккуратно. Чаще всего переводила 
суммы, которых не всегда хватало на погашение креди-
та. По словам нашей героини, банк через СМС регулярно 
напоминал ей о пла-
тежах и недостатке 
средств на счете для 
списания по креди-
ту. Ей приходилось 
писать знакомой на-
поминания. В пере-
писке та подтвер-
ждала долг, но не 
спешила его гасить.

Все закончилось 
тем, что нашей ге-
роине пришлось 
расплачиваться 
самой. Чтобы умень-
шить проценты, она была вынуждена досрочно погасить 
кредит на сумму 100 000 рублей. После чего пошла в суд, 
чтобы взыскать со знакомой оставшийся долг по устно-
му договору займа — 565 867 рублей. К иску она прило-
жила их переписку. Спор заметил портал Право ru.

В суде задолжавшая знакомая представила свою, 
несколько иную версию. Она заявила, что взяла в долг 
200 000 рублей. И поскольку уже вернула 199 975 руб-
лей, то осталась должна лишь 29 775 рублей.

Спор слушал Выборгский городской суд. Он и взыс-
кал с неаккуратной подруги те самые 29 775 рублей. 
Первая инстанция отметила, что договор займа можно 
подтвердить распиской заемщика или «иным докумен-
том, который свидетельствует о передаче определенной 
суммы или количества вещей». Таковых представлено не 
было. Так что суд заявил, что наша героиня свои требова-
ния не доказала. Дама не согласилась с решением первой 
инстанции и подала апелляционную жалобу. Она посчи-
тала, что суд не посмотрел на ее переписку со знакомой. 
А из этой переписки хорошо видно, что кредит был взят 
по настоятельной просьбе знакомой, а также то, что зна-
комая пусть и недолго, но выполняла условия договора и 
полностью признавала наличие долга.

Ленинградский облсуд отменил решение первой 
инстанции и взыскал с неаккуратной подруги весь 
оставшийся долг — 565 867 рублей и расходы по госпо-
шлине 8858 рублей. Наша героиня представила суду 
переписку со знакомой, из которой видно, что ее знако-
мая знала о размерах долга и сроках внесения платежа. 
И против размера оставшейся задолженности — те самые 
568 732 рубля — не возражала. Ответчица не доказала, 
что получила от заемщицы именно 200 000 рублей, она 
лишь дала пояснения в суде. Апелляция пришла к выво-
ду, что подруга хотела отказаться от исполнения обяза-
тельств перед нашей героиней.

Бывшая подруга не согласилась с таким выводом и 
обжаловала его в кассации. Кассационный суд  отменил 
апелляционное определение и оставил без изменений 
решение первой инстанции. Кассация сказала, что в деле 
нет доказательств заключения между сторонами догово-
ра займа на условиях, которые указывает гражданка. На-
шей героине ничего не оставалось, как пойти с жалобой 
в ВС. Там материалы спора попали в Судебную коллегию 
по гражданским делам Верховного суда РФ.

Как объяснила в ВС защитница нашей героини, жен-
щина, не вернувшая деньги, брала кредиты неоднократ-
но у разных людей, и в ее отношении уже есть несколь-
ко решений Выборгского городского суда. Правда, в ВС 
все же поинтересовались у защиты, почему женщина не 
оформляла письменный договора займа и не брала дол-
говую расписку. Понимала ли она, что рискует своими 
деньгами?

Адвокат заявила, что ее доверительница поступила 
наивно и просто пожалела хорошую знакомую, с кото-
рой одно время вместе работала в детском садике. Дове-
рительница просто пожалела женщину, у которой есть 
дети, и близко к сердцу приняла ее жалобы о том, что она 
нуждается в деньгах. В общем, Верховный суд РФ выслу-
шав адвоката, отменил определение Третьего кассаци-
онного суда общей юрисдикции и направил дело на но-
вое рассмотрение в кассацию. •

Определение Верховного суда РФ № 88-12815/2021.

НЕДВИЖИМОСТЬ Кассационный суд запретил устанавливать 
рекламу на доме без согласия большинства жильцов

Больше 
не живет на крыше
Владислав Куликов

П
е р в ы й  к а с с а ц и -
онный суд общей 
юрисдикции в ходе 
рассмотрения кон-
кретного дела де-
тально разъяснил, 
как оформлять со-
гласия на установ-
ку рекламы в доме 

— как внутри, так и снаружи. 
Если вкратце: нужно согласие 
большинства жильцов. Причем 
это должно быть большинство 
всех жильцов, а не только тех, 
кто пришел на собрание.

«На крыше многоквартир-
ного жилого дома генераль-
ный подрядчик застройщика 
разместил вывеску с названи-
ем своей фирмы, а в подъезде 
установил три жидкокристал-
лических экрана, на которых в 
круглосуточном режиме транс-
лировалась реклама о деятель-
ности компании-подрядчика 
и его партнеров, — рассказали 
в пресс-службе Первого касса-
ционного суда общей юрисдик-
ции. — Жители дома обратились 
в суд с иском о незаконном ис-
пользовании общего имущества 
многоквартирного дома, указы-
вая, что установка рекламной 
конструкции на крыше здания, а 
также телевизоров с рекламой в 
холле нарушает их право на вла-
дение общим имуществом».

Как выяснилось, на экраны 
в доме, действительно, офици-
ально «добро» от жителей никто 
не получал. А насчет вывески на 
крыше разговор был. Застрой-
щики принесли в суд протокол 
собрания жильцов, на котором 
решался вопрос. Собрание про-
голосовало «за» и нижестоящие 
суды этим удовлетворились. Од-
нако кассационная инстанция 
посчитала, что голосов явно 
недостаточно. Это слишком се-
рьезный вопрос, чтобы ограни-
читься опросом тех, кто пришел 
на собрание. В данном случае 
высказаться «за» должно подав-
ляющее большинство всех жиль-
цов. Таков закон.

«Суд кассационной инстан-
ции напомнил, что формальный 
подход к рассмотрению вопро-
са о принятии общим собрани-
ем жильцов решения в отноше-
нии общедомового имущества 
недопустим, — подчеркнул ви-
це-президент Гильдии россий-
ских адвокатов Никита Филип-
пов. — Проблема незаконного 
использования общедомового 
имущества в сфере обществен-
ных отношений стоит достаточ-
но остро». 

По его словам, в погоне за 
прибылью от размещения рек-

ламных конструкций на домах, 
управляющие компании зача-
стую не получают никакой раз-
решительной документации от 
жильцов, кроме того, встреча-
ются и случаи, когда жильцов 
вообще не ставят в известность о 
сдаче общих площадей в аренду.

«Данная проблема возник-
ла ввиду того, что большинство 
граждан не подозревает о на-

личии у них каких-либо прав на 
общедомовое имущество, — го-
ворит Никита Филиппов. — По-
мимо этого, жильцы также не 
осведомлены о том, что такие 
конструктивные элементы зда-
ния как, например, стены могут 
входить в состав этого общедо-
мового имущества».

Как поясняет старший юрист 
Бюро адвокатов «Де-юре» Ни-

колай Полуситов, согласно нор-
мам Жилищного кодекса РФ, ре-
шения по данным вопросам при-
нимаются большинством — не 
менее 2/3 от общего количества 
голосов собственников. 

Таким образом, надо обя-
зательно опросить и тех, кто 
не пришел. Если же вы увиде-
ли на вашем доме рекламу, а у 
вас есть возражения, то може-

те смело жаловаться. Как мини-
мум для того, чтобы проверить, 
действительно ли подавляющее 
большинство ваших соседей ду-
мают иначе, чем вы. Или их по 
старой управдомовской при-
вычке никто не спрашивал.

«В случае, если решение о 
размещении конструкции не со-
гласовано решением общего со-
брания собственников, жилец 
вправе обратиться с требовани-
ем о снятии любой рекламной 
вывески с дома, — говорит Ни-
колай Полуситов. — Более того, 
учитывая последние тенденции 
правоприменительной практи-
ки, жилец вправе потребовать 
снять любой объект, размещен-
ный на общедомовом имуще-
стве в отсутствие необходимого 
согласия жильцов. 

Конструктивные особенно-
сти и рекламное назначение раз-
мещенного объекта при этом на 
возможность использования об-
щедомового имущества не влия-
ют. Использование этого имуще-
ства допустимо только на осно-
вании общего решения жиль-
цов». 

Юрист обращает внимание 
на то, что практика применения 
законодательства о допустимом 
использовании общего имуще-
ства жильцов ужесточается. По 
его словам, суды пресекают лю-
бые попытки самовольного вы-
бора судьбы этого имущества и 
удовлетворяют иски и жалобы 
жильцов.

«В прошлом году Верховным 
судом РФ вынесено прецедент-
ное решение о недопустимости 
использования одним из соб-
ственников общего имущества 
многоквартирного дома (в том 
числе фасада здания для разме-
щения наружного блока кон-
диционера) в отсутствие реше-
ния общего собрания собствен-
ников, — рассказывает Николай 
Полуситов. — В ходе рассмотре-
ния соответствующего спора 
собственник квартиры в под-
тверждение правомерности 
установки кондиционера предо-
ставил заключение эксперта, со-
гласно которому внешний блок 
кондиционера, установленный 
на карнизе фасада здания, не 
нарушает требований действу-
ющей нормативной строитель-
но-технической документации, 
отвечает обязательным требо-
ваниям, не оказывает негатив-
ного воздействия, в том числе на 
жителей дома. Несмотря на это, 
определением Судебной колле-
гии по гражданским делам Вер-
ховного Суда Российской Феде-
рации действия собственника 
квартиры признаны незаконны-
ми». •

РЕШЕНИЕ 

Суд объяснил, 
когда водитель 
сам виноват, 
что его авто 
на стоянке 
повредили

ПАРКОВКА 
ПОД УДАР
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
разочаровал женщину-водите-
ля, чью неудачно припаркован-
ную машину поцарапали: она 
стояла слишком близко к воро-
там детского сада. Ворота рас-
пахнулись и ударили авто. В та-
кой аварии виноват  водитель. 

 Житейская история: автоле-
ди приехала по каким-то делам 
в детский сад и припарковала 
машину рядом с забором. Ско-
рее всего — ненадолго. По утрам 
возле детских садов обычно 
долго не стоят. Но на такой пар-
ковке  иногда достаточно мину-
ты, чтобы произошло нечто пе-
чальное. Для автомобиля.

«В конце февраля 2023 года 
женщина везла своего ребенка 
на снегокате в один из детских 
садов г. Вологды, — рассказыва-
ют в объединенной пресс-служ-
бе судебной системы Воло-
годской области. — Когда мама 
зашла на территорию учрежде-
ния и остановилась, чтобы за-
крыть калитку, снегокат с ре-
бенком неожиданно покатился 
и задел ворота. Одна из створок 
открылась и ударила припар-
кованный вблизи автомобиль 
марки «Форд Куга».

Автовладелица настолько 
разозлилась, что потребовала 
возбудить уголовное дело в от-
ношении обидчицы. Как на осо-
бо опасную преступницу. Одна-
ко полиция не разделила возму-
щение автолюбительницы. 

Постановлением участко-
вого уполномоченного в возбу-
ждении уголовного дела по 167-
й статье УК РФ «Умышленное 
уничтожение или поврежде-
ние имущества» в отношении 
неосторожной мамы отказано 
в связи с отсутствием состава 
преступления. 

Не возникло претензий и к 
ребенку. Во-первых, он еще не 
дорос до возраста уголовной 
ответственности. А во-вторых, 
скорость он не превышал, на 
газ не давил. По причине отсут-
ствия такового.

«Тогда потерпевшая обрати-
лась в суд с исковым заявлени-
ем о взыскании материального 
ущерба с ответчицы, — расска-
зывают в пресс-службе. — Опре-
делениями мирового судьи в 
качестве ответчиков также 
привлечены администрация г. 
Вологды и детский сад. На пред-
ставленной видеозаписи видно, 
что автомобиль истца был при-
паркован в непосредственной 
близости от забора. Каких-ли-
бо действий со стороны ответ-
чицы (в том числе толкания 
снегоката в сторону ворот) не 
установлено. Доказательства 
виновных действий ответчиков 
отсутствуют».

Мировой судья пришел к 
выводу о наличии в действиях 
хозяйки авто грубой неосто-
рожности ввиду неправильной 
парковки. «Водитель транс-
портного средства являлась 
владельцем источника повы-
шенной опасности, — подчерк-
нули в пресс-службе. — В соот-
ветствии с ГК РФ она должна 
была проявить особую осмот-
рительность во время управле-
ния транспортным средством, 
в том числе при выборе места 
остановки/стоянки, и долж-
на была действовать таким об-
разом, чтобы не создавать по-
мехи въезду/выезду на террито-
рию детского сада транспорта, 
а также движению пешеходов».

Мировой судья по судебному 
участку №12 в удовлетворении 
исковых требований автоле-
ди к ответчикам отказал в пол-
ном объеме. Так что всем води-
телям-родителям надо взять на 
заметку: держитесь подальше 
от детсадовских ворот.  

Установка рекламных букв на крышах — это способ пополнить бюджет дома.

Автоледи постави-
ла машину слиш-
ком близко к 
воротам детского 
сада. Поэтому 
именно она вино-
вата, что ворота 
распахнулись 
и поцарапали 
ее машину. Никто 
специально вреда 
ей не причинял

А К Ц Е Н Т

Большинство граждан даже не подозревает о своих правах 
на общедомовое имущество, о том, что, например, 
стены могут входить в состав этого имущества

Займы даже для самых близких людей необходимо оформлять 
под письменные гарантии.

ВС поинтересо-
вался, почему 
женщина не брала 
долговую рас-
писку. Она понима-
ла, что рискует?
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Твердый знак
Что имеется в виду под 
этим пунктом — по-
нять довольно труд-

но. В пояснительной записке, к 
примеру, говорится об острой 
нехватке велодорожек. Однако 
их наличие или отсутствие ни-
какими законами не регулиру-
ется. 
А вот уже второй пункт этой 
будущей статьи КоАП будет 
интересен всем водителям. 
В нем речь идет о «размеще-
нии на дороге технических 
средств организации дорож-
ного движения, не предусмот-
ренных документацией по ор-
ганизации дорожного движе-
ния». К ним относятся знаки, 
разметка, светофоры. То есть, 
если схемой организации не 
предусмотрен знак, ограни-
чивающий скорость 40 км/ч, 
или запрещающий останов-
ку, то этих знаков там и быть 
не должно. А если они там по-
явились, без внесения измене-
ния в схему или без временной 
схемы организации дорожного 
движения, то это нарушение. И 
за него будет положен штраф, 
если соответствующие поправ-
ки в закон будут приняты. 

Дело в том, что на дорогах 
довольно часто появляются та-
кие ограничительные знаки. 
Но — не только. Сразу за таким 
знаком, как правило, появляет-
ся камера. Причем знаки могут 
быть установлены не по ГОСТу. 
Например, у нас предусмотре-
но, что скорость должна сни-
жаться постепенно. Например, 
сразу после участка с огра-
ничением скорости 90 км/ч 
не может появиться знак «40 
км/ч». Сначала необходимо 
снизить скорость до 70 км/ч, 
потом до 50 и только потом до 
40. В результате, автомобили-
сты вынуждены оплачивать не 
совсем законные штрафы. Та-

кие тонкости дорожников пока 
мало беспокоят. Пока им штра-
фы не начали выписывать. 

Суды в этом вопросе тоже 
занимают разные стороны. 
Одни считают, что раз есть 
знак, значит, его требования 
водитель должен выполнять 
безоговорочно. Другие встают 
на сторону водителей, учиты-
вая, что согласно схеме орга-
низации дорожного движения, 
знака вовсе не должно было 
быть. А значит, привлекли во-
дителя к ответственности не-
законно. 

Был такой случай: водителя 
остановили якобы за то, что он 
превысил скорость. Мол, дви-
жение на этом участке ограни-
ченно 40 км/ч. Водитель потре-
бовал показать знак, который 
устанавливает такое ограни-
чение. Инспекторы проехали 
вместе с ним к перекрестку, но 
знака не обнаружили. Это был 
временный знак, который ра-
бочие, пока инспекторы подъ-
езжали, убрали.

— И где знак? — спросил во-
дитель. 

— Знака — нет. Хотите дыр-

ку от знака покажу? — спросил 
инспектор. 

Е щ е  о д н а  ч а с т ь  н о в о й 
проектируемой статьи содер-
жит наказание для тех, кто не 
выполнил требований, преду-
смотренных в  документа-
ции по организации дорожно-
го движения. Для должност-
ных лиц за это предусмотрен 
штраф от 30 до 50 тысяч руб-
лей. Для юридических — от 200 
тысяч до 500 тысяч рублей. В 
данном случае все понятно. На-
рисована на схеме велодорож-
ка, но по факту ее нет. Или схе-
ма предусматривает запрет на 
парковку автомобилей, а на до-
роге это требование не соблю-
дено. Вот за это владельцев до-
рог и будут привлекать к ответ-
ственности.

А вот теперь о том, кто будет 
к этой ответственности при-
влекать, согласно этому зако-
нопроекту? А этим предлага-
ется заниматься органам ис-
полнительной власти регио-
нов, местного самоуправления 
в области организации дорож-
ного движения. По сути, сами 
владельцы дорог, которые и 
принимают решения по орга-
низации дорожного движения 
и его утверждают. Отчасти, эта 
история смахивает на историю 
унтер-офицерской вдовы, ко-
торая сама себя высекла. 

Надо сказать, что прави-
тельство в целом законопроект 
поддержало. Но — с некоторы-
ми уточнениями. В частности, 
в правительстве считают, что 
штраф за нарушения в обла-
сти организации дорожного 
движения не может относить-
ся к 12-й, «водительской» гла-
ве Кодекса. Но это — не пробле-
ма. Всю статью целиком можно 
перенести в 11-ю главу этого 
Кодекса. И сделать это можно 
ко второму чтению. 

Если знак не предусмотрен схемой организации дорожного движения, 
то владелец дороги может получить штраф. До сих пор такого не было. 
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УТРАТА Ушел из жизни 
Борис Кумышев

Человек слова

В редакцию «Российской газе-
ты» пришло большое горе — по-
сле тяжелой болезни ушел из 
жизни директор Восточно-Си-
бирского филиала Борис Нур-
динович Кумышев. Можно еще 
раз напомнить о его опыте, на-
выках, таланте, но главное дру-
гое. Борис просто был очень хо-
рошим, отзывчивым и понима-
ющим человеком. И мы именно 
таким его запомним.  

Директором филиала Бо-
рис Кумышев стал в 2012 году. 
В наш коллектив в непростое 
время пришел опытный, гра-
мотный, состоявшийся медиа-
менеджер. Очень быстро все со-
трудники это почувствовали — 
показатели эффективности ра-
боты изменились кардинально. 
Коллектив филиала стал одним 
из самых работоспособных во 
всей большой семье региональ-
ных представительств «Россий-
ской газеты».

Как этого Борису Кумышеву 
удалось достичь — понять очень 
просто. Он показывал все и 
всем личным примером. Мотал-
ся без перерывов по команди-
ровкам, встречался с властя-
ми и бизнесменами. Приезжал 
сразу после ночных перелетов 
в редакцию или улетал в конце 
рабочего дня, стараясь не те-
рять время — говорил, «отдохну 
в самолете». Он не жалел себя и 
никогда не жаловался, все дер-
жал под контролем. Был чело-
веком дела и слова. Старался не 
отказывать в помощи коллегам. 
У каждого сотрудника редак-
ции осталась какая-то личная 

история, связанная с подобны-
ми моментами. 

Иногда Борис брал на себя 
то, что журналисты или мене-
джеры делать не торопились 
— например, тяжелые объясне-
ния с кем-то, кто был чем-то не-
доволен. Просто он был челове-
ком, на которого можно было 
положиться, когда у тебя не 
все хорошо. И это никто из нас 
тоже не забудет. 

В свое время Борис Кумы-
шев окончил Красноярский го-
сударственный торгово-эконо-
мический институт (в 1980-е 
годы — филиал Ленинградского 
института советской торговли). 
Учился в аспирантуре, препо-
давал. Хотел стать ученым-эко-
номистом. В непростые 1990-е 
ушел в бизнес. Потом — в сферу 
массмедиа. Стал успешным ру-
ководителем, возглавив в Крас-
ноярске филиал «АиФ». Потом 
нам повезло — он пришел ра-
ботать в «Российскую газету». 
А сегодня у нас беда — Борис 
Нурдинович ушел...

Коллектив «Российской га-
зеты» выражает глубокие собо-
лезнования родным и близким 
Бориса Кумышева.  

Борис Нурдинович не жалел себя и никогда не жаловался, все держал 
под контролем.

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Бабурина Сергея Николаевича, 
специальный избирательный счет 

№ 40810810438009426984 в дополнительном офисе 
№ 9038/01878 ПАО Сбербанк, г. Москва, 

Оружейный переулок, д. 41
По состоянию на 15 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 6 251 000,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 6 251 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 3 201 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвова-

ния юридического лица
60 3 050 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, подпадающих под дей-
ствие п. 2 и 6 ст. 58 Федерального зако-
на от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 0,00

в том числе 
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денеж-

ных средств, поступивших с наруше-
нием установленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обяза-
тельные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превыше-
нием предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, посту-
пивших в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 6 251 000,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 1 710 210,46
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекае-

мых для сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через орга-
низации телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агита-
цию через сетевые издания

240 200 000,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 44 000,00

3.6 На проведение публичных массо-
вых мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информацион-
ного и консультационного характера**

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выпол-
ненных (оказанных) юридическими лица-
ми или гражданами РФ по договорам

280 4 269 043,70

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

290 27 745,84

4 Распределено неизрасходованно-
го остатка средств фонда пропорцио-
нально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отче-
та (заверяется банковской справкой)

(стр.310 = стр.10-стр.
120-стр.190 стр.-300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд 
с нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Борис был очень 
хорошим, отзыв-
чивым и понима-
ющим человеком
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Оценить новые ро-
стовские достоприме-
чательности 10 мая 

смогут участники и гости ре-
тро-ралли «Ростов Великий», а 
с 15 по 19 мая — слушатели кон-
цертов, в том числе колоколь-
ных, фестиваля «Светлая сед-
мица». 

Сюрпризы ждут гостей и в 
соседнем Ярославле — столице 
Золотого кольца. Один из глав-
ных — с 1 мая в городе начнет 
выполнять ежедневные прогу-
лочные и экскурсионные рейсы 
электрический катамаран «Бе-
лояр» вместимостью 130 пасса-
жиров. Планируется, что за 150 
дней навигации судно выполнит 
800 рейсов и обслужит больше 
50 тысяч туристов. После про-
гулок по Волге стоит заглянуть 
в местные рестораны, где с не-
давних пор авторы проекта «За-
блудшие» начали проводить те-
атрализованные ужины и обеды, 
основанные на событиях и фак-
тах из истории Ярославской об-
ласти. Билет на спектакль-ужин 
обойдется в 4000 — 4400 рублей.

Туристов-гурманов при-
влечет другой проект, но уже 
в Угличе. Там открылся интер-
активный музей-завод «Сыр-
КультПросвет», где рассказыва-
ют о том, как развивал сырова-
рение основатель российского 
сыроделия Николай Верещагин. 
Гиды расскажут и о современ-
ном производстве, а также уго-
стят местными сырами. Причем 
экскурсанты получают редкую 
возможность увидеть весь про-
цесс производства сыра через 
панорамную стеклянную гале-
рею, расположенную над дей-
ствующей производственной 
линией. Без дегустации такая 
экскурсия стоит от 400 рублей, 
с дегустацией — от 700.

Родина Снегурочки — Ко-
строма — приглашает тури-
стов совершить путешествие 
по необычной «заячьей тропе». 
В исторической части города 
появились 30-сантиметровые 
бронзовые фигурки зайцев — в 
образах трактирщика, фонар-
щика, матроса, купчихи, гим-
назистки, сыровара. Каждую со-
провождает табличка с QR-ко-
дом, ведущим на веб-страницу 
с описанием персонажа. Новый 

турмаршрут протяженностью 
3,5 километра создан по моти-
вам стихотворения Некрасова 
«Дед Мазай и зайцы», но творче-
ски переосмысленного. Соглас-
но «доработанному» сюжету, 
Мазай привез спасенных зайцев 
в Кострому, они разбежались 
по городу, а потом выбились в 
люди, освоив разные профес-
сии. Таким образом, двигаясь от 
зайца к зайцу, турист узнает об 
истории этого города на Волге. 

Но главным событием года на 
Золотом кольце станет праздно-
вание тысячелетнего юбилея 
Суздаля. Само торжество запла-
нировано на август, но приуро-
ченные к миллениуму фестива-
ли и праздники будут проходить 
все лето. К примеру, гостей ждет 
крупнейший фестиваль кара-
ванеров Abunafest, а также пер-
вый Летний фестиваль нацио-
нальных театров. Стоит сюда 
приехать и на праздник Трои-
цы (народных ремесел), огур-
ца, Яблочного Спаса, на музы-
кальный фестиваль Дениса Ма-
цуева Alma mater. А чтобы гости 
чувствовали себя комфортно, к 
июлю в Суздале откроется круг-
логодичный аквапарк с волно-
вым и уличным бассейнами, 
горками, спа-комплексом, зона-
ми отдыха и питания.

После Суздаля не забудьте 
навестить соседний Владимир, 
где в музейном центре «Пала-
ты» Владимиро-Суздальско-
го музея-заповедника с марта 
выставлена бесценная икона 
XII века «Богоматерь Боголюб-
ская», которую специалисты 
Всероссийского художествен-
ного научно-реставрационно-
го центра имени академика 
Грабаря реставрировали сто 
лет. Полюбоваться на этот чу-
дом дошедший до нас памятник 
культуры Древней Руси домон-
гольского периода точно стоит.

Кстати, скоро во Владими-
ре появится и новый частный 
музей, причем, как уверяют со-
здатели, — единственный в мире. 
Это будет музей детективов, где 
расскажут, что в России первый 
детективный роман появил-
ся за 50 лет до выхода рассказа 
«Убийство на улице Морг» Эдга-
ра По. Экскурсии будут не толь-
ко классическими, но и с эле-
ментами интерактива.  

Главным 
событием года 
на Золотом кольце 
станет празднова-
ние тысячелетнего 
юбилея Суздаля
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— Узнайте также: 
Как музеи России намечают 
новые маршруты в стране 
rg.ru/art/2794916

ТРАНСПОРТ  На Москве-реке открылась летняя навигация

Какие наши воды
Ирина Огилько

В
чера в столице нача-
лась летняя навига-
ция — 91-я пассажир-
ская на Москве-реке. 
Впервые ее торже-
ственно открыли на 
Южном речном вок-
зале, реставрация и 
реконструкция кото-

рого закончилась в прошлом 
году. Расскажем, куда повезут 
в этом сезоне москвичей и го-
стей города теплоходы и реч-
ные трамвайчики. 

К а к  р а с с к а з а л  п е р в ы й 
замруководителя департамен-
та транспорта Москвы Роман 
Латыпов, речной транспорт 
возвращает москвичам свою 
привлекательность, стано-
вясь современным, удобным 
городским видом транспор-
та. Растет спрос на регулярное 
сообщение речного электро-
транспорта. В прошлом году 
он перевез 650 тысяч пассажи-
ров. Многие москвичи пересе-
ли на него с наземного. «Сей-
час на регулярных рейсах за-
действовано 16 электросудов, 
в этом году ожидается поступ-
ление еще 10. С их появлением 
сократим интервалы в движе-
нии, создадим новые станции 
на уже открытых двух марш-
рутах. Например, планируется 
продлить маршрут от Киевско-
го вокзала до парка «Фили», — 
рассказал «РГ» Роман Латы-
пов. — Со следующего года до-
бавим еще один маршрут, сей-
час идет работа по его орга-
низации. А всего до 2030 года 
маршрутов станет семь».

В выходные дни москви-
чи часто катаются на речных 
трамвайчиках просто ради раз-
влечения. К слову, за прошлый 
год эти трамвайчики перевез-
ли 2,2 миллиона пассажиров, 
что на 22 процента больше, чем 
годом ранее. «В эту навигацию 
для удобства москвичей мы из-
менили нумерацию маршру-
тов. Новая схема их движения 
есть как на сайте департамента 
транспорта, так и на всех при-
чалах города», — сообщил Латы-
пов. Он подчеркнул, что речной 
транспорт становится не толь-
ко удобным, но и безопасным. 
На причалах за безопасностью 
следят сотрудники ЦОДД, а всю 
акваторию контролирует око 
«умные  видеокамеры», опера-
тивно реагируя на все внештат-
ные ситуации.

Все больше горожан про-
водят и отпуска в круизах по 
внутренним водам страны. Со-
гласно данным департамен-
та транспорта Москвы, за по-
следний год Северный и Юж-
ный речные вокзалы отправи-
ли в города России 1900 судов. 
Это на 10 процентов больше, 
чем в навигацию 2022 года. 
Самым популярным туром у 
москвичей по-прежнему оста-
ется вояж по Московскому зо-
лотому кольцу, во время кото-
рого можно посетить более 29 
городов, среди которых Углич, 
Ярославль, Плес, Нижний Нов-
город  и другие. Необычен этот 
круиз еще и тем, что стартуют 
теплоходы с одного речного 
вокзала Москвы, а возвраща-
ются на другой, совершая свое-
образный круг. 

Среди новых маршрутов, 
которые ждут в этом году, путь 
до Валаама через Нижний Нов-
город, Петербург, Ладожское 
озеро. Всего же в этом сезо-
не можно будет отправиться с 
Северного и Южного речного 
вокзала до 50 крупных городов 
и населенных пунктов страны, 

например, в Константиново, 
Астрахань, Казань и другие. К 
слову, вчера с Северного реч-
ного вокзала стартовал и пер-
вый круизный трехпалубный 
теплоход «Сергей Дягилев». 
Туристы отправились на нем в 
город Мышкин.

Как сообщили «РГ» в Мо-
стурфлоте, с 26 апреля с Юж-
ного речного вокзала суда на-
чнут отправляться в круизы 
регулярно. До 12 мая, то есть 
в течение всех майских празд-
ников, с двух речных вокзалов 
столицы туристы отправят-
ся почти в сто круизов разной 
продолжительности — от трех 
дней до месяца. Отмечу, что 
цены в этом году на круизные 
маршруты выросли в среднем 
на 10—15 процентов. Средняя 
цена билета «все включено» — 
10 тысяч рублей в сутки на че-
ловека.  

Речной трамвайчик — самый популярный вид транспорта летом у москвичей. 

А К Ц Е Н Т

Среди новых маршрутов, которые 
ждут в этом году, путь до Валаама 
через Нижний Новгород, Петербург, 
Ладожское озеро

НАЦПРОЕКТ  

В Поцелуево 
от пластика 
отходов нет 

ПЭТ-
КРУГОВОРОТ 
Ирина Рыбникова 

Первый в стране комплекс по 
рециклингу пластиковых отхо-
дов начал работать в Подмоско-
вье. Сбор, сортировка и пере-
работка всех видов пластика 
происходят на одной площадке, 
как и предписано нацпроектом 
«Экология». 

Комплекс у деревни Поце-
луево в Егорьевском округе об-
ласти состоит из двух заводов. 
Один будет перерабатывать 
пластиковый мусор в гранулы, 
второй — производить из них но-
вые изделия. Главное отличие 
новых заводов от других подоб-
ных предприятий заключается 
в том, что они  работают со все-
ми видами пластика. Не надо 
отделять бутылки из-под воды 
от тюбиков из-под зубной па-
сты. Оборудование здесь спра-
вится и с бутылками, и с тюби-
ками, и даже со сложно пере-
рабатываемой упаковочной 
и строительной пленкой. Все 
этапы работы автоматизирова-
ны. Вообще, люди — а на новых 
заводах трудоустроены поряд-
ка 300 человек — здесь к мусо-
ру не прикасаются. Они обслу-
живают оборудование, следят 
за состоянием сетей и компью-
терным обеспечением, которое 
и рулит всем производством. С 
мусором контактирует только 
автоматика. 

Еще один плюс комплекса — 
замкнутая система водооборо-
та и водоочистки. Вода, которой 
перемыли дневную норму мусо-
ра, не сливается, а очищается и 
вновь поступает на мойку. Вся 
грязь и микрочастицы пласти-
ка остаются в системе фильтра-
ции, которая тоже регулярно 
проходит рециклинг.

Из очищенных пластиковых 
гранул, конечного продукта 
первого завода, на втором пред-
приятии производится пищевая 
пленка разных цветов и товары 
хозяйственного назначения — 
мусорные контейнеры, ведра, 
поддоны, лопаты.   

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Столица системно поддерживает 
промышленные предприятия 

Сделано в Москве 
Любовь Проценко

О
коло двух десятков пред-
приятий, на которых за-
нято порядка трех ты-

сяч специалистов, выпускают в 
столице кабельно-проводнико-
вую продукцию, необходимую 
большинству промышленных 
отраслей страны. Одним из ли-
деров среди них является науч-
но-производственное предпри-
ятие «Спецкабель» в Гольяно-
во, где побывал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Осмотрев не-
давно модернизированный цех 
оптических кабелей, глава горо-
да сказал:

— Московская промышлен-
ность переживает новое рожде-
ние. За последние годы ее объем 
в Москве вырос в два раза. Толь-
ко с начала года рост обраба-
тывающих отраслей составил 
17%. Это очень высокая дина-
мика с учетом того, что мы уже 
набрали достаточно большой 
объем.

Активно развивается, по 
словам мэра, и «Спецкабель». 

Это предприятие производит 
свыше 6 тысяч видов изделий 
различного назначения, вклю-
чая кабели, которые он постав-
ляет в такие ведущие отрасли, 
как космическая, атомная, 
транспортная и целый ряд дру-
гих. Таким образом, «Спецка-
бель» обеспечивает импорто-
замещение, в котором нужда-
ются многие предприятия и 
организации. Причем его про-
дукция по качеству превосхо-
дит многие зарубежные ана-
логи. В его цехах, в частности, 
впервые в мире был разработан 
герметизированный кабель пя-
той категории для структури-
рованных кабельных сетей и 
серия огнестойких кабелей 
для систем противопожарной 
защиты.

Капитальный ремонт и тех-
ническое перевооружение цеха 
оптических кабелей позволило 
предприятию освоить выпуск 
новых видов оптических кабе-
лей специального назначения, 
включая самые тонкие и легкие 
в мире монтажные оптические 

кабели, которые применяются 
в гражданской и военной авиа-
ции, беспилотных летательных 
аппаратах, ракетно-космиче-
ской и роботехнике.

По итогам прошлого года 
выручка завода составила 
6,4 миллиарда рублей. Это 
на треть больше показателей 
2022-го. Кроме того, в прошлом 
году было отгружено 39 тысяч 
километров кабелей, а с мо-
мента открытия предприятия 
в 1997 году — 850 тысяч кило-
метров.

Завод включен в перечень 
системообразующих органи-
заций России и сводный реестр 
организаций оборонно-про-
мышленного комплекса.

Вице-президент «Спецкабе-
ля» Сергей Лобанов рассказал 
главе города, что производство 
предприятия в настоящее вре-
мя в среднем растет на 15 про-
центов в год. В 2023 году рост 
составил 30—35 процентов, за 
первый квартал текущего года 
— 10 процентов. Для того чтобы 
успевать за еще более быстро 

растущим спросом на его про-
дукцию, проработана и согла-
сована концепция строитель-
ства нового завода. С Фондом 
поддержки промышленности и 
предпринимательства подпи-
сан договор о субсидировании 
займа на приобретение для него 
нового технологического обо-
рудования.

Из производимой на «Спец-
кабеле» продукции 32 процен-
та поступает на московский ры-
нок. Ею пользуются «Мосгор-
транс», «Московский метро-
политен», Концерн ВКО «Ал-
маз-Антей», Государственный 
космический научно-произ-
водственный центр имени М.В. 
Хруничева и другие. Идут по-
ставки из Москвы и в 68 регио-
нов России, а также в Беларусь, 
Казахстан, Туркменистан, Тур-
цию и Узбекистан.

Правительство Москвы ока-
зывает «Спецкабелю» систем-
ную поддержку. В 2021 году ему 
был присвоен статус промыш-
ленного комплекса — это дало 
предприятию более 5 миллио-
нов рублей налоговых льгот.

В прошлом году «Спецка-
бель» заключил соглашение с 
правительством  Москвы для 
получения адресной поддерж-
ки в рамках национального 
проекта «Производительность 
труда». Под руководством экс-
пертов регионального центра 
компетенций был оптимизи-
рован выпуск кабеля промыш-
ленной автоматизации для 
передачи данных и сигналов. 
Производительность увеличи-
лась на 73 процента, а расхо-
ды и трудозатраты не измени-
лись.  

Сергей Собянин — частый гость на промышленных предприятиях города. 
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 27 апреля возобновится движе-

ние теплоходов от Северного реч-

ного вокзала до Химок и причала 

Захарково.

ЦИФРА

68
РЕГИОНОВ РОССИИ 

получают продукцию, которую 

производит один московский 

завод «Спецкабель»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА В какой момент союзники объявили нам информационную войну?

Эльба: на двух берегах
Елена Новоселова

М
ы побратались с 
союзниками на 
Эльбе в 1945-м, 
пожали друг дру-
гу руки в Берлине. 
Однако, как выяс-
няется из рассе-
креченных недав-
но документов, 

уже тогда США и Великобрита-
ния начали против СССР психо-
логическую операцию. Теми же, 
кстати, методами, которые ис-
пользуют и сегодня.

Переодетые в форму красно-
армейцев бандиты, придуман-
ные «эшелоны трофейных бо-
гатств» и, конечно, сочиненные 
и растиражированные фейки о 
«миллионах изнасилованных 
немок». Вот об этой информаци-
онной войне (от Эльбы до Бучи) 
беседуем с доктором историче-
ских наук, ведущим научным со-
трудником Института россий-
ской истории РАН и автором но-
вой книги «Мы вступаем в фа-
шистское логово…». Красная Ар-
мия на территории противника в 
конце 1944—1945 гг.» Еленой Се-
нявской. Все документы сборни-
ка имеют в оригинале гриф «се-
кретно» или «совершенно се-
кретно».

Елена Спартаковна, недавно 
рассекреченными документа-
ми вы развенчиваете самые 
отвратительные мифы о по-
следних месяцах войны. Поче-
му это так важно сегодня?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Сборник заду-
мывался и готовился задолго до 
начала специальной военной 
операции по демилитаризации 
и денацификации Украины. Но 
после 24 февраля 2022 года «от-
мена» коснулась не только па-
мяти обо всем советском, вклю-
чая в первую очередь роль СССР 
в Победе над нацизмом во Вто-
рой мировой войне, но и всего 
русского как такового. Подме-
на фактов, понятий и смыслов 
легла на благодатную, долго и 
тщательно возделываемую поч-
ву исторического беспамятства 
европейских народов. Вот лишь 
одно доказательство. Проведен-
ный агентством ICV Researche 
к 70-летию окончания войны в 
Европе опрос жителей стран — 
участниц Второй мировой — Ве-
ликобритании, Франции и Гер-
мании — показал, что в среднем 
около четверти опрошенных во-
обще не смогли ответить на во-
прос о том, кто сыграл ключевую 
роль в освобождении Европы, 
большинство французов (61%) 
и немцев (52%) отдали ее аме-
риканским войскам (с чем со-
гласны лишь 16% жителей Вели-
кобритании, они отдали пальму 
первенства своей армии — 46%).

За что эти плохо знающие ис-
торию люди должны быть 
благодарны СССР?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Больше года око-
ло семи миллионов советских 
воинов сражались за предела-
ми Родины. Больше миллиона 
из них погибли. За освобожде-
ние Польши — 600 тысяч чело-
век, Чехословакии — 140 тысяч, 
Венгрии — 140 тысяч, Румынии — 
69 тысяч, Югославии — 8 тысяч, 
Болгарии — около 1 тысячи, Ав-
стрии — 26 тысяч, Норвегии — 
3,5 тысячи. На территории Гер-
мании погибли 102 тысячи на-
ших солдат. Санитарные поте-
ри Красной армии во всех этих 
странах составили около 2,8 
миллиона человек.

Всего в 1944—1945 годах Крас-
ная Армия освободила почти 50 
процентов территории совре-
менных европейских государств 
с населением, значительно пре-
вышавшим 120 миллионов чело-
век. Но кто там сегодня вспоми-
нает, например, о том, что уже к 
11 мая 1945 года в поверженном 
Берлине была развернута широ-

кая сеть продуктовых магази-
нов, с 15 мая налажена выдача 
продпайков, уже пущена первая 
линия метро, функционирова-
ло 25 кинотеатров, готовились к 
открытию драматический и ка-
мерный театры в районе Шарлло-
тенбург, концертный зал радио-
узла Аллее Мазурена? Говорить о 
какой-либо благодарности по от-
ношению к нашей стране, поте-
рявшей 27 миллионов граждан, 
понесшей невиданный в истории 
материальный ущерб, вообще не 
приходится.

Каким же образом произошло 
такое переформатирование 
памяти?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Среди зарубеж-
ных историков не так уж и мало 
тех, кто целенаправленно лепит 
образ Красной Армии как «бан-
ды мародеров, насильников и 
убийц мирного населения», в от-
личие от «благородных западных 
союзников». Но беда еще и в том, 
что есть важные сюжеты войны, 
которые практически полностью 
выпали из поля наших научных 
исследований. Именно они сего-
дня оказались в центре информа-
ционно-психологической войны 
против России.

Ну давайте начнем с «класси-
ки» последних трех десятиле-
тий — с мифа о «изнасилован-
ных немках». Почему число их 
увеличивается из года в год?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Не буду подроб-
но останавливаться на геббель-
совской пропаганде, откуда этот 
миф пошел. Но вот что любопыт-
но. Наши союзники быстро его 
подхватили и по-своему пере-

работали. Так, уже в 1946 году в 
США выходит брошюра Остина 
Эппа «Изнасилование женщин 
завоеванной Европы». В 1947-м 
Ральф Киллинг выпускает в Чи-
каго книгу «Ужасная жатва. До-
рогостоящая попытка истре-
бить народ Германии», в осно-
ву которой легли, в частности, 
материалы слушаний в амери-
канском парламенте. Расист-
ская риторика налицо: «С Вос-
тока пришли большевизирован-
ные монгольские и славянские 
орды, немедленно насиловав-
шие женщин и девушек, заражая 
их венерическими заболевани-
ями, оплодотворяя их будущей 
расой русско-германских полу-
кровок…» Кстати, англо-амери-
канские авторы стыдливо умал-
чивали о том, что происходило в 
западных зонах оккупации Гер-
мании. Далее, в 60-х годах (кни-
ги немца Эриха Кубе «Русские 
в Берлине, 1945» и американца 
Корнелиуса Райэна «Последняя 
битва: Штурм Берлина глазами 
очевидцев»), возрастной диапа-
зон жертв увеличивается даже 
в сравнении с заявлениями Геб-
бельса: «Каждой женщине от 
восьми до восьмидесяти лет гро-
зит изнасилование». 

Сразу после распада СССР 
тема «изнасилованной Герма-
нии» зазвучала на Западе с новой 
силой. Но настоящий «информа-
ционный бум» начался в середи-
не 2000-х годов. Особенно «мод-
ной» тема стала после выхода 
книги «Падение Берлина. 1945» 
английского историка Энтони 
Бивора, который назвал «совер-
шенно фантастические данные 
о численности женщин, став-

ших жертвами советских сол-
дат». А в 2005 году последовала 
очередная «сенсация» также от 
британского военного историка 
Макса Гастингса «Армагеддон: 
Битва за Германию, 1944—1945», 
где он рисует буквально ритуаль-
ное возмездие, чинимое Красной  
армией проигрывавшим вой-
ну немцам, и даже называет его 
«первобытным изнасиловани-
ем» целой нации».

Немцы предполагали, что бу-
дет возмездие?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Многие немцы 
более или менее определенно 
знали, что именно произошло 
в Советском Союзе, и с ужасом 
ждали заслуженного возмездия. 
Один немецкий отпускник, слу-
живший в СС, говорил своей ма-
тери: «Если сюда придут рус-
ские, то они не будут обливать 
вас розовым маслом». Акты ме-
сти были неизбежны. И руко-
водство нашей армии принима-
ло суровые меры, чтобы не допу-
стить бесчинств. 

А что происходило в зоне от-
ветственности союзников?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Там отнюдь не 
было той идиллии, образ кото-
рой сегодня внушается немец-
кому, да и всему западному со-
знанию. Например, в докла-
де 7-го отделения Политотдела 
61-й армии 1-го Белорусского 
фронта от 11 мая 1945 года со-
общалось: «Американским сол-
датам и офицерам запрещено 
общаться с местным населени-
ем. Этот запрет, однако, наруша-
ется. За последнее время было 
до 100 случаев изнасилования, 
хотя за изнасилование полага-
ется расстрел». В конце апреля 
1945 года немецкий коммунист 
Ганс Ендрецкий, освобожден-
ный из тюрьмы западными со-
юзниками, рассказывал, как в 
Бамберге перед зданием школы 
лежали три чернокожих амери-
канца, «которые несколько вре-
мени тому назад были расстре-
ляны военно-полицейским па-
трулем за то, что напали на де-
тей». Впрочем, по свидетельству 
австралийского военного кор-
респондента Осмара Уайта, в тех 
случаях, когда «многие женщи-
ны были изнасилованы белыми 
американцами, никаких акций 
против преступников предпри-
нято не было». В армии США по-
сле вступления на территорию 
Германии за изнасилования и 
убийства были казнены 69 чело-
век. «Райская жизнь» в западной 
зоне оккупации оказалась тако-
ва, что даже запуганные пропа-
гандой о русских зверствах бе-
женцы постепенно потянулись 
в районы, занятые советскими 
войсками. Судя по докладу от 4 
июня 1945 года о проведенной 
работе за май месяц по обеспе-
чению продовольствием насе-
ления Берлина, в течение меся-
ца с момента занятия советски-
ми войсками Берлина в город 
вернулись около 800 тысяч че-
ловек, бежавших с отступавши-
ми германскими частями, в ре-
зультате чего число его жителей 
увеличилось до 3 миллионов 100 
тысяч, при этом отмечалось, что 
«снабжение населения хлебом 
проводится регулярно, по уста-
новленным нормам, и никаких 
перебоев за это время не было».

Вы утверждаете, что ин-
формационные войны «союз-
ников» против СССР нача-
лись буквально в первые дни 
мира. А есть ли тому свиде-
тельства?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: В Госархиве РФ 
хранится очень интересный до-
кумент, который недавно рас-
секретили. Это донесение за-
местителя начальника Главно-
го политуправления РККА гене-
рал-лейтенанта Иосифа Шикина 
Георгию Маленкову от 2 ноября 
1945 года. В нем говорится о де-
ятельности англо-американской 
разведки в советской зоне ок-
купации сразу после переда-
чи западной части Берлина под 
управление союзников в июле 
1945 года. Так вот расследова-
ние преступлений показало, 
что их организовывали именно 
наши союзники: «Отдельные ан-
глийские и американские офи-
церы в провокационных целях 
помогают бандитам доставать 
красноармейское обмундиро-
вание. Из этой среды англо-а-
мериканские агенты пытаются 
вербовать шпионов для рабо-

ты в органах разведки союзни-
ков…», в процессе вербовки тре-
буют согласия «организовать на 
территории Советской зоны ок-
купации в Берлине банду из рус-
ских граждан, по возможности 
военнослужащих Красной Ар-
мии, и заниматься убийствами и 
ограблениями местного немец-
кого населения». Например, 27 
сентября задержанная органа-
ми «СМЕРШ» некая Шиманская 
А.М., подлежащая репатриации 
в Советский Союз, показала, что 
один американский офицер, на-
звавший себя «Чарли», пытался 
завербовать ее на службу к аме-
риканцам. Обещая материаль-
ное вознаграждение, он предло-
жил «достать ему документы од-
ного русского генерала или Ге-
роя Советского Союза».

И з  д о к у м е н т о в  в и д н о , 
кому был выгоден миф о «бес-
чинствах» советских военнослу-
жащих и кто стоял за его распро-
странением с целью дискредита-
ции Красной Армии, в том числе 
выступая с громкими обвинени-
ями в печати и по радио. А глав-
ное, какой знакомый «почерк» 
прослеживается, если сравнить 
события 1945 года с современ-
ной ситуацией…

Помните Александра Твар-
довского? «По дороге на Бер-
лин / Вьется серый пух пе-
рин»… Еще одна острая тема 
Второй мировой — это тро-
феи. На западе это называ-
ют «разнузданным мародер-
ством».

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: 26 декабря 1944 
года был издан приказ НКО 
СССР об организации прие-
ма и доставки посылок от крас-
ноармейцев, офицеров и гене-

ралов действующих фронтов в 
тыл страны. Следуя этому доку-
менту, полагалась только одна 
посылка в месяц, солдату — ве-
сом 5 кг, офицеру — 10 кг, генера-
лу — 16 кг. При этом право отпра-
вить посылку семье предостав-
лялось не всем подряд, а лишь 
военнослужащим передовых 
частей, «хорошо исполняющим 
службу», в качестве поощре-
ния, с письменного разрешения 
командования воинской части. 
Также командование от свое-
го имени высылало посылки се-
мьям раненых и погибших сол-
дат и офицеров. И вся процедура 
отправки, и содержание посыл-
ки были четко регламентиро-
ваны. Те вещи, которыми она 
укомплектовывалась, солдат не 
выискивал среди брошенного на 
дорогах барахла, не подбирал в 
оставленных домах и тем более 
не отнимал у мирного населе-
ния, как утверждают некоторые 
западные историки. Командова-
ние предоставляло к его услугам 

специальный склад, куда свози-
лось бесхозное имущество, при-
знанное трофейным и выделен-
ное в специальный «посылоч-
ный фонд», откуда и выдавались 
по строго установленной кво-
те «товары широкого потребле-
ния», а если быть точнее, первой 
необходимости. Отрез ткани, 
кусок мыла или швейные иглы, 
высланные в посылке на роди-
ну, были реальной помощью 
семьям, оставшимся без кор-
мильца в голодной, раздетой, ра-
зоренной немецкими оккупан-
тами стране. 

Но ведь были и роскошные ка-
бриолеты Steyr 220 или леген-
дарные «хорьхи»?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Демобилизация 
и увольнение в запас проходи-
ли, по совету Иосифа Сталина, 
с подарками. Предполагалось 
«выдать всем генералам в соб-
ственность, безвозмездно, из 
числа трофейных по одной лег-
ковой машине» (офицерскому 
составу — мотоциклы и велоси-
педы), а также предоставить воз-
можность приобрести за налич-
ный расчет пианино, охотничьи 
ружья, сервизы, ковры, гобеле-
ны, меха, фотоаппараты, часы и 
другое. Вот эти подарки коман-
дования и вещи, приобретенные 
на выданное сразу за несколько 
месяцев (а то и лет!) денежное 
содержание военнослужащих, 
были привезены в СССР демо-
билизованными советскими 
солдатами и офицерами. Тех же, 
кто особо возмущается по пово-
ду «генеральских машин», хо-
чется спросить: а разве боевой 
генерал победившей армии не 
заслуживал персонального ав-
томобиля?  

Советский солдат раздает хлеб 
женщинам — жительницам 
Берлина. 7 мая 1945 года.

Второй день без войны. Наши бойцы на улицах столицы Германии. 10 мая 1945 года. 

А К Ц Е Н Т

Больше года около семи миллионов 
советских воинов сражались 
за пределами Родины. 
Больше миллиона из них погибли

А К Ц Е Н Т

Английские и американские офицеры 
в провокационных целях помогали 
бандитам доставать красноармейское 
обмундирование
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Итоговый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании средств 

избирательного фонда кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Слуцкого Леонида Эдуардовича,
специальный избирательный счет 

№ 40810810238009426980 в ПАО Сбербанк, Москва, 
улица Вавилова, дом 19

По состоянию на 17 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1. Поступило средств в изби-
рательный фонд, всего

10 214 783 761,00

в том числе
1.1. Поступило средств в установ-

ленном порядке для формиро-
вания избирательного фонда

20 214 684 841,00

из них
1.1.1. Собственные средства кандидата 30 2 000 000,00
1.1.2. Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией
40 200 000 000,00

1.1.3. Добровольные пожертво-
вания гражданина

50 9 784 841,00

1.1.4. Добровольные пожертвова-
ния юридического лица

60 2 900 000,00

1.2. Поступило в избирательный фонд 
денежных средств, подпадающих под 
действие п. 2 и 6 ст. 58 Федерально-
го закона от 10.01.2003 г. № 19- ФЗ*

70 98 920,00

из них
1.2.1. Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2. Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией
90 0,00

1.2.3. Средства гражданина 100 98 920,00
1.2.4. Средства юридического лица 110 0,00
2. Возвращено денежных средств из 

избирательного фонда, всего
120 98 920,00

в том числе
2.1. Перечислено в доход феде-

рального бюджета
130 98 920,00

2.2. Возвращено жертвователям денеж-
ных средств, поступивших с нару-
шением установленного поряд-
ка установленного порядка 

140 0,00

из них
2.2.1. Гражданам, которым запрещено 

осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные све-
дения в платежном документе

150 0,00

2.2.2. Юридическим лицам, которым запре-
щено осуществлять пожертвования 
либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3. Средств, поступивших с превы-
шением предельного размера

170 0,00

2.3. Возвращено денежных средств, посту-
пивших в установленном порядке

180 0,00

3. Израсходовано средств, всего 190 214 684 841,00
в том числе
3.1. На организацию сбора 

подписей избирателей
200 0,00

3.1.1. Из них на оплату труда лиц, привлекае-
мых для сбора подписей избирателей

210 0,00

3.2. На предвыборную агитацию через 
организации телерадиовещания

220 0,00

3.3. На предвыборную агита-
цию через редакции периоди-
ческих печатных изданий

230 0,00

3.4. На предвыборную агита-
цию через сетевые издания

240 0,00

3.5. На выпуск и распространение 
печатных, аудиовизуальных 
и иных агитационных материалов

250 211 262 889,45

3.6. На проведение публичных 
массовых мероприятий

260 2 242 485,45

3.7. На оплату работ (услуг) информацион-
ного и консультационного характера **

270 0,00

3.8. На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 857 566,10

3.9. На оплату иных расходов, непо-
средственно связанных с проведе-
нием избирательной кампании

290 321 900,00

4. Распределено неизрасходованно-
го остатка средств фонда пропорцио-
нально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам***

300 0,00

5. Остаток средств фонда на 
дату сдачи отчета (заверяет-
ся банковской справкой) 

(стр.310 = стр.10-стр.
120-стр.190 стр.-300)

310 0,00

Итоговый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании средств 

избирательного фонда кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Надеждина Бориса Борисовича, 
специальный избирательный счет 

№ 40810810938009426976
 в дополнительном офисе № 1870 Московский банк 

ПАО Сбербанк, Москва, Оружейный пер., д. 41
По состоянию на 19 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 95 717 098,91

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 87 707 881,38

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 1 102 100,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 86 605 781,38
1.1.4 Добровольные пожертвова-

ния юридического лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, подпадающих под дей-
ствие п. 2 и 6 ст. 58 Федерального зако-
на от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ1*

70 8 009 217,53

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 7 901 817,53
1.2.4 Средства юридического лица 110 107 400,00
2 Возвращено денежных средств из избиратель-

ного фонда, всего
120 1 838 387,15

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 899 642,44
2.2 Возвращено жертвователям денеж-

ных средств, поступивших с наруше-
нием установленного порядка

140 638 744,71

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обяза-
тельные сведения в платежном документе

150 638 644,71

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

160 100,00

2.2.3 Средств, поступивших с превыше-
нием предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, посту-
пивших в установленном порядке

180 300 000,00

3 Израсходовано средств, всего 190 93 865 131,82
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 66 131 284,36
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекае-

мых для сбора подписей избирателей
210 66 031 284,36

3.2 На предвыборную агитацию через орга-
низации телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агита-
цию через сетевые издания

240 0

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 1 341 250,00

3.6 На проведение публичных массо-
вых мероприятий

260 452 064,00

3.7 На оплату работ (услуг) информацион-
ного и консультационного характера2**

270 3 500 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выпол-
ненных (оказанных) юридическими лица-
ми или гражданами РФ по договорам

280 18 815 356,46

3.9 На оплату иных расходов, непосред-
ственно связанных с проведени-
ем избирательной кампании

290 3 625 177,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным сред-
ствам3***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 

(стр.310 = стр.10-стр.
120-стр.190-стр.300)

310 183 159,94

1* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд 
с нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.
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Траектория падения
По пути всех 
империй
США стремятся во что 

бы то ни стало сохранить за 
собой лидирующую роль в мире. 
В Белом доме говорят об этом 
не стесняясь, влезая в руко-
творные кризисы и создавая 
новые точки напряжения по 
всему миру — от Украины до 
Ближнего Востока и Тайваня. 
Удастся ли таким образом Ва-
шингтону сохранить свою ге-
гемонию в мировых делах?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Сегодняшние Со-
единенные Штаты — это «пада-
ющая» или рушащаяся сверх-
держава. Когда я говорю «пада-
ющая», то имею в виду, что это 
— не моментальный процесс: 
«падать» она может очень дол-
го. Вспомним, что процесс зака-
та Римской империи длился око-
ло сотни лет. Поэтому не стоит 
ждать, что Штаты утратят свое 
значение в мире уже завтра. Но 
важно понимать, что США уже 
достигли высшей точки своего 
могущества в начале XXI века. 
И в тот момент, когда они ее до-
стигли, началось падение их им-
перии. Такова судьба всех им-
перий.

Почему это происходит? От 
перенапряжения сил, от вну-
треннего разложения и от невер-
ных внешнеполитических реше-
ний. При Буше-младшем США 
попытались воплотить в жизнь 
геополитические фантазии, вро-
де демократизации Большого 
Ближнего Востока, вместо того, 
чтобы заниматься развитием 
собственной страны, но завяз-
ли в Ираке, потом проиграли в 
Сирии и в Афганистане. Многое 
указывает на то, что у элит за 
океаном исчезла способность 
к рациональному мышлению. 
В конце XX века, после распада 
СССР, у них возникла иллюзия 
всесилия. Но в начале XXI века, 
особенно после агрессии в Ира-
ке, американская сверхдержава 
начала «падать».

Проведу исторические па-
раллели. Советский Союз, как я 
считаю, начал приходить в упа-
док на рубеже 1970-х и 1980-х 
годов. В 1979 году мы ввели вой-
ска в Афганистан. В тот момент 
СССР был на пике своего могу-
щества. Мы сохранили социали-
стическую Кубу, мы поддержа-
ли революцию в Никарагуа, по-
могли Вьетнаму одержать побе-
ду над США, у нас были прочные 
отношения со странами социа-
листической ориентации в Аф-
рике. Еще действовал Варшав-
ский договор. И Афганистан дол-
жен был стать подтверждением 
способности Советского Союза 
экспортировать социализм. С 
точки зрения внешней экспан-
сии СССР это была его высшая 
точка.

Позже в эту же ловушку попа-
ли США, которые убедили себя в 
том, что они — глобальные лиде-
ры и им все по силам. Экспорти-
руем демократию в Ирак, Афга-
нистан, Ливию, Сирию, Вене-
суэлу, Белоруссию...  Оторвем 
Украину от России. Но это путь 
в никуда: даже США не по силам 
подчинить весь мир.  И неудиви-
тельно, что американская им-
перия демонстрирует признаки 
внутренней усталости, находясь 
в высшей точке своей экспансии.

 В апреле на широкие экраны 
выйдет голливудский фильм 
«Гражданская война», кото-
рый повествует о немысли-
мом ранее внутреннем кризисе 
в США. Это тоже проявление 
нисходящей траектории Аме-
рики, о которой вы говорите?

 АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Американский ки-
нематограф как явление культу-
ры так или иначе отражает со-
стояние общества. Голливуд на-
целен на то, что способно при-
влечь внимание зрителей, по-
скольку имеет какие-то основа-
ния в американской жизни. Ду-
маю, авторы этого фильма исхо-

дили из высокой степени веро-
ятности крупного гражданского 
конфликта внутри страны. Уже 
с 2020 года призрак такого кон-
фликта бродит по Америке. Еще 
15—20 лет назад сама эта идея 
— снять фильм о гражданской 
войне в США — не возникла бы. 
Такая лента была бы невозмож-
на. Ведь тогда США были на 
пике своего могущества и яв-
лялись единственной глобаль-
ной державой. Советский Союз 

пал. Китай еще был слаб, Ин-
дия не достигла тех экономиче-
ских высот, на которые она сей-
час претендует. Конкурентов у 
США в мире не было. Угроза гра-
жданской войны тогда казалась 
немыслимой.

Но позже ее призрак стал по-
являться — после того, как выяс-
нилось, что Соединенные Шта-
ты — причем и американская по-
литическая элита, и народ — рас-
колоты на две части. Одна часть 
— это те, кто считает США гло-
бальным феноменом с глобаль-
ной миссией: преобразовать 
мир «под себя». Для этой ча-
сти американской элиты США 
— уже не национальное государ-
ство, а «страна-миссия», при-
звание которой — преобразо-
вать мир по образцу и подо-
бию Америки. Неоконсервато-
ры и либеральные интервен-
ционисты являются главными 
представителями этой школы 
мысли. Основная идея амери-
канских неоконов состоит в 
том, что США должны осуще-
ствить либеральную револю-
цию во всем мире. И только в та-
ком единообразном мире Аме-
рика будет ощущать себя в без-

опасности, поскольку она будет 
им править. Причем ради этого 
США должны активно исполь-
зовать военные средства.

Другая часть политической 
элиты США, пока еще меньшая, 
и поддерживающая ее часть аме-
риканской нации убеждены, 
что Америка должна исходить 
прежде всего из внутренних на-
циональных приоритетов, а не 
должна жертвовать собой во 
имя глобалистских химер. Преж-

де всего, правительство США не 
должно постоянно посылать 
войска за рубеж и участвовать 
в далеких непонятных войнах. 
А должно заботиться об инфра-
структуре, мостах, железных до-
рогах, о системе медицинского 
обеспечения, о южной границе, 
о бесконтрольном притоке неле-
гальных мигрантов и так далее. 
Этот подход воплощен в лозун-
ге Трампа «America first» — «Аме-
рика прежде всего». Согласно 
этой доктрине, если националь-
ные приоритеты США входят в 
противоречие с ее глобальными 
амбициями, то амбиции надо со-
кратить, а внешнюю политику 
перестроить. Эта тема настой-
чиво звучала в ходе предвыбор-
ной кампании ряда республи-
канских кандидатов.

Итак, есть два пути, по кото-
рым может идти Америка: гло-
балистский с соответствующей 
идеологией и внешней полити-
кой, либо путь национально-
го государства с ограниченной 
глобальной ролью, отвечающей 
возможностям США. За это, по 
сути дела, выступают Трамп и 
большая часть республиканцев, 
а также ряд влиятельных экс-

пертов, типа Джона Миршайме-
ра и Джеффри Сакса. По их убе-
ждению, США не могут одновре-
менно противостоять России 
на Украине, бороться с китай-
цами за Тайвань, заниматься 
Ближним Востоком, поддержи-
вать Израиль против арабского 
мира, окружать Китай системой 
баз, тратить все больше средств 
на военные приготовления в 
Европе, финансировать НАТО и 
т.д. Такое перенапряжение сил, 
такой чрезмерный объем обя-
зательств не по силам даже ны-
нешним Соединенным Штатам. 
Именно такое перенапряжение 
в свое время привело к падению 
всех империй.

Можем ли мы назвать пред-
ставителей этой амери-
канской школы мысли изоля-
ционистами — последователя-
ми политики невмешатель-
ства, которой придержива-
лись США до Первой мировой 
войны?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Нет, речь идет не 
о классическом изоляциониз-
ме. Скорее, изоляционизм — это 
ярлык, который глобалистская 
правящая элита в США наклеи-
вает на своих оппонентов. При-
ем известный. Скажем, в Европе 
точно так же либеральные кру-
ги наклеивают ярлык «крайне 
правых» на последователей Ма-
рин Ле Пен во Франции, Маттео 
Сальвини в Италии или на чле-
нов партии «Альтернатива для 
Германии» в ФРГ. Но они — не 
крайне правые. Крайне правые 
это люди, которые исповедуют 
нацизм, выбивают себе тату со 
свастикой и восхищаются Гитле-
ром. А «Национальное объеди-
нение» Марин Ле Пен — это пра-
воконсервативная или нацио-
нально-консервативная партия, 
выступающая против того, что-
бы Францию и Европу принесли 
в жертву глобализации во главе 
с США.

Так что термин «изоляцио-
нист» в современных США — это 
уничижительный ярлык, кото-
рым активно пользуются либе-
ральные СМИ. В их подаче, если 

вы «изоляционист», значит, вы 
тупой. Значит, вы ограничен-
ный. Вы вообще откуда-то там из 
Миссури, из Миннесоты или ка-
кого-нибудь Фарго в Северной 
Дакоте! Вы просто недалекий че-
ловек и глубокий провинциал. А 
все «достойные» люди — от гомо-
сексуалистов Сан-Франциско 
до левых либералов и банкиров 
Нью-Йорка — глобалисты и «про-
свещенная публика».

Не думаю, что в современных 
США можно говорить об изоля-
ционизме в том смысле, в кото-
ром он существовал там до Вто-
рой мировой войны. СМИ США 
намеренно искажают дело, когда 
утверждают, что Дональд Трамп 
и его сторонники якобы хотят 
закрыться от внешнего мира. 
Это не так. Это течение, которое 
предлагает соразмерить амери-
канские геополитические амби-
ции с американскими возмож-
ностями, поскольку эти возмож-
ности убывают.

Паразиту не хватает 
питательных соков

Где просматривается процесс 
ослабления США отчетливей 
всего: во внешней политике, 
экономике?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Прежде всего — в 
финансовой сфере. Последние 
2,5 триллиона из нынешних 
34,6 триллиона долларов гос-
долга США были набраны всего 
за год! За год госдолг вырос по-
чти на 8%. При этом темпы его 
роста постоянно увеличивают-
ся. Что это означает? Что Со-
единенные Штаты в возраста-
ющей степени живут в долг: они 
покрывают государственными 
облигациями колоссальный де-
фицит своего бюджета и внеш-
неторгового оборота. Другими 
словами, США потребляют на-
много больше, чем производят. 
Возьмите данные за 2022 год: 
они указывают на рекордный 
торговый дефицит — 948 мил-
лиардов долларов. Почти трил-
лион! И это при том, что США 
— вторая экспортирующая дер-
жава мира после Китая: экспорт 
Америки превышает три с лиш-
ним триллиона долларов. Но 
дело в том, что потребляют они 
гораздо больше. Они завозят к 
себе больше, чем производят, 
и компенсируют это тем, что 
выпускают казначейские долго-
вые бумаги. Это признак эконо-
мически нездорового общества.

Не менее важный момент: 
экономика США становится все 
менее производительной. Сего-
дня это в основном экономика 
услуг и финансовых операций. 
На них приходится 70% ВВП 
США. Большую часть XX века 
США были «мастерской мира», 
заменив в этой роли Великобри-
танию. Но теперь это уже не так: 
в 2024 году на США приходилось 
лишь 15,9% мирового промыш-
ленного производства. Для срав-
нения: доля Китая — 31,6%, то 
есть теперь «мастерская мира» 
— это Китай.

Кстати, Дональд Трамп стал 
первым президентом, который 
поставил вопрос о том, что надо 
возвращать производство в Аме-
рику. То самое производство, ко-
торое ранее было переброшено в 
Мексику, в Латинскую Америку, 
в Китай, в страны Юго-Восточ-
ной Азии. Интересно, что Байден 
пытается делать то же самое. 
Фактически в этой области США 
при нем идут  в фарватере про-

граммы Трампа. Таким образом, 
доктрина США как «глобально-
го лидера» сталкивается с со-
кращающимися финансовыми и 
экономическими возможностя-
ми Соединенных Штатов. Роль 
глобального лидера они сегодня 
вытягивают с трудом.

 По данным, которые не так 
давно озвучили в комитете по 
финансам сената США, аме-
риканское правительство 
каждый божий день заимству-
ет у Федеральной резервной си-
стемы 6 миллиардов долларов, 
или 74 тысячи долларов в се-
кунду. Чем это может закон-
читься не только для США, но 
и для всего мира, если он не уй-
дет от власти доллара?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: США находятся в 
состоянии предупадка. Но мы 
еще не знаем того, что может 
произойти, если рухнет доллар 
как главная мировая валюта. Мы 
видим, что происходит на фоне 
снижения удельного веса долла-
ра как мировой валюты: кто-то 
уходит в золото, кто-то скидыва-
ет американские ценные бума-
ги. Если у Китая еще несколько 
лет назад в эти бумаги был вло-
жен 1 триллион 200 миллиардов, 
то сейчас уже 780 миллиардов — 
они постепенно сокращают свои 
вклады.

Однако пока американские 
долговые бумаги находят спрос. 
Американская экономика и ее 
финансовая система пока еще 

работают. И считается, что это 
относительно надежное капи-
таловложение, потому что они 
выплачивают проценты по этим 
ценным бумагам. При этом каж-
дый год на обслуживание гос-
долга у США уходит больше, чем 
на американский военный бюд-
жет. То есть ежегодно триллион 
долларов идет на обслуживание 
только долговых обязательств 
США. Но если они перестанут 
обслуживать госдолг, то тогда и 
наступит крах доллара.

Насколько мне известно, про-
цесс рождения новых долларов 
до неприличия прост: на кла-
виатуре специально обучен-
ный человек вбивает нужную 
сумму со многими нулями на 
расчетный счет нью-йорк-
ского отделения ФРС, а затем 
эти деньги переводятся пра-
вительству США. Разумеет-
ся, в долг под проценты. Ведь 
контролирующим ФРС США 
воротилам из «банков Морган 
Чейз», корпорации «Блэкрок» 
и «Вангард групп» нужно хо-
рошо кушать. Что будет, если 
эта система, где доллары бе-
рутся из воздуха, рухнет?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Вы правы — дол-
лары берутся из пустоты. Аме-
риканский госдолг — это же пи-
рамида наподобие пирамиды 
Мавроди. Но по-другому амери-
канцы жить уже не смогут. Они 
выстроили глобальную парази-
тическую систему, которая пи-

тается от всего мирового эко-
номического организма. И если 
этого паразита начинают ли-
шать важных частей этого ор-
ганизма, — например, в России 
запущен процесс дедоллариза-
ции — в США рассматривают это 
как опасную для них тенденцию. 
Почему? Да потому, что за Рос-
сией могут пойти другие! И то-
гда «питательные потоки», кото-
рые подпитывают этого амери-
канского долларового паразита, 
будут становиться все меньше 
и меньше. Это и станет концом 
Америки.

Соединенным Штатам про-
тивопоказан многополюсный 
мир, за который выступает Рос-
сия. Поэтому США и ЕС и пы-
таются «зажать» нас жестким 
санкционным режимом. Хотя 
санкции пока не дают явных ре-
зультатов, в Вашингтоне рассчи-
тывают на долгосрочные послед-
ствия санкций. А еще это сигнал 
китайцам: посмотрите, мол, что 
будет и с вами, если вы пойде-
те на конфликт с Западом. Если 
учесть, что холодная война дли-
лась 40 лет, то и нынешняя «ле-
дяная война» Запада против Рос-
сии (так я называю нынешнее 
противостояние — гораздо более 
ожесточенное, чем в годы холод-
ной войны) рассчитана на дли-
тельный период. Быстро она не 
завершится.

Падение Америки как финан-
совой сверхдержавы не будет 
моментальным. Такие разветв-
ленные системы моментально 
не рушатся. Мировая финансо-
вая система должна на что-то 
опираться. Пока она опирается 
на доллар. Большая часть миро-
вых валютных резервов по-
прежнему хранится в долларах — 
около 54%. Однако сокращение 
его веса тоже налицо: ведь еще в 
2000 году в долларах хранились 
72% мировых резервов.

Государства все чаще начи-
нают вкладывать свои сред-
ства в разные валюты, частич-
но переходят на торговлю в на-
циональных валютах. В итоге 
мировая финансовая система 
придет к большему разнообра-
зию в расчетах и приспособится 
к меньшей роли доллара. Но по-
тери от этого будут больше всего 
для США. Потому что они могут 
утратить свою уникальную по-
зицию государства, которое жи-
вет в долг по отношению ко все-
му остальному миру.

Система ложных 
ориентиров

Что ждет США в этом 
случае?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Ничего хорошего. 
Поэтому им надо во чтобы то ни 
стало сохранить свою паразити-
ческую систему. Задумайтесь, 
почему Вашингтон говорит о 
том, что Украина имеет для него 
экзистенциальное значение? Где 

США — и где Украина? Их разде-
ляют 8 тысяч километров! Поче-
му она так для них важна? А дело 
в том, что если США утратят по-
зицию «державы номер один», 
они потеряют возможность под-
держивать свою паразитиче-
скую функцию. Если «зона ак-
тивности» паразита сжимается, 
ему перестает хватать питатель-
ных соков.

Сегодня США должны миру 
35 трлн долларов! Им еще в нача-
ле XXI века нужно было сказать 
себе: все, заканчиваем наращи-
вать госдолг. А сегодня они уже 
не могут этого сделать. Потому 
что им надо кормить 90 тысяч 
солдат в Японии. Им надо под-
держивать свои военные базы в 
Южной Корее и по всему миру. 
Им надо финансировать войну 
на Украине, чтобы попытаться 
показать миру, что они — глав-
ные, что они способны нанести 
«стратегическое» поражение 
России.

Это система ложных ориен-
тиров, которая характерна для 
«падающей» сверхдержавы.

Мне нередко приходится слы-
шать, что, мол, у американцев 
все просчитано и продумано на 
годы вперед. Но это не так. Ина-
че у них не было бы столько неу-
дач и просчетов. Они проиграли 
войну в Афганистане, не сумели 
свергнуть Асада в Сирии, пыта-
лись «разорвать в клочья» эко-
номику России, но не сумели, 
не смогли получить поддержку 
санкций со стороны Глобально-
го Юга. Не получилось у них осу-
ществить и «смену режима» в 
Венесуэле. Да и то, что происхо-
дит на Украине, не выглядит как 
история американского успеха.  
И это уже ясно всему миру. На 
Украине США отступают — вме-
сте с украинскими войсками.

Об Украине и социальном 
диагнозе США

 Украина — это еще одна лож-
ная повестка или очередной 
внешнеполитический про-
счет США?

 АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Украина — это при-
мер и первого, и второго. Пред-
ставим себе, что Соединенные 
Штаты являются национальным 
государством, которое исходит 
из национальных приоритетов. 
Что дает США как национально-
му государству поддержка кри-
зиса на Украине? Абсолютно 
ничего.

С точки зрения США как на-
ционального государства и с 
точки зрения Трампа, как ли-
дера этой идеи, Украина амери-
канцам не очень нужна. Что они 
с нее имеют? Инвестиций очень 
мало, особенно в нынешних 
условиях. Все очень рискован-
но и ненадежно. Разместить там 
какие-то ракеты, чтобы угро-
жать России? Но, в общем-то, 
для этого есть уже три прибал-
тийские республики, Польша, 
Румыния. Зачем им нужна Укра-
ина в НАТО? Чтобы иметь по-
стоянный очаг возможной вой-
ны с Россией? Ведь даже если до-
пустить, что будет достигнута 
временная «заморозка» укра-
инского конфликта, то у укра-
инской элиты не будет другой 
политической повестки, кроме 
реваншизма. Поэтому для США 
как национального государства 
Украина в качестве перманент-
ной бомбы с зажженным фити-
лем, способной вызвать войну 
с Россией — ядерной державой 
— не нужна.

А теперь давайте посмотрим 
на это с другой стороны — с точ-
ки зрения США как глобально-
го лидера. И вот тут вдруг об-
наруживается, что Украина Ва-
шингтону очень нужна. Имен-
но поэтому там говорят, что и 
Украина, и Тайвань являются 
для США экзистенциальными 
вопросами. Почему? Вернем-
ся к паразитической сущно-
сти США. Им жизненно важно 
сохранить себя как всемирно-
го паразита, который «сосет 
соки» из всех государств. И рас-
плачивается с ними «доллара-
ми из воздуха». С точки зрения 
интересов глобалистской Аме-
рики, Украина действительно 
имеет для нее экзистенциаль-
ный характер. Ведь если они ее 
«потеряют» и если они «потеря-
ют» Тайвань, то они перестанут 
быть в глазах мира глобальным 
лидером. В результате под угро-
зой окажется первенство долла-
ра, США не смогут жить взай-
мы, а значит — рухнет весь аме-
риканский образ жизни. Имен-
но этого страшатся те в США, 
кто стремится сохранить их гло-
бальную гегемонию.

С нынешней точки историче-
ского развития для США суще-
ствует только путь вниз?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Упадок сверхдер-
жав, который мы наблюдаем на 
примере Соединенных Штатов, 
начинается, как правило, на выс-
шей точке их экспансии. Это не-
пременный закон социологии. 
И, как свидетельствует история, 
он необратим. 

Контейнеровоз Dali обрушил мост 
в Балтиморе, что сулит экономике 
США многомиллиардные убытки.

Алексей Пушков: У элит за океаном исчезла способность к рациональному мышлению.

А К Ц Е Н Т

Доллары берутся из пустоты. Госдолг 
США — это пирамида наподобие пирамиды 
Мавроди. По-другому американцы жить 
уже не смогут

А К Ц Е Н Т

В 2024 году на США приходилось лишь 
15,9% мирового промышленного произ-
водства, а на Китай — 31,6%. Теперь 
мастерская мира — это Китай
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Полное интервью сенатора 
Алексея Пушкова читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2796313
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ ММКФ: фильм иранки Нахид Седиг — мир без женщин

Адаму холодно 

Оптимистическая симфония
Или, например, «Вой-
на и мир» Прокофье-
ва… В этом и сила, и 

мощь, и глубина, и величие рус-
ской культуры, которую созда-
ют усилия многих поколений 
не только писателей, поэтов, 
художников, композиторов, 
но и в высшей степени одарен-
ных и очень умных людей, кото-
рые понимали столетия назад, 
что где-то должен появиться 
Большой театр, где-то — Мари-
инский.

 Что такое на практике сов-
местная работа двух коллек-
тивов?

В А Л Е Р И Й  Г Е Р Г И Е В : Это уникаль-
ный шанс стать еще сильнее, 
так как сегодня объединенные 
возможности и Большого, и Ма-
риинского театров крупнее и 
внушительнее, чем поодиноч-
ке. Мне кажется, что в Большом 
и Мариинском театрах ситуа-
ция, которая даже отличается 
от недавней серии игр «Зенит» 
— «Спартак». Тоже Москва — Пи-
тер или Питер — Москва. Но не 
может «Зенит» пригласить луч-
шего форварда или лучшего за-
щитника «Спартака», это была 
бы довольно скандальная тема. 
А Большой и Мариинский мо-
гут обменяться гастролями, что 
и показали последние два-три 
месяца. И в результате публи-
ка Большого театра уже услы-
шала три великие оперы Рим-
ского-Корсакова: «Псковитян-
ку», «Ночь перед Рождеством» 
и «Сказание о невидимом гра-
де Китеже», «Хованщину» Му-
соргского, а публика Мари-
инского театра — исторические 
постановки «Царской невесты» 
Римского-Корсакова и «Бориса 
Годунова» Мусоргского.

Еще мы с Российским наци-
ональным молодежным симфо-
ническим оркестром на роди-
не Римского-Корсакова, в Тих-
вине, открыли фестиваль сим-
фоническим концертом день 
в день и даже час в час, когда 
180 лет назад родился вели-
кий русский композитор, а за-
тем этот фестиваль продолжил-
ся объединенными силами уже 
двух коллективов — в исполне-
нии Мариинского и Большого 
прозвучала «Царская невеста».

 На ваш взгляд, сегодня твор-
ческое лицо Большого и Мари-
инского должно быть одно на 
двоих или оно все-таки долж-
но иметь разные черты?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Нет. Ни в коем 
случае. Почему, во-первых, 
есть разные оркестры. Я счи-
таю оркестры очень сильны-
ми. Но опять-таки хорошо, что 
в Большом театре России идет 
спектакль «Пиковая дама». Не 
очень хорошо, что не идет «Пи-
ковая дама» Чайковского. Это 
надо поправлять быстро. Мож-
но, конечно, размышлять о том, 
кто сделает новую «Пиковую 
даму» через год или два. Но уже 
через пару месяцев может по-
явиться классическая «Пико-
вая дама», ибо надо максималь-
но постараться сохранить исто-
рические спектакли — костюмы 
и декорации. Они должны были 
каким-то чудом выжить. Ни у 
кого нет права на уничтоже-
ние великих постановок. То же 
самое относится и к «Евгению 
Онегину»...

А у нынешнего поколения ре-
жиссеров и художников, по-ва-
шему, есть все же шанс стать 
новыми баратовыми, федо-
ровскими и покровскими?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Вам нужен моло-
дой Мейерхольд? И мне он очень 
нужен. Может, недалеко от нас 
трудится Моцарт. Я просто не 
знаю, как ему позвонить… Надо 
пробовать. И мы пробуем мо-
лодых режиссеров. Некоторым 

доверяем работать категориче-
ски даже без шанса перевернуть 
с ног на голову то, что когда-то 
видел и слышал композитор. 
Но иногда мы будем предлагать 
очень необычные, радикально 
смелые режиссерские работы. 
Но в любом случае это не зна-
чит, что, если сегодня мой друг 
режиссер Франсуа Жирар, ко-
торый поставил «Лоэнгрина» в 
Большом театре, по определен-
ным причинам пока не может 
приехать в Россию и сделать 
еще один спектакль в Большом 
или в Мариинском, нам самим 
не надо ничего делать, а только 
ждать.

И, думаю, в этом плане мы 
вместе с коллегами небеспо-
лезно поработали, например, в 
жюри конкурса имени Рахма-
нинова по специальности «ди-
рижирование». Многие дири-
жеры выступают в Петербурге 
и в Москве. Кто-то руководит 
региональными коллектива-
ми, а многие из них уже попа-
ли либо в Большой, либо в Ма-
риинский театры. К слову, по-

мочь регионам России — святой 
долг Большого и Мариинского. 
Предоставить свои сцены спек-
таклям наших коллег из других 
городов страны мы просто обя-
заны. Вот недавно был культур-
ный форум в Петербурге, и в его 
рамках нам удалось показать 
две очень интересные работы: 
Красноярск привез француз-
скую оперу «Лакме» Делиба, 
а Самара, что очень важно, по-
казала «Мастера и Маргариту» 
знаменитого ленинградского 
композитора Сергея Михайло-
вича Слонимского. Я бы сказал, 
что загадка «Мастера и Мар-
гариты» еще до конца не рас-
крыта. Спектакль имел успех, 
для меня безусловный успех. 
Огромные затраты на проведе-
ние форумов оправданы, на мой 
взгляд, только в одном случае, 
если от этого выигрывает вся 
Россия. Скоро 250 лет Большо-
му театру, и уже было 240 лет 
Мариинскому. И попадающий в 
эти два храма артист, а тем бо-
лее лидер, не должен говорить: 
«Я пойду совершенно другим 
путем». Нечто подобное мы уже 
пережили после 1917 года.

И каковы сегодня планы 
работы?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Сейчас мы де-
лаем даже больше, чем рань-
ше. В Мариинском театре точ-
но. И Большой сейчас темп ра-
боты увеличивает. Учить соли-
стам, оркестру, хору надо будет 
многое. У певцов появляется 
гораздо больше шансов спеть 
не одну новую роль за сезон, а 
пять. Кому-то это может пока-
заться избыточно… Скажу так: 
под топор никто не пойдет. Зна-
чит, кому много, споет четыре 
или три новых партии. Я их 
поздравлю. Люди должны ра-
ботать в хороших творческих 
условиях. И ни тот, ни другой 
театр не стараются урезать все 
возможные статьи доходов пев-
цов, многим из которых нужно 
покупать себе квартиры, и же-
лательно не так далеко от цен-
тра Москвы или Петербурга, а 
с этим вопросом совсем не про-

сто. Цены очень высокие. И у 
меня в этом плане обязанно-
сти, так осторожно скажу, под-
росли.

 По давно установившейся 
традиции оперные теат-
ры всего мира всегда загодя 
знакомят публику со своими 
творческими планами. А по-
чему Мариинка, а теперь и 
Большой скрывают свою афи-
шу почти до самого последнего 
момента?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Потому что вы 
никогда не знаете точно, в ка-
кой вокальной форме будет пе-
вец, который сегодня поет хоро-
шо, а через год я ему желаю петь 
еще лучше, но так, увы, не все-
гда происходит. Риккардо Мути 
всегда объявляет два, а то ино-
гда даже три состава. Он меня к 
этому и приучил еще лет 30 на-
зад. И на обменных гастролях 
Большого и Мариинского мы 
также представляем как мини-
мум 2—3 состава, что всегда га-
рантирует высочайшее каче-
ство исполнения.

А новых названий, напри-
мер, в Большом будет много. 
Безусловно, пополнится афи-
ша русских опер, среди которых 
появится «Война и мир» Проко-
фьева и «Мертвые души» Щед-
рина. Также уже в следующем 
сезоне будет показано и десять 
опер Верди. «Отелло» и «Фаль-
стаф» вернутся. Мне кажется, 
такие названия идут Большому 
театру...

Чтобы драма 
не стала трагедией

А на какой стадии реализа-
ции давно висящий в воздухе 
вопрос реконструкции исто-
рической сцены Мариинского 
театра?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Где-то месяцев 
девять назад мы стали испы-
тывать огромное волнение по-
сле того, как бездумная, глупая, 
чтобы не сказать вредительская 
политика руководства города, 
давшего разрешение строить 
метро непосредственно под Ма-
риинским театром, дала о себе 
знать. Хотя у нас был шанс обой-
тись без этого. И предыдущим 
руководством города мне были 
даны всяческие гарантии того, 
что ничего бурить под театром 
не будут. Но нет, у нас каждый 
день дрожит здание. Причем это 
такая крупная дрожь, которая 
в полной мере ощущается на 
верхней репетиционной сцене. 
И это ни у кого не вызывает чув-
ства уверенности.

Это же не нефтескважина где-
нибудь на Ямале, а один из ве-
личайших театров мира, вели-
кий архитектурный памятник. 
Это памятник еще и Алексан-
дру II, его супруге Марии Алек-
сандровне. В 1860 году построи-
ли этот театр не для того, чтобы 
под ним что-то бурили. И выхо-
дит, что сейчас надо идти в суд, 
надо идти к Генеральному про-
курору, надо идти к президенту 
страны. На самом деле этот раз-
говор ныне принял уже драма-
тический характер. Потому что, 
как только мы закроем основное 
здание Мариинского театра на 
реконструкцию, половина кол-

лектива Мариинского театра мо-
жет оказаться на улице. Во всех 
смыслах. Хотя, конечно, у нас 
есть шикарное новое здание те-
атра, где мы сейчас срочно ищем 
и находим возможности прини-
мать больше спектаклей и кон-
цертов. Тем не менее ни у кого 
нет права рисковать ни в центре 
Петербурга, ни в центре Моск-
вы, ни в центре Парижа, ни в 
центре Вены, Милана или Рима. 
Это города с уникальной истори-
ей, за сохранение которой ответ-
ственность лежит на плечах ны-
нешних поколений.

А уже есть реально рабочий 
проект реконструкции?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Что касается кон-
кретного проекта реконструк-
ции здания, то мы даже два раза 
почти уже закрывались. Проект 
был готов. Но всякий раз возни-
кали какие-то внешние обсто-
ятельства. Так, Мариинский-2 
должны были построить, как 
нам всем сначала казалось, за 
три года. Это был такой неве-
роятно приоритетный проект, 
который был начат в 2001 году. 
И многие были уверены, что к 
юбилею Петербурга, когда в го-
роде без преувеличения собрал-
ся весь мир, мы уже покажем, 
каким будет будущий театр. 
Но вопрос с театром затянул-
ся больше, чем на десятилетие. 
Ведь не зря говорят, человек 
предполагает, а Господь Бог рас-
полагает. И мы заплатили чрез-
мерную цену за ожидание. Но 
все же благодаря личной под-
держке президента страны у нас 
есть великолепный театр.

И сегодня нужно, чтобы и ис-
торическое здание Мариинского 
театра прошло реконструкцию. 
Желательно не очень долгую и 
желательно очень успешную. 
Только продажи билетов прино-
сят нам куда больше двух милли-
ардов рублей в год. Мы не можем 
содержать успешно огромный 
коллектив, знаменитейший во 
всем мире, потеряв такую сце-
ну, даже несмотря на то, что у 
нас прекрасный, мощный Попе-
чительский совет. Очевидно, что 
дела складываются крайне дра-
матично, близко к жанру тра-
гедии. Вот мне очень не хочется 
перейти эту грань… Главное, не 
допустить варварской ошибки. 
Мы обязаны сохранить театр. И 
вы видите, я даже иду в интер-
вью на прямой конфликт с ру-
ководством города, но я назы-
ваю вещи своими именами, что-
бы не допустить рокового вреда 
театру.

Мечты, меняющие мир
В этом году Пасхальный фе-
стиваль будет одним из са-

мых масштабных в своей ис-
тории. С чем это связано?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы полностью 
зависим не от своих решений, 
а от того, когда Пасхальное 
воскресенье в календаре. Как 
только мы знаем, тогда мы даем 
традиционный концерт-откры-
тие в Москве, это только в Моск-
ве, мы тут же начинаем выстра-
ивать наш региональный марш-
рут. Скажу откровенно, мы не 
представляем себе, как можно 
пропустить, это касается любо-
го года, возможность выступить 
в Нижнем Новгороде, или в Ка-
зани, или в Екатеринбурге, или 
идем дальше — в Омск, в Томск, 
в Новосибирск и в Кемерово, 
где скоро у Мариинского те-
атра появится еще одна сцена. 
Иногда, чтобы не упустить воз-
можность концерта, нам прихо-
дится выстраивать расписание 
таким образом, чтобы за день 
успеть выступить в двух горо-
дах. К сожалению, это, конеч-
но, существенно сокращает воз-
можность неформального об-
щения с друзьями и коллегами. 
Но думаю, очень важно, чтобы 
как можно больше людей смог-
ли услышать гениальную музы-
ку в достойном исполнении.

В этом году впервые к Пас-
хальному маршруту присо-
единятся и музыканты орке-
стра Большого театра…

В А Л Е Р И Й  Г Е Р Г И Е В :  Мне кажется, 
когда коллеги из Большого вме-
сте с их коллегами из Мари-
инского, многие из которых, я 
надеюсь, уже подружились, ока-
жутся вместе в Казани, или в Са-
маре, или в Новосибирске. Пуб-
лика это воспримет очень хоро-
шо, и сами артисты будут чув-
ствовать себя очень комфортно.

Ведь перед вами человек, ко-
торый родился в Москве, а про-
служил огромную часть своей 
жизни в Петербурге. Бывало, 
что-то делал не так, принимал 
рискованные решения, но ни-
когда не старался избегать ис-
полнения своих прямых обязан-
ностей. Теперь я отвечаю за два 
театра. И достаточно одного мо-
его решения, и для этого не надо 
бегать по кабинетам, кого-то о 
чем-то просить, и любая постав-
ленная творческая задача будет 
реализована. Благо финанси-
ровать фестиваль в определен-
ной степени помогает сама его 
репутация. Где-то и город нахо-
дит средства, в который мы при-
езжаем, где-то Министерство 
культуры России нас поддер-
живает. Но все же в основном 
подобные крупные проекты мы 
реализуем благодаря поддерж-
ке Попечительского совета Ма-
риинского театра.  

Валерий Гергиев: Теперь я отвечаю за два театра. Достаточно одного моего решения, и любая творческая задача 
будет реализована.

А К Ц Е Н Т

Не может «Зенит» пригласить лучшего 
форварда или лучшего защитника 
«Спартака», это была бы довольно 
скандальная тема. А Большой 
и Мариинский театры могут 
обменяться гастролями

А К Ц Е Н Т

Иногда, чтобы не упустить возможность 
концерта, нам приходится выстраивать 
расписание таким образом, чтобы 
за день успеть выступить 
в двух городах

Максим Васюнов

О
тборщики Московского 
кинофестиваля призна-
лись: «Дыхание холода» 

— единственный фильм, кото-
рый ни у кого не вызвал сомне-
ний — включать ли его в основ-
ной конкурс.

Для иранки Нахид Седиг — 
это дебют в игровом полномет-
ражном кино, прежде она сни-
мала проекты для телевидения, 
писала сценарии. «Меня вол-
нуют актуальные социальные 
темы, волнует драма, потому 
что есть достаточно жизненного 
опыта и есть обеспокоенность 
за то, что происходит в мире», — 
призналась Седиг.

А в мире — дыхание холода.  
Иранская девушка попыталась 
понять, почему.  

История как притча: Баха, 
парень из пограничного горо-
да, узнает, что из тюрьмы выпу-
стили его отца, отсидевшего 20 
лет за убийство своей жены, ма-

тери парня. Практически весь 
фильм — это дорога отца с сыном 
домой. Баха выбирает самый 
длинный путь, кружит в грузо-
вичке по заснеженным горам 
(снимали недалеко от Тегера-
на). Не сразу, но предсказуемо в 
руках сына появляется ружье, и 
оно по законам жанра стреляет, 
но в воздух, а грузовичок с от-
цом и сыном едет дальше.

Зритель заранее понима-
ет, что интриги — убьет или не 
убьет — нет. Отец должен вер-
нуться домой героем, потому 
что по иранским обычаям муж, 
убивший из ревности жену, — не 
преступник: «К его встрече уже 
нарядили улицы». Но напряже-
ние от сцены к сцене нараста-

ет. Завораживают долгие пано-
рамы пасмурных склонов, сгу-
щаются выразительные круп-
ные планы, бесконечно валит 
снег. Острая социальная драма 
уживается здесь с поэзией по-
вседневной жизни. Все в духе 
иранского кино новой волны, 
которой вдохновляется Нахид 
Седиг. Фильм Дариуша Мехр-
джуи «Корова» — очевидная 
предтеча «Дыхания холода».

Так что это за мир, в кото-
ром сын против отца? В кото-
ром раскалываются семьи и по-
стоянно знобит: «Мне всегда хо-
лодно», — предупреждает Баха 
чуть не с первой сцены.

«Это мир без женщины», — 
отвечает режиссер Нахид Седиг.

Иранская картина кажется 
самой сильной и законченной в 
конкурсной программе. Ждать 
уже недолго. В пятницу узнаем 
имена победителей ММКФ.  

Практически весь фильм — 
это дорога отца с сыном домой.

— О других киноновинках ММКФ 
rg.ru/sujet/6876
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Ключевой вопрос

Масштаб Пасхального фестиваля получается рекордным?
Гергиев |  Может, со стороны, это стремление выглядит попыткой объ-

ять необъятное. Но ведь кто-то когда-то задолго до появления самолета 

и даже аэроплана пытался помахать крылышками и прыгнуть с горы, 

чтобы полететь. Человеку свойственно мечтать. И на фестивальных 

концертах нам просто хочется приходить в переполненный зал, даже 

пусть не слишком акустически благополучный, и делать что-то важное 

для людей, которые живут далеко от Москвы, Петербурга. И одним из 

главных символов вот такой, не побоюсь этого слова «мощи», которую 

демонстрирует фестиваль, объехав за все эти годы почти 70 регионов 

нашей родины, стал именно Московский и всея Руси Пасхальный фе-

стиваль, отражающий величие нашей огромной страны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Илья Соболев

М
агнитогорский 
«Металлург» вы-
играл четвертый 
матч финальной 
серии у ярослав-
ского «Локомоти-
ва» со счетом 2:1 
и завоевал Кубок 
Гагарина.

После трех поражений кря-
ду ярославцы поставили себя на 
краю пропасти. За всю историю 
Континентальной хоккейной 
лиги лишь одной команде уда-
валось выиграть серию, уступая 
по ходу 0-3. В сезоне 2016/17 по-
двиг совершили питерские ар-
мейцы.

«Ситуация не критическая. 
Задача та же. Выиграть у Магни-
тогорска следующий матч. Надо 

так относиться», — говорил после 
третьего матча главный тренер 
«Локомотива» Игорь Никитин.

Но как сохранить голову хо-
лодной, когда заполненная до 
отказа «Арена-2000» стоит на 
ушах. Кстати, чтобы попасть 
внутрь, люди выкладывали бас-
нословные суммы. 

Например, одна пара мне 
рассказала, что заплатила за 

два места на вираже 24 тысячи 
рублей! 

Расслабиться ярославским 
болельщикам не давал гостевой 
сектор. Чуть замолкало «Вперед, 
«Локо», становилось хорошо 
слышно: «Вперед, «Магнитка».

«Железнодорожники» на-
чали матч активно, как от них 
и ждали, и на девятой мину-
те открыли счет. Отличился 

22-летний Ярослав Лихачев. Тот 
самый, про которого постоянно 
спрашивали на пресс-конферен-
циях у Никитина, а тот отвечал, 
что «Ярослав не тот человек, на 
которого делаем акцент. Не со-
бираемся ставить на зеро».

Казалось, второй период 
пройдет без голов, но на послед-
ней минуте форвард «Магнитки» 

Денис Зернов в сутолоке на пята-
ке протолкнул шайбу в ворота.

А в середине третьей 20-ми-
нутки гости реализовали боль-
шинство благодаря точному 
броску Даниила Вовченко. 

ЭКСКЛЮЗИВ Президент Единой лиги Сергей Кущенко — о большом накале борьбы в регулярном баскетбольном чемпионате, 
успехах новичков турнира и о своих ожиданиях от плей-офф 

Кольца под напряжением
Илья Соболев, 
Илья Трисвятский

В 
нашем главном баскет-
больном чемпионате уже 
стартовал плей-офф, идут 

первые матчи четвертьфиналь-
ных серий. В беседе с корре-
спондентами «РГ» президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Ку-
щенко подвел итоги регулярно-
го сезона, отметил высочайший 
накал борьбы в матчах второго 
этапа, рассказал, зачем был ну-
жен принципиально новый для 
турнира раунд плей-ин и дал 
оценку выступления двух дебю-
тантов элиты.

Удивило то, с какой стра-
стью бились на втором этапе 
команды верхней шестерки, 
хотя путевки в плей-офф у 
них уже были в кармане. Чем 
это объяснить?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Когда два года 
назад мы добавляли этот этап 
в регламент проведения чем-
пионата для большего количе-

ства матчей, у нас были некото-
рые опасения, что накал борь-
бы может и не сохраниться. 
Но в этом сезоне действитель-
ность превзошла все ожидания. 
В большинстве игр исход ре-
шался на последних секундах, 
многие встречи завершались с 
разницей в один точный бро-
сок, драматизм зашкаливал, 
трибуны были переполнены, 
мы увидели рост телевизион-
ных рейтингов и новую ауди-
торию в социальных сетях. Ду-
маю, дело здесь вот в чем: при 
прежнем календаре в регуляр-
ной части сезона тренерам 
топ-клубов не хватало матчей 
именно с главными соперника-
ми для верного построения ко-
мандной игры. Сейчас вплоть 
до начала второго этапа шел 
активный рабочий поиск иг-
ровых коммуникаций внутри 
наших ведущих коллективов. 
Отсюда и запредельная интри-
га почти в каждом матче. Пора-
довали в плане зрелищности не 
только команды так называе-

мой большой четверки: казан-
ский УНИКС, питерский «Зе-
нит», краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» и ЦСКА. Также 
отлично и боевито смотрелись 
пермская «Парма» и красно-
ярский «Енисей». Происходи-
ло удивительное: «Парма» три-
жды (!) победила действующих 
чемпионов казанцев, сибиряки 
дважды брали верх над ЦСКА. 
Такого раньше не было! Так что 
мы в Лиге очень довольны тем, 
как прошли первый и второй 
этап чемпионата.

 Какая ваша реакция на то, 
что ЦСКА в преддверии плей
-офф отправил в отставку 
главного тренера, македонца 
Эмила Райковича?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Прекрасно пони-
маю президента ПБК ЦСКА и 
своего давнего соратника Ан-
дрея Ватутина — команде нуж-
на была встряска. На результа-
ты «красно-синих», конечно, 
очень сильно повлияла травма 
основного американского ра-

зыгрывающего Каспера Уэйра, 
но восемь поражений в послед-
них 11 матчах — это много. 

 Что ждете от уже начавше-
гося плей-офф?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Того, что общий 
градус напряжения станет еще 
выше, возможных сенсаций, за-
тяжных серий в максимальном 
формате. В прошлом сезоне мы 
удлинили полуфинальные про-
тивостояния до четырех побед 
и попали в точку! Какие шикар-
ные серии получились в борьбе 
УНИКСа и «Зенита», красно-
дарцев и ЦСКА. В обеих случа-
ях — по 4—3. Приятно, что при-
нимаемые нами решения по 
спортивному регламенту чем-
пионата оказываются верными. 
Безусловно, еще ждем от плей
-офф повышения зрительско-
го интереса. В нынешнем тур-
нире по сравнению с прошлым 
сезоном средняя посещаемость 
уже выросла на 15 процентов, 
мы полтора десятка раз фикси-
ровали аншлаги. А рекорд, как 
ни удивительно, за финиширо-
вавшим на последнем месте бе-
лорусским БК «Минск» — на до-
машнюю игру с ЦСКА пришли 
девять с лишним тысяч болель-
щиков. 

 Проведение принципиаль-
но нового раунда плей-ин себя 
оправдало?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Безусловно! На-
помню для читателей вашего 
издания суть плей-ин: четыре 
лучшие команды по итогам 
турнира нижней восьмерки 
на втором этапе разыгрывали 
две оставшиеся путевки в чет-
вертьфинал. Раньше, до введе-
ния плей-ин, клубы, досрочно 
потерявшие шансы на продол-
жение борьбы, просто доигры-
вали чемпионат, разгружали 
зарплатную ведомость, отдавая 
лучших и востребованных дру-
гими командами игроков им в 
аренду. Было много проходных, 
ничего не решающих матчей, а 
сейчас мы уменьшили их число 
до минимума. Ситуация в тур-

нире складывалась так, что из 
участников нижней восьмерки 
только минчане быстро поте-
ряли шансы на плей-офф. Все 
остальные были в борьбе, уже 
под занавес турнира из числа 
претендентов отсеялся нижего-
родский «Пари НН». В целом же 
интрига в соревновании второ-
го этапа за 7—14-е места сохра-
нялась до последнего тура. А в 
этом и была задача Лиги. Плей
-ин с недавних пор есть и в НБА, 
и в Евролиге. Но здесь никто ни-
кого не копирует. Просто такие 
правила диктует профессио-
нальный баскетбол самого вы-
сокого уровня. 

В этом сезоне, как и в про-
шлом, в элите два новичка — 
екатеринбургский «Урал-
маш» и столичная «Руна». И 
здесь решения  Совета Лиги в 
точку?

С Е Р Г Е Й  К У Щ Е Н К О :  Судите сами: 
«Уралмаш» уверенно выиграл 
турнир нижней восьмерки и по-
пал в плей-офф, «Руна» доволь-
но долгое время шла в группе 
лидеров на стартовом отрезке 
чемпионата. Пусть москвичи и 
не попали в четвертьфинал, но 
дебютный сезон могут занести 
себе в актив, они закрепились в 
Лиге.  Однако чисто спортивные 
показатели — это пусть и важ-
ная, но все же лишь часть кри-
териев соответствия дебютан-
тов общим требованиям Еди-
ной лиги. «Уралмаш» — клуб с 
большими традициями, игра-
ет в современном вместитель-
ном зале, собирает солидную 
аудиторию. Руководство клуба 
очень оперативно реагирует и 
на все наши замечания, и вооб-
ще на ситуацию. Уральцы хоро-
шо вошли в чемпионат, но что-
бы быть еще лучше, по ходу тур-
нира поменяли главного тре-
нера, пригласив белорусского 
специалиста Ростислава Вергу-
на. Более сложным изначально 
нам казалось вхождение в элиту 
«Руны». Команда московская, 
не «брендовая», это ведь не 
ЦСКА, «Динамо» или «Спар-

так». Тем не менее в новом ста-
тусе справились отлично. Для 
начала пригласили авторитет-
ного, с именем главного трене-
ра — турецкого специалиста Эр-
тугрула Эрдогана. И вдохнули 
новую баскетбольную жизнь 
в дворец спорта «Динамо» на 
улице Лавочкина.

 Для нас загадка — а откуда же 
по несколько тысяч зрителей 
на домашних матчах «не-
брендовой» «Руны»?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: А это и есть «но-
вый болельщик». Менеджмент 
«Руны» сработал по-современ-
ному: через социальные сети, 
через молодежную аудиторию, 
придумывали какие-то нестан-
дартные, но оказавшиеся весь-
ма эффективными рекламные 
ходы. В этом плане молодцы! 
Отдельно отмечу и  «второгод-
ку» МБА — еще один московский 
клуб, который выдал на фини-
ше феноменальную серию из 11 
побед подряд. При этом в МБА 
тоже активно работали со сто-
личными болельщиками, креа-
тивили, снимал классные про-
мо-ролики. У команды точно 
был свой стиль, который запо-
мнился. 

Есть мнение, что в иерархии 
европейских чемпионатов у 
Единой лиги второе место.

С Е Р Г Е Й  К У Щ Е Н К О :  Если мы гово-
рим о спортивной части, то, 
несомненно. По качеству бас-
кетбола, по уровню интриги, 
по способности приглашать и 
удерживать звезд мы, по мне-
нию многих, вторые в Европе. 
Отдельную благодарность нуж-
но выразить нашему правитель-
ству, минспорта, министерству 

иностранных дел, которые по-
могают нам сохранять механиз-
мы, позволяющие приглашать в 
Единую лигу звездных зарубеж-
ных игроков и тренеров. 

После нашего отлучения от 
международного баскетбола 
уровень Единой лиги в целом 
на том же высоком уровне?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Вспомните: на 
момент нашего отстранения 
три российских клуба входили в 
зону плей-офф Евролиги и име-
ли хорошие шансы пробиться в 
«Финал четырех». Было тогда от 
чего загрустить. Но мы грусти-
ли не очень долго. Оперативно 
перестроились под новые реа-
лии и спокойно вошли в новый 
сезон, не потеряв игроков, тре-
неров, персонал. Особенно хо-
тел бы отметить наших арбит-
ров — они отлично справляются 
и помогают удерживать планку 
чемпионата на очень высоком 
уровне. Что изменилось? Рань-
ше три-четыре клуба Единой 
лиги имели очень серьезные 
бюджеты под еврокубки. Если 
кому-то из нижней части тур-
нирной таблицы удавалось 
разово гранда «прикусить», это 
была уже сенсация. Сейчас та-
кая разница нивелировалась. 
Мы получили захватывающий, 
интригующий турнир с непред-
сказуемым финалом. А теперь 
давайте предположим, что нас 
вдруг возвращают в Евролигу. 
Топ-клубы снова увеличивают 
бюджеты. Хотим ли мы, чтобы 
было все как раньше, или пусть 
лучше все останется как сей-
час? Большой вопрос.

 Лига планирует новое расши-
рение? Президент Россий-

ской федерации баскетбола 
Андрей Кириленко считает, 
что «Темп-СУМЗ-УГМК» 
из Ревды, выступающий ди-
визионом ниже, готов на по-
вышение. И еще клуб из Челя-
бинска…

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: У нас хорошие ра-
бочие, дружественные отноше-
ния с РФБ и лично с Кириленко. 
Но мы и так принимаем в элиту 
по две команды из Суперлиги 
два года подряд. Ревда и Челя-
бинск? На сегодня эти клубы не 
соответствуют требованиям на-
шего регламента.

Лимит на легионеров в Еди-
ной лиге: шесть иностранцев 
в заявке из 12 игроков на матч. 
Оптимальный формат или 
может быть альтернатива? 
Есть ли давление со стороны 
минспорта?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Давления нет, но 
обсуждение идет постоянно. 
Мы свою позицию формули-
ровали неоднократно. Нельзя 
разные виды спорта брать под 
одну гребенку. Российский хок-
кей — мирового уровня, это ис-
торический факт. Волейбол — то 
же самое. Поэтому там другой, 
более жесткий  подход к лимиту. 
Баскетбол? Неоткуда нам взять 
столько российских игроков 
уровня Андрея Кириленко или 
Алексея Шведа, чтобы сохра-
нить в Единой лиге качествен-
ный баскетбол. Необходим 
«микс» с иностранцами. В то же 
время при нынешнем лимите у 
россиян достаточно вариантов, 
чтобы добыть себе игровое вре-
мя. И что мы видим? По-преж-
нему востребованы ветераны — 
возрастные, уже за 35 лет, Вяче-
слав Зайцев, Никита Курбанов, 
Андрей Воронцевич и другие. 
Почему? Им так и не появилось 
замены. Хотя шансов предо-
ставлено полно. Значит, где-то 
недорабатывает система под-
готовки резерва. Единая лига не 
обязана развивать молодых иг-
роков. Мы должны предлагать 
болельщику качественный бас-
кетбол.  

ПРИЗНАНИЕ 
Вручены награды нашим 
лучшим атлетам по итогам 
2023 года

«Лани» 
прибежали

Илья Трисвятский

В Москве состоялась торжественная церемония вру-
чения «Серебряных ланей» лучшим атлетам страны в 
2023 году. Десятку сильнейших и лучшего тренера тра-
диционно уже много лет подряд определяет Федерация 
спортивных журналистов России (ФСЖР).

Вот полный список лауреатов (в алфавитном по-
рядке): Анастасия Боднарук, Валентина Гунина (обе 
— шахматы), Климент Колесников (плавание), Елена 
Крутова (паралимпийский спорт, стрельба из лука), 
Владимир Леонтьев (самбо), Даниил Медведев (тен-
нис), Артем Осипенко (самбо), Андрей Рублев (тен-
нис), Лилия Хузина (тхэквондо), Евгения Чикунова 
(плавание). Лучший тренер  Игорь Ларионов (хок-
кей). 

Лауреаты были определены путем голосования 
нескольких сотен российских спортивных журнали-
стов из ведущих СМИ, десятку лучших ФСЖР объяви-
ла оперативно, еще в январе, но церемонии награжде-
ния пришлось подождать. График выступления у на-
ших сильнейших спортсменов плотный, нужно силь-
но постараться, чтобы подобрать такую дату, когда 
большинство из них смогут вместе присутствовать на 
вручении «Серебряных ланей».

Например, наши действующие обладатели миро-
вых рекордов пловцы Колесников и Чикунова толь-
ко-только прибыли из Казани, где подтвердили свой 
высочайший класс на чемпионате России-2024 и 
неоднократно поднимались на пьедестал почета. Ко-
лесникову «Серебряную лань» вчера вручил замести-
тель главного редактора «Российской газеты», ныне 
почетный президент, а ранее много лет подряд прези-
дент ФСЖР Николай Долгополов.

Необходимо отметить, что 2023 год был очень тя-
желым для всего российского спорта. Многие атлеты 
не имели возможности выступать на официальных 
международных соревнованиях из-за временного от-
странения от участия по надуманным политическим 
причинам. 

Пловец Климент Колесников (справа) стал лауреатом 
 престижной награды уже в третий раз.

Драматичные матчи между УНИКСом и «Зенитом» на втором этапе стали украшением регулярного чемпионата.

А К Ц Е Н Т

Средняя посещаемость матчей Лиги 
выросла на 15 процентов, в этом сезоне 
уже полтора десятка раз были аншлаги 

БОКС  

Россиянин 
получил 
рассечение, 
но выиграл бой

ДЕРУТСЯ 
ДО КРОВИ
Анна Козина, Белград

Бронзовый призер чемпионата 
мира 2023 Эдмонд Худоян (ве-
совая категория до 48 кг) еди-
ногласным решением победил 
поляка Якуба Слонимского и 
вышел в полуфинал чемпиона-
та Европы, который проходит 
в Белграде.

Однако россиянин полу-
чил серьезное рассечение над 
бровью.

— Головой столкнулись. По-
секся. Неприятно, но ничего 
страшного, до полуфиналов 
есть время. Думаю, все срастет-
ся. У нас тренеры, врачи гра-
мотные. Самое главное, что 
кровь не сочится. Еще клеем 
стянем кожу, и завтра в бой — 
продолжим борьбу за медаль, — 
отметил Худоян.

Следующий поединок будет 
для Эдмонда принципиальным.

— Мой соперник — болгарин. 
На Кубке Европы в Черногории 
он боксировал с финалистом 
чемпионата России Атрышем 
Сояном. Тогда отдали предпо-
чтение болгарину. Надо мне 
сейчас выиграть, взять реванш 
за своего соотечественника, — 
отметил наш боксер.

На момент подписания это-
го номера «РГ» в печать в по-
луфиналы в 13 весовых кате-
гориях также вышли бронзо-
вый призер ЧМ-2023 Дмитрий 
Двали (до 54 кг), который по-
бедил бывшего соотечествен-
ника Тамира Галанова, теперь 
представляющего Сербию, и 
Эдуард Саввин (до 57 кг), одо-
левший ирландца Адама Хесио-
на. Габил Мамедов (до 63,5 кг) 
в упорном бою оказался силь-
нее Сейди Назифа из Сербии. 
Бронзовый призер ЧМ-2023 
Всеволод Шумков (до 60 кг) 
единогласным решением судей 
выиграл у Исы Акрама из Шот-
ландии.

Напомним, что в женском 
турнире уже определились все 
полуфиналистки. Медали разы-
грываются в 12 весовых катего-
риях. Наши девушки претенду-
ют на медали в десяти из них.

На чемпионате Европы, как 
и на чемпионатах мира-2023 в 
Ташкенте и Нью-Дели, сборные 
России выступают с флагом, а 
в честь победителей прозвучит 
гимн РФ.  

Хоккеисты «Металлурга» смогли 
одержать две победы подряд 
в Ярославле и поставили красивую 
точку в финальной серии.

— Как это было — фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ХОККЕЙ Магнитогорский «Металлург» обыграл «Локомотив» 
в четвертом матче и взял Кубок Гагарина

«Магнитка» — космос
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А К Ц Е Н Т

«Металлург» стал трехкратным 
 обладателем Кубка Гагарина. 
Ранее  магнитогорский клуб выигрывал 
трофей в сезонах-2013/14 и 2015/16 

Тем временем

«Куньлунь Ред Стар», выступающий в чемпионате КХЛ, в сезоне-2024/25 

будет проводить домашние матчи в Мытищах, сообщила пресс-служба 

китайского клуба.

«Хоккейный клуб «Куньлунь Ред Стар» останется в России еще на один 

сезон: команда будет проводить домашние матчи на «Арене Мыти-

щи», — говорится в сообщении.

Напомним, что китайский клуб занял девятое место в Западной конфе-

ренции регулярного чемпионата КХЛ и не попал в плей-офф.


	RGazv_092_24_001
	RGazv_092_24_002
	RGazv_092_24_003
	RGazv_092_24_004
	RGazv_092_24_005
	RGazv_092_24_006
	RGazv_092_24_007
	RGazv_092_24_008
	RGazv_092_24_009
	RGazv_092_24_010
	RGazv_092_24_011
	RGazv_092_24_012

